
SUS CERCANOS dicen que la terquedad es uno de
los mayores atributos y, al mismo tiempo, uno de los
mayores defectos de Andrés Manuel López Obrador.
Y justo eso es lo que se está viendo con su pretendida
contrarreforma eléctrica. El Presidente insiste en

una iniciativa que, simple y sencillamente, sólo sus
aplaudidores apoyan.

EL MANDATARIO ofreció foros públicos (que hasta
ahora no se han hecho) para explicar los detalles
y alcances de la propuesta. Él mismo dijo que le
explicaría el proyecto a Joe Biden y Justin Trudeau.
Hace unos días mandó a los líderes de la industria

privada con el secretario de Gobernación a que les
resolvieran sus inquietudes. ¿Cuál ha sido el resultado?
Que ninguno de los que han escuchado
los argumentos ha salido a apoyar la contrarreforma.

Y AHÍ es donde entra la terquedad presidencial: insiste
en "explicar" su propuesta, en lugar de admitir que
algo debe andar mal cuando empresarios, académicos,
organismos reguladores, inversionistas, partidos,
embajadores, legisladores y un largo etcétera se
oponen a esa reforma. ¿En serio todo el mundo
está equivocado excepto el Presidente? ¡Qué curioso!

UNO DE los casos más importantes sobre presunta
corrupción en el gobierno de Enrique Peña Nieto
podría tener un nuevo capítulo en estos días. Se trata
del proceso contra los hermanos Rafael y Teófilo

Zaga Tawil, acusados de apropiarse ilegalmente
de 5 mil millones de pesos del Infonavit.

HACE una semana se llevó a cabo un cateo en

Bosques de las Lomas, y quienes conocen el
expediente dicen que en ese lugar la FGR encontró
evidencias que vincularían a varios personajes
cercanos a los empresarios. Se trata de Alfonso
de Paula Rodríguez, quien es considerado su
operador financiero; Moisés Nahmad, responsable
del manejo de cuentas, y David Granados Palomino,
ubicado como apoderado legal de los negocios.

DICEN que los fiscales están convencidos de que,
ahora sí, podrán echarle el guante a Rafael Zaga
Tawil y a su hijo Elias Zaga Hanono, quienes
se encuentran prófugos desde hace un año.
¿Será?

SE FUE el charro de Huentitán, pero los grandes
éxitos de Vicente Fernández seguirán escuchándose
con otras voces. "Por tu maldito amor", se la canta
con añoranza Rosario Robles a Enrique Peña.
En tanto que AMLO le dedica a Donald Trump
esa que dice: "Acá entre nos, quiero que sepas
la verdad: no te he dejado de adorar". Y la de
"Hoy platiqué con mi gallo", por increíble que
parezca, Dante Delgado no se la canta
a Luis Donaldo Colosio Riojas ¡sino a él mismo!
¡Ay, dolor!
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CIRCUITO
INTERIOR

TODAVÍA hasta
hace poco, cuando
funcionarios de la
Secretaría de Gobierno
y de la de Seguridad
Pública preguntaban al
Gobierno federal que
cuál sería la estrategia
frente a la caravana de
migrantes, dicen que
las respuestas pecaban
de confianza...

o de desorganización.

EN ALGÚN momento,
escucharon hasta
un "nada

de preocupación, pues
pasarán de 'rapidito'".
PERO NO fue así.

Molestos porque
querían ir a La Villa
y no al albergue
temporal en Iztapalapa,
varios grupos se
mostraron agresivos
y arremetieron contra
los policías. El saldo:
13 uniformados

golpeados.

SI EN ESTOS días

sienten algo distraídos
a los funcionarios de
la CDMX seguramente
es porque andarán
muy, pero muy
concentrados

¡buscando firmas
para la Revocación de
Mandato Presidencial!

CON ESO de que la
Navidad está cada vez

más próxima y, con ella,
el límite para conseguir
las peticiones
ciudadanas, lo que
empezó como una
petición para buscar
interesados es ya una
orden para quienes
están en la nómina
lleven al menos a 10

personas. Y, claro,
deben comprobar
que cumplieron
con su aportación
"voluntaria" a la causa
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Viejas violencias
Todos los expertos en la
materia predijeron y acer
taron que durante la pan
demia iban a aumentar los
casos de violencia domésti
ca La ecuación es bastante
simple: se suspenden acti
vidades y gente pasa mu
cho tiempo en la casa Es
to significa que aumenta la
convivencia entre agreso
res y víctimas y la posibili
dad de peleas, discusiones,
conflictos y todo lo que re
presenta la base de la vio
lencia Durante 2020 hu
bo 220 mil 31 denuncias
de violencia familiar (911),
frente a los 210 mil 188 ca
sos en 2019. De hecho, los
números en 2020 comen
zaron a crecer al ritmo de
las medidas de sana distan
cia y cierre de actividades:
5.4 por ciento de aumen
to de abril a mayo, 17.6 por
ciento de mayo a junio y así
sucesivamente (SESNSP).
Del mes de enero a sep
tiembre del 2020, la violen
cia doméstica alcanzó el 9
por ciento de los hogares
del País y en el 24.5 por
ciento de los casos estuvie
ron involucrados menores
de edad. No hace falta de
cir que la CDMX va a la
cabeza de todo el proceso,
con 29 mil 47 llamadas al
911 (SESNSP) y 611 mil 202
casos totales (que no nece
sariamente denunciaron)

sólo de enero a octubre de
este año (INEGI). Leyó
bien: más de medio millón

de personas en la encuesta
reportaron violencia fami
liar en la Ciudad. Estos ca
sos se concentran en Izta
calco, Venustiano Carranza,
Cuajimalpa y Magdalena
Contreras.

CONFIANZA
HACIA ATRÁS
Pero el aumento de la vio
lencia palidece frente a los
reportes de estos casos,
donde la víctima llegó a la
institución sólo para pe
dir ayuda. Los casos donde
la mujer solicitó asistencia
(y posteriormente repor
tó violencia familiar) au
mentaron mucho más que
aquellos casos donde las
víctimas sólo se presenta
ron para denunciar el de
lito. Y quizás ésta sea una
respuesta para superar la
desconfianza tradicional
de las víctimas. Es decir, el
camino para reconstruir el
vínculo entre instituciones
de justicia y comunidad
puede darse a través de la
asistencia (psicoemocio
nal) y no mediante policías.
Precisamente, en aquellas
instituciones que acostum
bran brindar ambos servi
cios, los reportes aumenta
ron alrededor de 664

por ciento (Consejo
Ciudadano).

Si se compara este au
mento con las denuncias
en la Fiscalía (de 10.8 por
ciento del total en 2019 a
15.3 por ciento en 2020) se
nota que quizás una políti
ca adecuada frente a la vio
lencia familiar sea incorpo
rar esta práctica como ruti
na de las fiscalías. La clave
aquí es la denuncia de he
chos que sucedieron hace
tiempo, es decir, no se tra
ta de casos en flagrancia.
Esta cifra va en aumento
porque las mujeres se acer
can a pedir asistencia y en
la intervención ganan con
fianza para reportar el abu
so pasado. Por ejemplo, en
2021 ya hubo más mujeres
que reportaron casos suce
didos hace más de 5 años
(23 por ciento), que de 4 a
5 años (4 por ciento), que
de 1 a 3 años (17 por cien
to). Estos porcentajes son
realmente significativos del
cambio de actitud. Es decir,
la confianza provoca que
se reviertan las cifras: ya el
45 por ciento de los repor
tes es por casos cometidos
hace más de 1 año (y no
recién, hace dos días, etc.)
No se trata de denuncias
urgentes, sino más bien
de víctimas que requieren
ayuda y en el proceso de
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ciden reportar el delito su
frido. Estos datos son real
mente fundamentales para
entender la forma en que
el trato empático y la nece
sidad de ayuda despiertan
la confianza para
denunciar. Y posiblemente

sea la forma correcta de
incrementar las denuncias
de un delito que tiene
un nivel bajo de reporte
criminal (4 por ciento). Y
esto no se aplica solamente
a la violencia familiar: em
patia y buen trato pueden

ser la llave de la mejora en
la legitimidad de las poli
cías y las instituciones
de seguridad.

Pedidos de auxilio

El aumento de solicitudes de ayuda.

Fecha: 13/12/2021

Página: 35

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Fondevila "En Flagrancia"

Gustavo Fondevila

Costo: 68,670

Página 4 de 12



Carmen y Chente
A Paula, todo a pulmón.

Despreciados antes ahora
son leyenda. Lo que hi
cieron, como lo hicieron,

cuando lo hicieron, significó una
época de pasión, espejo y emble
ma Iniciaron en el tugurio, fueron
dioses en la carpa y en el palenque,
las zonas de desfogue y de disfrute
popular sin taxativas, batiéndose en
retirada para dejar el legado. Car
men Salinas y Vicente Fernández
envolvieron una época siendo de lo
más granado de la cultura popular
y masiva mexicana En sus inicios
no eran de la "alta cultura" y ahora
han terminado en un altar.

¿No eres, por casualidad, Pancha
Fregoso, la que se dejó robar por Ho
mobono Ramos?

Soy, sí, pero no me robó nadie.
Esas fueron puras maledicencias.
Nos perdimos los dos buscando ga
rambullos. Soy congregante y yo no
hubiera permitido de ningún modo...

Carmen Salinas (Torreón,
1939CDMX, 2021) representó
multiplicidad de personajes que
describieron la batalla de las muje
res en el mundo que las apartaba y
humillaba El humor de Salinas no
tuvo parangón y encarnó la figura
rebelde y retobona que donde es
tuviera habría de discrepar aunque
al final asumir y obedecer. Mayor
mente recordada por sus aparicio
nes en las denominadas películas
de "ficheras", Carmen Salinas se
hizo en las rudas tablas de la carpa
y el teatro arrabalero. Antes de su

despliegue televisivo era una mu
jer infaltable en el Blanquita con
sus imitaciones y parodias donde
alternaba con cantantes de la épo
ca, el mismísimo Vicente Fernán
dez, Leo Dan y otros, y desplumaba
con sus sketches. Antes del cine de
"ficheras" participó en El Rincón de
las Vírgenes, Calzonzin Inspector y
Tívoli, mordaces filmes donde al
ternó con "El Indio" Fernández,
Alfonso Arau, el inolvidable Héc
tor Ortega y hasta Lilia Prado. Su
papel de Pancha Fregoso, la beata
del cuento de Juan Rulfo, fue me
morable. Su tardía incursión en la
política, en el momento de mayor
declive del priismo, le valió críti
cas que trataron de invalidar una
prolija trayectoria en teatro, cine y
televisión. Fue una señora extraor
dinariamente generosa sin reparo
ni remilgo y por ello una de las ar
tistas más populares de las que ya
no quedan.

Acá entre nos/ no tengo más que
confesar/ que ya no puedo soportar/
que estoy odiando sin odiar/porque
respiro por la herida...

El triunfo está construido sobre
una estela de la ruina Vicente Fer
nández (Guadalajara, 19402021),
oriundo de la Barranca de Huen
titán, no llegó al éxito como Tito
Guízar, hijo de hacendado, nieto
de gobernador y sobrino de obis
po, sino siendo nativo de la pobreza
Cantó por necesidad, aunque tam
bién con gusto, en restaurantes pa
ra comer de las propinas, y al final
se abrió paso con su privilegiada

voz para entrar a los teatros popu
lares y brincar al cine como per
sonaje de su propia vida entonada
con música ranchera, la del fraca
so fatal, el derrumbe, el machis
mo y el alcohol como purificador
de penas. Cuando Chente pasa a
la televisión ya era conocido entre
un público fiel que no paraba de
aplaudir para que él no terminara
de cantar. La televisión no lo hace,
nomás lo ratifica

Con mi dolor/ Causando penas
voy rodando por ahí/ No hay una
frase de cariño para mí/ Todos me
miran con desprecio y con rencor...

Como Carmen Salinas en la
carpa, Vicente Fernández se comu
nicaba con los suyos en el palenque
donde no se pide permiso sino se
manifiesta devocióa Reseñaba las
penas causadas por las desalmadas.
Acá entre nos "te aborrezco desde
el día de tu traición y hay momen
tos que he deseado hasta tu muer
te". Ay metoo, ya me volviste a dar.

Vicente Fernández simboliza
buena parte de la cultura que aho
ra se repudia La inapelable derro
ta del imbatible macho frente a la
implacable y maldita mujer que en
cuentra su respuesta en la cotidiana
solicitud del mariachi cuando ya no
hay esperanza., pero todavía sobra
algo de licor. Si ustedes no paran de
decidir yo no paro de tomar.

El aluvión de respeto que reme
ce la obra Muy tarde comprendí,
contigo tenía tódo y lo perdí.

¿Y ya pa' qué quiero la tumba?/
si ya me enterraste en vida.
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Me entristeció el fallecimiento de Ramón
de la Peña Manrique, destacado educador
y hombre de bien.

Unos cuantos años mayor que yo,
lo conocí cuando era novio de quien
después sería su ejemplar esposa,
Oralia, una linda chica vecina de mi casa
por la calle de General Cepeda, en Saltillo.
Gallardo y apuesto él, hermosa y agraciada
ella, formaron una bella pareja, y formaron
también una bella familia.

Fue él durante muchos años pilar
del Tecnológico de Monterrey.
Su magisterio perdura en las mentes
y corazones de quienes fueron sus
alumnos. Como conferencista era

al mismo tiempo profundo y ameno.
Tras su retiro del ITESM fue rector

de otra prestigiosa universidad, el CEU.
Los artículos editoriales que publicó
en varios periódicos regiomontanos
son muestra de su vasta cultura
y de su gran calidad humana.

Por este medio hago llegar mi sentimiento
de pesar a la amorosa compañera
de su vida y a su familia toda. Hombres
como Ramón de la Peña Manrique
son sembradores cuya semilla sigue
dando fruto en las instituciones a

las que entregaron su vida. Siempre
habremos de recordarlo con afecto

y gratitud.

¡Hasta mañana!...
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Desgracias
e da 75 condones le pi"Midió aquel tipo al farmai céutico Los usaré este

fin de semana 25 el viernes, 25 el sá
bado y 25 el domingo". Tratando de
disimular su asombro le sugirió el de
la farmacia "¿Por qué no se lleva de
una vez el paquete de 100? Le saldrán
más baratos". "¡Óigame! se molestó
el sujeto. ¿Acaso me toma usted por
un maniático sexual?"... En aquella
época los mediados del pasado siglo
no había trailers. Las mercancías se
transportaban en grandes camiones,
pesados y ruidosos, llamados "torton",
por la marca, Thornton. Muchas ve
ces viajé en ellos de aventón por toda
la República en tiempos de mi otra
juventud. Los camioneros eran ama
bles y sapientes. Sin excepción todos
me decían: "No ande en la aventura,
joven. Míreme a mí, que debo traba
jar en esto por no haber estudiado".
Al igual que los marinos, de quienes
se dice que en cada puerto tienen un
amor, ellos en cada etapa de su viaje
teman una señora, por lo regular me
sera de alguna de las pequeñas fondas
camineras, mujeres generalmente en
tradas en años y en carnes. Al parecer
les gustaban expertas y con mucho
qué agarrar. A ellas les pedían siempre
al despedirse: "Me das mi medicina".

Eran pastillas que, tomadas con un
café o una CocaCola, los ayudaban
a manejar por muchas horas. Caso
muy diferente el de aquel buen señor
que me invitó a subir a su automóvil
al pasar por Banderilla, Veracruz. Me
dijo que con gusto me llevaría hasta
la Ciudad de México, destino final de
ambos, pero me hacía dos aclaracio
nes. La primera por su edad tenía 80
años manejaba muy despacio. La se
gunda se detendría en un restauran
cito que estaba unos kilómetros más
adelante "Ahí deberá usté esperarme
una hora, porque me está esperando
una meserita Con ella me voy a su
cuarto. Desde luego ya no puedo ha
cerle nada, pero mire: se desviste de
la cintura para arriba; me acuesto yo
en la cama con la cabeza apoyada en
las almohadas. Ella se me monta Y
ahí estoy yo, como un becerrito. ¡Viera
que a gusto me la paso! Le doy su di
nerito, claro, y luego continúo el viaje
ya muy reconfortado, feliz y contento
con la vida". ¡Afortunado señor! ¡Qué
bonito es acabar como se comenzó!
Razón tuvo el poeta de Jerez cuan
do pidió que al final de su vida no le
faltara "la tónica tibieza mujeril". Los
hombres necesitamos esa dulce ca
lidez desde que venimos al mundo
hasta que salimos de éL Pero vuelvo

a los camioneros. Aquellas experien
cias juveniles me enseñaron que su
trabajo es muy pesado. Por ello de
ben recurrir a fármacos para alejar el
sueño y la fatiga y poder así manejar
laigas jornadas, a veces hasta de 24
horas. Esto quiere decir que no pocos
traileros van prácticamente drogados.
Si no tienen control sobre sí mismos
menos aún lo tienen sobre sus vehícu
los, lo cual, añadido a las malas con
diciones mecánicas de muchas de las
unidades, explica accidentes como el
que acabó con la vida de medio cen
tenar de infortunados migrantes. Es
necesario regular las condiciones de
trabajo de los choferes, de modo que
no deban realizar esfuerzos extraordi
narios para cumplir las exigencias de
sus jefes. Conductores en buenas con
diciones físicas y vehículos en buen
estado ayudarán a evitar las tragedias
que con frecuencia suceden en las ca
rreteras de México... Pepito le pidió
a su vecina, la pequeña Rosilita "Sá
came de una duda ¿Quién es el sexo
opuesto? ¿Tú o yo?"... Dos amigas se
encontraron Una le dijo a la otra 'Voy
a la mueblería a comprar una cama
matrimonial". Preguntó la otra "¿Para
dormir más a gusto?". "No contestó
la primera. Lo que pasa es que estoy
ampliando el negocio"... FIN.
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Sin credibilidad
Estimado Sr. Alejandro
Moreno, usted se destapa solo.
¿Quién quiere su experiencia?
¿Usted cree que tiene
el perfil? Un buen candidato
no difama a una persona
que sigue los pasos de su
padre, me refiero al joven
Colosio y, dicho sea de paso,
le puede dar un susto y ser
mejor candidato que usted.
No se confunda, Sr. Moreno,
en la contienda de 2024 no es

que se quiera ser un candidato
de oposición, se necesita una
persona que nos saque

del hoyo en que estamos.
En este momento no veo

a alguien que tenga la visión
ni la estrategia para la elección
de 2024 y ya deberían
los partidos políticos estar
preparando su gallo. Morena
ya empezó la contienda.

Ernesto Carrillo Román

Atizapán de Zaragoza,
Estado de México
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Sueño de migrantes
"La migración es una expresión

de la aspiración humana por dignidad,
seguridad y un mejor futuro".

Ban Kimoon

ENSENADA. Daniel corrió con
suerte Este joven guatemalteco
de 17 años sobrevivió a la volca

dura del tráiler en el que viajaba con
cientos de migrantes en Chiapas y que
causó la muerte a 55. Emprendió el
viaje con su prima, también menor de
edad, y quien sobrevivió igual que él,
con el propósito de reencontrarse con
su padre en Estados Unidos. "Él me di
jo que me iba a poner a estudiar allá",
declaró al reportero Óscar Gutiérrez
de El Universal. "Pienso estudiar para '•
ser arquitecto". Cuando esté recupera
do de salud, planea continuar el viaje a
la Unión Americana Que quiera con
tinuar un traslado en el que sufrió una
tragedia tan dramática debería ser una
lección para todos.

Los políticos han aprovechado
la volcadura del 9 de diciembre para
llevar agua a su molino. El canciller
Marcelo Ebrard anunció la creación
de un "grupo de acción inmediata" de
seis países "para investigar, identificar,
aprehender y presentar ante la justicia
a los integrantes de la red de tráfico de
personas responsable de esta tragedia
humana... Las redes multinacionales
de tráfico de personas siguen siendo
responsables de la terrible pérdida de
vidas humanas".

La verdad es que ninguna "red de
tráfico de personas" es responsable de
los intentos de miles de personas de
Centroamérica y México por llegar a
Estados Unidos. Los culpables son la
pobreza y la inseguridad de nuestros
países, que contrastan con la prospe
ridad y seguridad de la Unión Ame
ricana "No queremos maltrato a los
mexicanos que están en Estados Uni
dos", dijo el presidente López Obra
dor este 11 de diciembre en Tijuana,
olvidando quizá que la tragedia se
registró en Chiapas mientras los mi
grantes se escondían en un tráiler de
los agentes de la Guardia Nacional y
del Instituto Nacional de Migración
de México.
^ Está más cerca de la verdad AMLO
cuando advierte que hay que atender
"las causas que originan el fenómeno
migratorio". Pero es falso que estas se
puedan resolver con la aplicación en
Centroamérica de "los programas de
bienestar que nosotros estamos apli
cando en Chiapas". Ni Sembrando Vi
da ni las becas para jóvenes resuelven
los problemas de pobreza o inseguri
dad que persisten en nuestro país. La
pobreza, de hecho, está aumentando.

El joven Daniel no estaba buscan
do quedarse en México para que el
gobierno le pagara una beca por no es
tudiar ni trabajar. Quería llegar a Esta
dos Unidos para ir a la escuela hacer
se arquitecto y trabajar. Los migrantes
votan con los pies. Se trasladan a los
países en que pueden tener un mayor

éxito económico. No buscan entrar ni
a Cuba ni a Venezuela México es pa
ra ellos un simple lugar de paso de ca
mino a la Unión Americana Son aspi
racionales, quieren vivir en una clase
media que les ofrezca una existencia
digna Buscan entrar a un país en el
que las empresas privadas manejan
la electricidad y el petróleo, en el que
las policías aplican la ley sin repartir
abrazos a los criminales, en el que se
respetan los derechos de propiedad,
en el que simplemente se vive mejor.
Quieren trabajo, no dádivas.

No tiene sentido culpar a Esta
dos Unidos por una tragedia que se
ha registrado en nuestro país porque
las fuerzas de seguridad se dedican a
perseguir inmigrantes en vez de Cri
minales. Ñó sirve de nada pedirle a
Washington que aplique allá lo que nq
ha funcionado acá. Coincido con Ló
pez Obradon la pobreza es la causa de
fondo de la migración, pero discrepo
de su idea sobre cómo reducirla o eli
minarla la solución no es repartir dá
divas, es crear empleos.

• CIERRE

Solo en México se cierra una autopista
tan importante como la MéxicoPue
bla porque la está usando una carava
na de migrantes. Los bloqueos y cie
rres de carreteras y vías de ferrocarril
hacen cada vez más incierto el uso de
las vías de comunicación en nuestro
país. Esto se traduce en mayor pobreza
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Hay que fortalecer
la Cumbre de Biden
La mayoría de los medios
estadounidenses criticaron
la Cumbre por la Democra
cia de 110 países del Presi
dente Joe Biden por haber
invitado a algunas naciones
que no deberían haber es
tado allí y excluir errónea
mente a otras.

Pero creo que muchos
de mis colegas se equivo
caron al poner el énfasis en
estos posibles errores, en lu
gar de enfocarse en el pro
blema de fondo.

La cumbre virtual del 9
y 10 de diciembre de Biden
merece un aplauso, porque
ayudó a llamar la atención
sobre el hecho de que la de
mocracia está perdiendo te
rreno rápidamente en todo
el mundo, incluyendo Esta
dos Unidos.

China y Rusia están ex
portando sus avances tecno
lógicos en reconocimiento
facial y censura de internet,
y los aspirantes a autócratas
en América Latina, Africa
y Asia los están comprando
felices de la vida

Moscú continúa difun
diendo campañas de no
ticias falsas para debilitar
la confianza en las institu
ciones en países democrá
ticos, y polarizar aún más
nuestras sociedades, como
lo hemos visto en la campa
ña presidencial de Estados
Unidos en 2016.

Y China ha lanzado una
ofensiva propagandística
alegando que su dictadura

de partido único es más efi
caz para reducir la pobreza
y combatir el Covid19 que
las democracias occiden
tales.

Muchos analistas esta
dounidenses criticaron esta
cumbre señalando que Pa
kistán, Filipinas y Polonia,
entre otros, no deberían ha
ber sido invitados porque
no son países completamen
te libres.

Otros criticaron la ex
clusión de El Salvador, Hon
duras y Guatemala, alegan
do que no invitarlos puede
empujarlos a los brazos de
China y Rusia (Cuba, Ve
nezuela y Nicaragua, con
buen criterio, no fueron in
vitados).

Pero, al maigen de
quien fue invitado a la cita,
lo que es mucho más im
portante es que, como dijo
Biden en la cumbre, las de
mocracias están enfrentan
do "desafios alarmantes".

Según el ranking de las
democracias mundiales de
Freedom House, un grupo
estadounidense de defensa
de la democracia, 73 países
sufrieron una disminución
en las libertades democrá
ticas el año pasado, mien
tras que sólo 28 registraron
avances.

El Instituto Internacio
nal para la Democracia y la
Asistencia Electoral (IDEA),
con sede en Suecia, dice en
su informe de 2021 que "el
número de naciones que

experimentan Un 'retroceso
democrático' nunca ha sido
tan alto como en la última
década".Y cita a Brasil, In
dia y Estados Unidos como
ejemplos.

La democracia esta
dounidense sufrió un duro
golpe el año pasado, cuan
do el ex Presidente Donald
Trump se negó a reconocer
los resultados de las elec
ciones.

Los esfuerzos de Trump
por subvertir los resultados
electorales y su éxito este
año en colocar a seguidores
incondicionales en agencias
electorales estatales hacen
temer que intentará robarse
los comicios de 2024.

En la cumbre, Biden
4244

medios independientes, lu
char contra la corrupción, y
dar ayuda tecnológica para
defender las democracias.

También durante la re
unión, Panamá, Costa Rica
y República Dominicana se
comprometieron a fortale
cer una alianza recién crea
da para fortificar sus institu
ciones democráticas.

La Casa Blanca anunció
que el próximo año se lle
vará a cabo una nueva cum
bre, para darle seguimiento
a ésta y planear nuevas ini
ciativas.

Daniel Zovatto, jefe del
departamento de Améri
ca Latina de IDEA, me dijo
que la cumbre de Biden fue

una iniciativa "muy necesa
ria y oportuna". Pero advir
tió que la aparente ausencia
de un plan de acción plan
tea dudas sobre si producirá
resultados concretos.

Además, para ser efi
caz, la cumbre de Biden se
beneficiaría de compartir la
organización de la próxi
ma cumbre con otros países,
agregó.

"Si esto es visto como un
esfuerzo de Estados Unidos
para aumentar su influencia,
está condenado de entrada",
me dijo Zovatto.

"Lo mejor que podría
hacer Biden sería celebrar
la cumbre del año que viene
en otro país".

En efecto, sería una bue
na idea celebrar la Cumbre
por la Democracia del 2022
en Uruguay, una nación de
mocrática en una región ca
da vez más autoritaria

Este país ocupa el pues
to 15 en el ranking de de
mocracias de la revista The
Economist, por delante de
Estados Unidos, que recien
temente ha descendido al
puesto 25.

Dicho todo esto, Biden
merece crédito por haber
convocado esta cumbre, y
por haber llamado la aten
ción mundial sobre la alar
mante erosión de la demo
cracia

Si los países democrá
ticos no se defienden, las
dictaduras y las autocracias
digitales seguirán ganando
terreno.

Fecha: 13/12/2021

Página: 22

Area cm2: 342

1 / 1

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 73,188

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


ERVA
Alcocer y LópezGatell, a
cuentas, pero en privado
::::: Contrario a la instrucción presidencial de
que la vida pública sea cada vez más públi
ca, hoy los dos principales funcionarios de
salud en el país rendirán cuentas, pero en X
privado. Nos dicen que el secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer, y el subsecretario Hugo

LópezGateD acudirán a
San Lázaro para hablar de
la política nacional para
atender la pandemia, la
compra de medicamentos,
y la llegada de la variante
ómicron, entre otros temas.
El detalle, nos adelantan,
es que no será de cara a la
nación como sucede en lasJorge Alcocer
compaeeceneias ante elVáida

.pleno o ante las comisio
nes, sino ante la Junta de la Coordinación
Política en un formato privado, similar al
que en días pasados utilizaron en el Senado
para recibir al fiscal general de la República.
La red protectora de la bancada oficial, nos
dicen, se ha extendido para evitar que los
funcionarios federales sean cuestionados de
manera abierta en la tribuna de los repre
sentantes del pueblo.

Monreal y sus criticadas
encuestas
::::: La elección de 2024 es la que más le
importa al senador morenista Ricardo
Monreal, sin embargo, nos dicen, no es la
única. Don Ricardo, aseguran, apoya a cua
dros cercanos a él rumbo a las diferentes

elecciones a gobernadores
que estarán en disputa el

1 próximo año, entre ellas,
¿ la de Hidalgo, que hoy go
i bierna el PRI. Monreal,
| nos comentan, impulsa al
también senador Julio
Menchaca Salazar, quien
en 2018 obtuvo la senadu

Ricardo ría en las urnas, y es iden
Monreal tificado como el gallo de

Monreal. Sin embargo, nos
hacen ver que su candidato tiene que espe
rar no solo a que Morena negocie esta can
didatura con sus aliados, los verdes y los
peristas y, claro, las encuestas que tanto
critica el aspirante presidencial al 2024 co
mo método de selección.

INE: ¿señales negativas
desde el Poder Judicial?
::::: Pese a que el presidente del Instituto Na
cional Electoral confía en que habrá una res
puesta positiva a la controversia constitucio
nal que interpuso ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación sobre la necesidad de

revocación de mandato, del Presidente, varios
consejeros no son tah Qptínjistas. Hay saltes

W . ; que algunos interpretan co
Iíio el anticipo de loque
vendrá: apenas el pasado 17

i¡¿ de>

deprestí

para que las instituciones
Arturo no cumplan con sus obliga
Zaldívar ciones". Además, dicen,

existe el antecedente de ha
ce unos meses sobre la controversia constitu
cional que el mismo Consejo General del INE
interpuso ante el máximo tribunal del país
para tratar de obtener los recursos que los di
putados le negaron para la organización de la
consulta sobre los expresidentes. En esa oca
sión, por unanimidad se declaró infundada la
impugnación del INE al decreto que le orde
naba llevar a cabo dicha consulta, pues los
ministros consideraron que la Cámara de Di
putados "no está obligada" a otorgar recursos
adicionales al INE para la organización de
consultas populares.

Será híbrida la reunión
de embaladores
::::: Luego de que la pandemia de Covid19
obligó a la Secretaría de Relaciones Exterio
res a realizar este año la XXXII Reunión de
Embajadores y Cónsules a distancia, la Can
cillería valora la posibilidad de que en enero
próximo, la edición XXXm se lleve a cabo de
manera híbrida, es decir, tanto presencial co
mo virtualmente. Nos dicen que pese a que
en México no se ha presentado un repunte
importante en los contagios, la pandemia si
gue ahí, pór lo que se prevé que se invite a
los integrantes del cuerpo diplomático que
representan a nuestro país en el mundo a
participar en este tradicional encuentro en el
formato que cada quien decida. Nos dicen
que el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, y su equipo, afinan los de
talles de la reunión, que se realizará en la
primera semana de 2022.
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GuadalupeReyes, la prueba
de fuego contra el Covld
::::: Con la celebración de la Virgen de Gua
dalupe, en la Ciudad de México arrancaron
las fiestas de fin de año, conocidas popular

mente como el "maratón

GuadalupeReyes", y que
ahora, con los actuales ni
veles de Covid19, muchos
capitalinos están animados
por retomar. Sin embargo,
nos hacen ver, estos días
de fiesta serán una prueba
de fuego para el gobierno,

Eduardo Clark y por ello, el director de
García Gobierno Digital de la

ADIP, Eduardo Clark, lla
mó a no perderle respeto al virus y alertó
que no se descarta un repunte de casos si se
baja la guardia. La primera medición, nos
dicen, será dentro de 15 días, para ver si la
curva descendente ya se invirtió o no.

Sindicalizados. molestos
con edil de Tlalpan
::::: Nos cuentan que en la alcaldía Tlalpan
los trabajadores sindicalizados aseguran que
enfrentan un clima de acoso, malos tratos y

amenazas por parte de per1
sonal de estructura que
proviene de otras demarca1
ciones como Iztápalapa y
Gustavo A. Madero, y que
la edil, la perredista Alfa
González Magallanes,
llevó. Nos refieren que pe
se a que doña Alfa firmó

Alfa González un compromiso contra la
Magallanes violencia de género, sus

subalternos hacen caso
omiso, y según trabajadores, ya tienen va
rias denuncias por afectar vacaciones y per
misos que por ley les corresponden.

Nemer pide que nuevos ediles
vayan a gabinetes de paz
::::: Así como ocurrió en la CDMX, nos comen
tan, la apuesta en el Edomex es que los ediles,
sobre todo los nuevos que están tomando pro

testa, pero asumen el caigo
a partir del 1 de enero de
2022, estén presentes en las
reuniones de los grupos de
Coordinación Territorial para
la Construcción de la Paz,
donde todos los niveles de
gobierno abordan el tema de
seguridad, para que vayan
familiarizándose. La invitaErnesto

Nemer ción la hizo el secretario ge
neral de Gobierno mexi

quense, Ernesto Nemer, en el evento donde
rindió protesta la morenista Elena García co
mo edil de Tultitlán. Pero, nos detallan, ese lia
mado es extensivo para los 126 presidentes
municipales. Así que se empezará a pasar lista.
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Tabasco: otra rebaja en la luz
::::: No se sabe aún quién dobla las manos an
te la presión de los tabasqueños, nos narran,
pero lo cierto es que el gobernador Callos
Manuel Merino (Morena) tuvo que salir en
sus redes sociales a anunciar que se llegó a

un acuerdo con la CFE para
que los próximos recibos de
luz lleguen más baratos,
luego de que durante la úl
tima semana cientos de ciu
dadanos se quejaron de que
el costo del servicio de
energía eléctrica se había
incrementado hasta 200%.
El tema, nos dicen, es que
con esta reducción más de
una ceja se levantó, al con

siderar que el góber hizo malabares descono
cidos y quizá riesgosos para no dejar mal pa
rado al presidente Andrés Manuel López
Obrador, en su promesa de que en Tabasco
pagarían menos por este servicio. Ya dirá el
tiempo cuál será el costo real.

Del IVA y promesas rotas
::::: Nos platican que en Baja California Sur
una declaración del gobernador Víctor Cas
tro (Morena) en el sentido de que la reduc
ción del IVA ya no era importante para los
comerciantes, encendió los ánimos, pues el
estado quedó fuera de la reducción del IVA
en la zona fronteriza, pese al reclamo ciuda
dano y el hecho de que fue un compromiso
de don Víctor en campaña. En este sentido,
nos dicen que, aún con la reciente visita del
presidente López Obrador al estado, los
cuestionamientos no han parado, en el senti
do de que si bien el IVA no era tema de em
presarios, sí lo era de ciudadanos, quienes pa
gan altos costos por el flete de todas las mer
cancías que deben comprar al funcionar la
entidad como una isla, mientras todo se en
carece. ¡Lo qué es tener memoria corta!

Candidato incomodo en la mira
::::: Nos comentan que la reciente anulación
de la elección municipal de Veracruz movió el
avispero morenista, que busca hacerse de uno
de los principales bastiones del panismo... y
de los Yunes. El tema, nos explican, es que

para varios sectores de Mo
rena, uno de los factores
por los que perdieron la
elección en el puerto, ade
más de las supuestas irregu
laridades, fue la tibieza de
su candidato, el empresario
Ricardo Exsome, por lo
que ahora que le tiraron la
elección a Patricia LobeiraRicardo

(PAN), nuera del exgobernaExsome

dor Miguel Ángel Yunes,
ya se frotan las manos para iniciar una guerra
interna para que su exabanderado no vuelva
a aparecer en la boleta de la posible elección
extraordinaria. ¿Lo lograrán?

::::: Nos cuentan desde la cuna de la Indepen
dencia nacional que la emoción se transformó
en susto durante el encendido del monumen
tal árbol de Navidad en el Centro Histórico de
Dolores Hidalgo, por el inesperado incendio
de una palmera durante la lluvia de pirotec
nia. En este contexto, nos dicen que quienes
salieron asustados y hasta un poco mal para
dos fueron el secretario de Turismo del esta
do, Juan José Álvarez y el alcalde Adrián
Hernández (PAN), quienes encaberon el
evento que se tuvo que suspender por minu
tos, pero finalizó en un festival navideño. To
davía no es 25 de diciembre y el Grinch ya es
tá haciendo de las suyas.
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Fuera del aire
I PAOtA ROJAS

La corrupción no se combate
con palabras
En octubre de 2003 la

Asamblea General de
Naciones Unidas aprobó

la Convención contra la Corrup
ción y designó el 9 de diciembre
como Día Internacional para su
combate. Se trata de un fenó
meno global con efectos nocivos
para los gobiernos, las empresas
y los ciudadanos. En México
tiene una especial complejidad.
Es tan amplio y su presencia es
tan antigua que prácticamente
se ha normalizado. Contamina a
tantos ámbitos que, según rela
tan inversionistas, impulsar un
proyecto libre de corrupción en
este país es siempre difícil y en
ocasiones imposible.

Fernanda Avendaño, coordi
nadora anticorrupción del Insti
tuto Mexicano para la Competi
tividad, me compartió en entre
vista los resultados de una in
vestigación realizada por el IM
CO sobre cohecho internacio
nal En ella se muestra que Mé
xico ha incumplido sus com
promisos para combatir la co
rrupción Los esfuerzos han si
do claramente insuficientes. Se
inician pocas investigaciones y
se les da seguimiento todavía a
menos. "Falta acción, conoci
miento y monitoreo de este de
lito. La corrupción no es una
sola práctica, no la realiza una
sola persona y no hay una sola
manera de combatirla. Necesi
tas instituciones fuertes y per

sonal capacitado". En México

no hay lo uno ni lo otro. Las fis
calías anticorrupción no tienen

aún el personal suficiente ni los
recursos económicos para in

vestigar. Hay todo un sistema
nacional y cada entidad tiene

sus instituciones, pero sin lo ne
cesario para operar con eficacia.

Preocupa que, usando el
combate a la corrupción como

pretexto, se hayan tomado deci
siones que derivaron en afecta

ciones graves para los mexica
nos. Nos dijeron que había ma

los manejos en las estancias in

fantiles. Con esa justificación
anularon un servicio que era

crucial para muchas madres
trabajadoras. Algo muy similar

ocurrió con un número impor
tante de fideicomisos.

Todavía más nocivo ha sido
el cambio en la estrategia para

adquirir medicamentos. Se
planteó centralizar las compras

para evitar corrupción, pero la
implementación de la nueva

manera de combatirla. Necesi

tas instituciones fuertes y per
sonal capacitado". En México
no hay lo uno ni lo otro. Las fis
calías anticorrupción no tienen
aún el personal suficiente ni los
recursos económicos para in
vestigar. Hay todo un sistema
nacional y cada entidad tiene
sus instituciones, pero sin lo ne
cesario para operar con eficacia.
Preocupa que, usando el

combate a la corrupción como
pretexto, se hayan tomado deci
siones que derivaron en afecta
ciones graves para los mexica
nos. Nos dijeron que había ma
los manejos en las estancias in
fantiles. Con esa justificación
anularon un servicio que era
crucial para muchas madres
trabajadoras. Algo muy similar
ocurrió con un número impor
tante de fideicomisos.
Todavía más nocivo ha sido

el cambio en la estrategia para
adquirir medicamentos. Se
planteó centralizar las compras
para evitar corrupción, pero la
implementación de la nueva

LA IDEA A DESTACAR

PAOLA
ROJAS

Periodista

Con la corrupción como
pretexto, se toman decisiones
que derivan en afectaciones
graves: cierre de estancias,

Ufin de fideicomisos y
desabasto de medicinas".

metodología ha sido terrible
mente ineficaz. El desabasto de
tratamientos y medicamentos
ha dejado a varias personas en
fermas en situación de grave
riesgo. Sus familiares ven con
desesperación que pasan los
meses y no se soluciona el abas
to. Lamentablemente, en mu
chos casos ha derivado en
muertes. No está claro si los
malos manejos en la adquisición
de medicamentos lograron co
rregirse, pero sí es clarísimo que
el daño que se ha hecho a esas
familias no puede resarcirse.
En este contexto, se plantea

ahora blindar todas las obras
del gobierno; que nada las frene
y que nadie sepa cómo se ejer
cen los recursos. Una apuesta
por la opacidad en un país en
el que lo que urge es transpa
rencia Eso enciende el temor
de que el combate a la corrup
ción seguirá dándose solo en el
discurso, cuando hay cada vez
menos tiempo para que no se
quede en promesa. •

@PaolaRojas
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V a semana pasada, el presi
I dente de Estados Unidos
AJI encabezó una cumbre vir
tual sobre democracia. Biden ex
plicó que la protección de la de
mocracia y la libertad es el prin
cipal desafío de nuestro tiempo,
Uno puede argumentar que hay
otras prioridades de mayor urgen
cia, como la batalla contra el cam
bio climático, pero Biden tiene ra
zóm vivimos tiempos propicios
para el autoritarismo y la perver
sión de la libertad y los procesos
democráticos. La propensión a las
teorías conspirativas y la propa
ganda en redes sociales ha mere
mentado la polarizacióa caldo de
cultivo ideal para el autoritarismo,
Es el caso en buena parte del

mundo. Hace poco, en una charla
para mi podcast Ciberdiálogos,
José Miguel Vivanco, el prestigia
do director de Human Rights
Wateh para América, me dijo que
el continente enfrenta desafíos
pocas veces vistos en defensa de
la libertad y la democracia. Vivan
co, como Biden, tiene razón.
El problema para Biden es que

Estados Unidos no puede preten
der predicar con el ejemplo. Has
ta hace un tiempo, Estados Uni
dos podía argumentar que los re
tps más severos para la democra
cia concluían en el Río Bravo. Eso
es ahora, al menos, impreciso. Lo
cierto es que la democracia esta
dounidense está en riesgo,
Haysuficienteevidencia—pe

riodística y de otra índole— para
asegurar que Estados Unidos en
frentó, en el aciago proceso pos
terior a la elección de noviembre
del año pasado, un intento de
asonada en contra de sus institu

fc>
etpieáUenbj^lpáí^^ata.

qiie contra la democracia esta

dounidena que construyó
Trump sigiió dos caminos. El
primero, calaintención clara de
evitar la tona de posesión de Bi
den. El segindo, quizá más per
nicioso, paa poner en duda la
limpieza prcedimental de la de
mocracia etadounidense, desa
creditando ¡u esencia misma y,
con ella, la el país, que fue fun
dado sobre i idea del respeto sa
grado a la üluntad popular. Al
declarar ilejtimo el triunfo cla
ramente denocrático de Biden,
Trump abri la caja de Pandora:
la palabra él líder mesiánico (y
solo su palbra, porque no hay
una sola eviencia de fraude en el
2020) habasado para que un alto
porcentaje d votantes republica
nos consideen espurio a Biden.
En el añodesde la elección, el

partido reputlicano ha procedido
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a aplicar un serie de cambios a
escala estata que harán más di
fícil que las ninorías voten. Estas
restricciones que voces cercanas
aTrumpdefindenconla patraña
de evitar la rpetición de un frau
de que nunc, existió, no son otra
cosa más qu¡ el sabotaje de una
democracia ce más de dos siglos
de existencia
De ese tanaño es el reto. Al

gunos, quizílos menos, lo ven
con claridad

La semarcpasada, el periodis
ta Brian Williim se despidió de la
televisión depués de décadas de
carrera. "Mi nayor preocupación
es por mi paí", dijo Williams, en
un sentido dicurso. "No soy libe
ral ni conserador. Soy un insti
tucionalista. lero la oscuridad en
las afueras dda ciudad se ha ex
tendido a las )rincipales carrete
ras y los vecüdarios. Ahora está
en el bar locay en el boliche, en
la junta escolay en la abarrotería.
Hombres y rrajeres adultos, que

hicieron un juamento a nuestra
Constitucióa iue poseen el tipo
de títulos uni'ersitarios con los
que solo podíasoñar, han decidi
do unirse a la Urba y convertirse
en algo que n< son, con la espe
ranza de que (e alguna manera
olvidemos quines son. Han de
cidido quemaio todo con noso
tros dentro". Después, Williams
miró fijamentea la cámara. "Eso
debería atérranos", dijo.
Ni más ni nenos. •

Lo cierto es que la denocracia
estadounidense estám riesgo,
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caba un año muy com
piejo, segundo de la

i ÍA pandemia y tercero de
1¡ actual administración. Fue
i laño de violencia y tragedia,
p ;ro con algunas luces (tenues)
eh el horizonte.
Empecemos con k) bueno:
L La incidencia de diversos

delitos patrimoniales (robo a
transeúnte, robo de vehículo, ro
bo a casa habitación) se mantuvo
a lo largo año en niveles relati
vamente bajos, ihedido no solo
por denuncias sino también con
encuestas de percepción y victi
mización (la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana,
ENSU, por ejemplo). La pande
mia provocó una caída notable,
pero no hemos regresado aún a
los niveles previos, probable
mente como consecuencia de los
cambios perdurables que trajo el
Qovid en nuestra vida cotidiana.
Qomo sea, es buena noticia.
2. La percepción de seguri

c id en las zonas urbanas tuvo
i ía mejoría en 2021. De acuer
c ) a la ENSU (levantada en las
7 ¡principales áreas urbanas del
p ús), el percentaje de adultos
c reafirmó sentirse inseguro en
sp ciudad p>asó de 67.8 a 64.5%
e itre septiembre de2020y sep
t embre de 2021. De nueva
dienta, la disminución inició
con la pandemia, pero se man
t ivo a lo largo de los primeros

nueve meses del año. Yo pro
nosticaba un rebote en ese in
dicador, pero afortunadamente
me equivoqué.
Ahora lo malo:
1. En paralelo a la disminución

del delito físico, el delito virtual
probablemente creció a lo largo
del año. No hay cifras aún para
2021, pero el año pasado, el nú
mero de fraudes (muchos de
ellos cometidos en internet), me
didos en la Encuesta Nacional de
Victimización y Percepción de la
Seguridad Pública (Envipe), au
mentó 16%. Según información
anecdótica recopilada por espe
cialistas en ciberseguridad, esa
tendencia previsiblemente se
mantuvo este año. Como parte
del legado de la pandemia (ere
cimiento del trabajo a distancia y
de las compras en línea, por
ejemplo), una parte de la activi
dad delictiva se está mudando a
internet. Y el país está en pañales
para enfrentar ese reto.
2.Elprocesodeconstrucción

institucional siguió en estado
catatónico. Los presupuestos
para todos los eslabones de ja
cadena de seguridad y justicia,
con la excepción de las Fuerzas
Armadas, siguieron siendo ra

quiricos. El gobierno federal
decidió que no habría más so
lución al problema de la inse
guridad, que desplegar milita
res, como tales o disfrazados de
elementos de la Guardia Nacio
nal. Y sin mayores resultados,
dicho sea de paso. Además, la
militarización no se limitó a la
seguridad pública, sino que se
extendió a cada vez más áreas
del ejercicio de gobierno. Si
2021 tuviese un color, este sería
sin duda el verde olivo.
Por último, lo feo:
L La violencia homicida se

mantuvo en la alta meseta en la
que nos encontramos desde
2018. Por cuarto año consecuti
vo, el país registrará más de 36
mil homicidios intencionales.
Algunas regiones del país, como
Zacatecas, Guanajuato o Sono
ra, han experimentado niveles
deviolencialetaldosatresveces
superiores a la media nacional.
En Michoacán, se registraron
escenas casi propias de una gue
rra civil. Y, tema importantísi
mo, los homicidios de mujeres
han seguido creciendo a mayor
ritmo que los de los hombres,
aunque la mayoría sigue sin cía
sifícarse como feminicidios.
En cuentas netas, no fue un

buen año. La alentadora dismi
nución de algunas formas de de
lito patrimonial o la mejoría en la
percepción de seguridad no al
canzan a compensar la persis
tencia de la violencia descarna
da ni la parálisis de los esfuerzos
de construcción institucional.
Espero que 2022 traiga me

jores noticias, aunque lo du
do. Hablamos de ese tema el
miércoles.

alejandrohope@outlook.com
Twttten@ahope7i

Por cuarto año consecutivo, el país registra
BrainaMHniBnirá más de 36 mil homicidios intencionales MUátiMfiiftiMM
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JVf odos los perfiles condu
; I cen al mismo alto fun
A cionario. Dos eran sus

choferes, otro era el que man
daba los periódicos a los esta
dos y hacía la logística, uno
más es su amigo y otro su se
cretario particular.
Mujeres y hombres que parti

ciparon en el Carrusel de Cash
para mover más de 40 millones
de pesos en efectivo formándose
una y otra vez en una misma su

cursal bancaria y hacer las ope
raciones hormiga en cuestión de
minutos, tienen un jefe en co
mún: Gabriel García Hernández,
operador electoral y financiero
de López Obrador, senador de
Morena, y quien arrancó el sexe
nio con oficina en Palacio Nacio
nal como encargado de repartir
todos los programas sociales.
En la operación Carrusel de

Cash, dinero que supuestamente
sería para los damnificados del

sismo terminó en las campañas
de Morena. Participaron más de
treinta personas que se volvieron
funcionarios del gobierno, entre
ellos el secretario particular del
presidente, Alejandro Esquer, y
su oficial mayor, Denis Vasto. Así
lo reveló una investigación de
Latinus y Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad, que

recogió EL UNIVERSAL.
Los caminos de todos los in

volucrados conducen a Gabriel
García:
Su chofer es León Felipe Vi

dauri Alfaro, el que más dinero en
efectivo movió: 3.7 millones de
pesos. Su otro chofer, Santiago de
la Huerta Cotero, sacó 2 millones
en cash. A Guillermo Genaro Po
lanco lo tenía para repartir, a los
estados del país, el periódico ofi
cial de Morena, Regeneración, y
luego se ocupó de organizar la lo
gística. Él fue por 3.1 millones. Su
amigo Camilo Oviedo Bautista,
vinculado a movimientos por 2.6
millones de pesos, estaba de jefe
de Unidad y actualmente es el
número dos de Conafor. Francis
co Javier de la Huerta es su se
cretario particular, y se desempe

ñó como jefe de los superdelega
dos y "servidores de la nación".
Su nombre aparece en el manejo
de otros 2.6 millones de pesos.
Sólo cito algunos de los nom

bres más relevantes, pues prácti
camente los 34 que participaron
en la operación Carrusel de Cash
a favor de Morena durante la
campaña política de 20172018 y
obtuvieron de premio cargos en
el gobierno federal, están vincu
lados a Gabriel García. Lo aquí ex
puesto es una combinación de
documentos y revelaciones de
fuentes oficiales con acceso de
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primer nivel a Palacio Nacional.
Hasta la publicación de esta

columna, los funcionarios de
más alto rango que aparecían re
lacionados directamente con el
Carrusel de Cash eran el secre
tario particular del presidente,
Alejandro Esquer, y la oficial ma
yor de Palacio, Denis Vasto. Aho
ra sumamos a Gabriel García

Hernández, quien en los prime
ros tres años del sexenio tuvo

una relevancia política quizá
mayor que los anteriores, pues se
encargaba de repartir los miles
de millones de pesos de los pro
gramas sociales y manejaba a los
casi 20 mil "servidores de la na
ción", operadores electorales
primero de Morena y luego del
gobierno. Fue despedido porque
nunca pudo hacer padrones de
beneficiarios transparentes,
porque la Auditoría Superior de
tectó 100 mil beneficiarios fan
tasmas y porque estas dos cosas
dificultaron la operación electo
ral de Morena: el descalabro en la
Ciudad de México se lo achaca
ron a él. f
El círculo de esta trama cer

ca cada vez más al presidente:
Esquer, García, Vasto. ¿Alguien
sigue pensando que él no es
responsable de nada? •

historiasreportero@gmail.com

Dos eran sus choferes, otro era el que mandaba los
periódicos a los estados y hacía la logística, uno má
es su amigo y otro su secretario particular.
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El pasado 3 de diciembre,
un convoy de agentes
ministeriales y personal

de la Sedeña se dirigieron a un
domicilio de la colonia Norte,
en Puente de Ixtla, Moretes.
Trabajos de inteligencia ha
bían reveladoque unaban
da de secuestradores del
Estado de México trasla
dabaasus víctimas auna
casa de seguridad ubica
da en aquel municipio.
Cuando el convoy se

aproximó, varios hom
bres armados salieron
huyendo a bordo de dos
automóviles Jetta. La
persecución y el inter
cambiode disparos se ex
tendieron a otras colo
nias. Una mujer que inten
taba resguardarse en la plaza
principal resultó herida en un
hombro. Esa noche los tiros se
oyeron enPuente de Ixtla duran
te casi una hora.
Al día siguiente volvieron a re

gistrarse detonaciones. Era la
una de la tarde y dos grupos de
sicarios, en motos y camionetas,
se había encontrado en calles de
la colonia Guadalupe Victoria.
Medios locales reportan que

es el octavo tiroteo desde octu

bre. Las escuelas pidieron per
miso a las autoridades educati
vas para que los alumnos vol
vieran a tomar clases virtuales
y dejaran de asistir a las aulas
(uno de tes tiroteos sucedió a las
puertas de una primaria). Dece
nas de comercios cerraron sus

puertas el 6 de diciembre, luego
de que se reportaran tiros en el
arco de bienvenida al munici

pio, y el alcalde Mario Ocampo
decidió cancelar, para preser
var la seguridad de los habitan
tes, la feria anual, que estaba a
punto de llevarse a cabo.
También se canceló el torneo

Hermade fútbol "Ciudades
fardel 16ñas", que se iba a celebrar del:

al 24 de diciembre. * !, • \ • *
Incluso la vacunación contra1

el Covid para jóvenes de 15 a 17
años debió suspenderse <
algunos días, ycuanlp!
dó fue en un hospital füerjeihen

íilitaresyfyjite custodiado por militares \
en la Plaza del Maestro, donde se
había planeado originalmente.
En julio de2021el gobierno de

Cuauhtémoc Blanco colocó en la
vía pública una serie de espec
taculares con el rostro de Fian
cisco Javier Rodríguez Hernán
dez, alias El XL o & Señorón. El
grupo criminal de este indivi
duo, según reportes de seguri

dad, abandonó la zona metropo
litana de Cuernavaca y se movió
hacia el sur del estado. Su llegada
atizó el fuego en una región clave
para el trasiego de drogas.
• ^Puente de Ixtla colinda con
los municipios guerrerenses de

|; Taxco, Rienavista de Cuéllar y
Huitzuco de los Figueroa. Hoy se
registra una fuerte presencia de

^ la Familia Michoacana, liderada
por un jefe regional, Luis Gómez
Gómez, alias El Kalimán.
La Familia disputa Puente de

Ixtla con dos grupos: Los Rojos,
cuyo líder en la zona ha sido
identificado como Rubén Jimé

* nez, alias La Rubia, y los Guerre
ros Unidos, a cuyo frente se en
cuentra Jesús Bertín Zúñiga
Ocampo, conocido como El Pe
cas o Don Chucho.

Una tercera organiza
ción criminal, que firma
sus narcomantas con las
siglas CDN, es dirigida
desde el penal de Atla
choloaya por Christian
Cruz

Almanza, apodado El
Peno.
En laselecciones pasa

das resultó electa como
presidenta municipal de
Puente de Ixtla la aban
derada de Morena, Clau
dia Mazarí Torres, prima

del líder de Los Rojos, hoy en
prisión Santiago Mazarí Miran
da, El Carrete.
De acuerdo con autoridades

estatales, la detención en no
viembre de Esther Yadira Hui

mana de Claudia Huitrón, presi
dehta estatal del partido Redes
Sociales Progresistas, a quien el
gobierno federal acusa de estar
involucrada en las actividades de
Guerreros Unidos, provocó en la
entidad un reacomodo entre las
organizaciones criminales, que
comenzó a sentirse ya en los mu
nicipios del sur de Moretes.
Como en tantos otros lugares

del país, ahí también el crimen
organizado, en su relación con
la narcopolítica, extiende la
mano para adueñarse de regio
nes enteras. •

La Familia Michoacana disputa Puente
de Ixtla, Morelos, con dos grupos:
Los Rojos y los Guerreros Unidos.
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1 A todo vapor. De acuerdo con el reporte prelimi
nar de firmas para la revocación de mandato del

10 de diciembre, los promoventes y sus auxiliares han
recopilado 1 millón 95 mil 974 firmas de apoyo, de las
cuales 859 mil 620 fueron encontradas en la Lista No

minal y 236 mil 354 están en revisión por irregulari
dades. Les quedan 15 días para reunir 2.8 millones de
apoyos válidos, repartidos en 17 entidades que cum
plan con el 3% de la Lista Nominal de cada entidad,
para que se lleve a cabo una consulta de revocación.
Hasta el momento, únicamente dos entidades han re
basado el 100% de firmas necesarias, Mario Delgado,
el líder de Morena, deberá apretar las tuercas en las
próximas horas o todo habrá sido en vano, A darle,

2 Olvido, A sólo tres días de que concluya el pe
triodo ordinario de sesiones del Senado, el Eje

cutivo federal aún no le envía su propuesta de nuevo
integrante de la Junta de Gobierno del Inegi. a pesar
de que la presidencia de Julio Santaella concluye el
31 de diciembre. El Ejecutivo federal debe mandar su
propuesta porque el 1 de enero del 2022 debe comen
zar el periodo del nuevo presidente del Inegi. El nom
bramiento de un nuevo integrante es procesado por el
Senado, pero también lo puede desahogar la Comi
sión Permanente, que comenzará a trabajar el 16 de
diciembre, por lo que si el E|ecutivo federal no envía
al Senado su propuesta, lo podrá hacer la Permanen
te, Si pretenden que todo marche bien, olvidos así no
se pueden tolerar.
3 Los rudos. Los principales liderazgos del PAN

•acudirán este lunes al diálogo con el secreta
rlo de Gobernación. Adán Augusto López, pata lo
grar acuerdos que incidan en la mejora de las políticas
públicas, "pero de ninguna manera el panismo será
complaciente ni renunciará a su crítica como el prin

cipal partido de oposición", aseguró su dirigente na
cional, Marko Cortés, Aclaró que, sin complacencia
alguna, sin claudicar a su visión y como "la prime
ra fuerza política de oposición del país", los panistas
van a un diálogo respetuoso, franco y claro para es
cuchar y ser escuchados, ¿Primera fuerza política de
oposición?

4 Con malos ojos. Al frente de la organización del
•diálogo entre el PAN y la Secretaría de Goberna

ción, el presidente de la Comisión Política, Santiago
Creel. reconoce que incluso al interior de su partido
hay apuestas de que este intento fracasará. Creel, el
impulsor de esta iniciativa, admite que hay un clima
de incredulidad a su alrededor. "Estoy con entusiasmo,
sí. Pero sé que los momios están en mi contra. No soy
ingenuo. Sí, traigo los momios en contra, inclusive en
mi propio partido. Estoy corriendo en una pista donde
las apuestas están al caballo que se va a descarrilar,
con la idea de que esto no va a funcionar", asume. No
anda tan mal en pronósticos el panismo. pues, efecti
vamente, no se ve por dónde puedan aportar si se la
viven criticando.

5 Firmeza. La Secretaría de Relaciones Exteriores
• llevó a cabo este 11 n de semana una sesión infor

mativa con las y los embajadores de América Latina y
El Caribe acreditados en nuestro país, sobre la demanda
civil que interpuso el gobierno de México ante una corte
de Estados Unidos en contra de fabricantes y distribui
dores de armas de fuego, por prácticas comerciales ne
gligentes que propician el tráfico de armas a batidas del
crimen organizado de este lado de la frontera Se des
tacó que la iniciativa legal se inició por instrucción del
canciller Martelo Ebrard tras la masacre de mexica

nos en El Paso, Texas, en agosto de 2019. y vatios inci
dentes con armas que posteriormente han ocurrido en
nuestro país, Tesón, El que persevera, alcanza,
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¿Me puede decir cuáles son tos üífímos avances en compu
tación que pueda ayudara ios visuaímertre discapaafados?
R. Impactantes resultados de una serle de experimentos han
logrado que un grupo de científicos hayan creado una "prótesis
visual", implantada directamente en el cerebro y que ha permi
tido a una mujer ciega percibir formas y letras bidimensionales
por primera vez en 16 años.
Los investigadores estadunidenses detrás de este fenomenal
avance en prótesis ópticas han publicado recientemente los
resultados de sus experimentos, presentando hallazgos que
podrían ayudar a revolucionar la forma en que ayudamos a
los que no tienen vista a ver de nuevo.

PLOMERÍA
SeflorLct Moni, soy plomero de profesión y también viajero
turista. Por algún tiempo ya me he hecho lo pregunta de cómo
funciona el sistema de tiesa/o/o de aguas negras en eí edifi
cio mas airo del mundo, el de Dubái Tengo tiznas ideas al
respecto, pero le agradecería si tiene alguna Información al
respecto.
R. Don Plomero, uno se imaginaría que en este edifico, en el
que se han invertido cientos de millones de dólares, el sistema
de drenaje sería de alta técnica. Le comparto que a pesar de
todo el dinero y la planificación experta que se invirtió en la
construcción de Burj Khalifa. el edificio tiene un sistema de
drenaje de aguas negras bastante rudimentario. Como en
muchos de los rascacielos de Dubái. todos los residuos hu
manos generados en el edificio se recogen en camiones y se
transportan por carretera a una planta de tratamiento de aguas
residuales ubicada fuera de la ciudad. Ésta no es una tarea pe
queña, considerando que Bur¡ Khalifa es una de las atracciones
más populares de Dubái, con más de 900 residencias y cientos
de habitaciones de hotel de uso regular.

COMO CHICLE

¿Por qué mt perro me sigue a rodas partes como sí estuviéra

mos pegados como chicle7
R, Una razón, especialmente si antes no lo hacía, es que puede
exhibir este comportamiento cuando está lidiando con una
enfermedad o lesión, y la cercanía puede ser su forma de tra
tar de decírtelo. Si es un comportamiento nuevo, vale la pena
explorar la razón. Otras razones pueden ser:
 Está aburrido.
 Quiere saber qué está pasando.
 Su cachorro lo ama o le ha quedado "impreso",
 Se siente seguro con usted.
 Tiene asociaciones positivas al seguirlo,
 Está esperando un refrigerio, caminata o tiempo de juego.
Quiere decirle algo.

 Está estresado.

Recuerde que los perros son criaturas curiosas y sociales, por
lo que su comportamiento puede ser completamente inocente.

PLÁSTlCOS/ÁMBER MARÍA CANDA
Selor LaMont. ¿cómo es que penetran los plásticos en los ali
mentos? ¿Están en el ambiente o en los productos con los que
cocinamos y hervimos tos alimentos?
R. DoñaAmber, aun cuando sí hay partículas en el medio am
biente, y también en los plásticos que usamos para envolver,
transportary cocinar, el problema son los llamados plastifican
tes, productos químicos añadidos a los plásticos para hacerlos
más suaves, resistentes y flexibles, y que se están infiltrando
en la comida rápida,
Investigadores de la escuela de salud pública de la Universi
dad George Washington encontraron tanto ortoftalatos, una
clase más antigua de plastificantes, cuya toxicidad llevó a Es
tados Unidos y a la Unión Europea a restringir su uso, como
plastificantes de reemplazo más nuevos, cuyos impactos en
la salud no están claros, dentro de los pedidos comprados en
las populares cadenas de comida rápida. Se descubrió que
hamburguesas, papas fritas, nuggets de pollo, burritos de pollo
y pizza de queso tenían algunos plastificantes
Una razón más para disminuir alimentos procesados,
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Conforme nos acercamos al final de este año. hoy, en Egip
to. comienza la cumbre bianual sobre prevención y com
bate a la corrupción, donde representantes de 188 países
compartirán experiencias y evaluarán el estado global del
cumplimiento de la Convención de Naciones Unidas contra
la Corrupción. Se preguntarán, ¿qué tiene que ver el Reino
Unido con esto?

La corrupción es, esencialmente, la acción de robar y
enriquecerse ¿legalmente. Y cuando más de una persona es
corrupta, esto se convierte en una bola de nieve que termi
na por destruir democracias y sociedades. V para mi país,
la lucha contra este delito representa una prioridad a nivel
global. Sin embargo, en el conrexto de incertidumbre actual
debido a la pandemia, uno de los temas que acaparará las
discusiones es la impunidad, al ser una limitante tanto para
la justicia como para los negocios justos. Desafortunada
mente, la impunidad ha logrado generar una pérdida de
confianza en las democracias populares y en los esfuerzos
anticorrupción.

En Reino Unido, los bajos niveles de impunidad se rela
cionan al sentido británico del accoumabüity, que históri
camente va más allá de la rendición de cuentas, al englobar
la certeza de que todos somos responsables de nuestras
acciones para que la sociedad
funcione y de que nadie se en
cuentra por encima de la ley Si
bien, en teoría suena como algo
relativamente sencillo, sabemos
que la realidad es mucho más
complicada de ejercer,
La corrupción sigue siendo

un importante obstáculo para
el comercio y afecta la inversión
extranjera, la productividad,
competitividad y derechos hu
manos básicos. Para los países
como para las empresas, las evidencias muestran que el
soborno y la corrupción tienen un costo tanto comercial y
reputaclonal, como en lacalldad de vida de los ciudadanos.

Es por esto que el gobierno británico está comprome
tido hoy más que nunca en combatir la corrupción nacio
nal e internacional, como lo demuestra la Bribery Act, que

establece un esiándar internacional parala integridad de
los negocios, así como la Estrategia Anticorrupción publi
cada en 2017, la cual señala diversas medidas para evitar
la impunidad,

Es en este contexto que se lanzó la Iniciativa para ¡a In
tegridad en los Negocios, que tiene como objetivo ayudar
a las empresas a hacer negocios de forma sostenible en
mercados clave y ofrecer recomendaciones prácticas para
manejar situaciones como el soborno,

El enfoque de la iniciativa en México es buscar formas
Innovadoras de orientar a las empresas y cadenas de valor a
colocar la Integridad al centro de sus estrategias para atraer
inversiones sostenibles a largo plazo y ayudar a combatir
la corrupción, Para esto, llevamos a cabo una consulta con
amplios grupos de interés de la industria, gobierno, socie
dad civil y la academia tanto mexicanos como imernacio
nales, la cual ha resultado en diferentes proyectos.
Uno de estos proyectos se enfoca en apoyar a las

mipymes, a través de una caja de herramientas electrónicas
en español e inglés que los invito a consultar en: https://
integri dad c orporatlva o rg mx.

Estoy consciente de que México tiene muchos retos en
cuanto a impunidad, pero también creo que son más las
oportunidades y el interés público por avanzar efectiva
mente en el combate a la corrupción. Les reitero la dispo
sición de Reino Unido para colaborar con nuestros aliados
en México y asegurar que la integridad se convierta en la
regla del comercio sostenible local e internacional.

Síganme en Twitter e Instagram como en @¡onBenja
minl9 y sigamos la conversación.
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Cuando un gobierno decide que debe recurrir a medidas de fuer
za para lograr sus objetivos políticos y de agenda, se enfrenta,
aparentemente, a una de dos situaciones,

En una situación es posible que el gobernante considere que
tiene la fuerza, la legitimidad y la posibilidad de gobernar no sólo
con sus tradicionales respaldos legales, como lo sería con el apo
yo legislativo mayoritario a sus propuestas o la confirmación del
Poder Judicial a sus determinaciones. También buscaría apoyos
fuera del poder formal, como lo seria de grupos que se expresan
en la sociedad, como los empresarios, el periodismo o grupos
sociales organizados, y con el apoyo de las Fuerzas Armadas, Con
ello podría avanzar mucho más allá de su agenda de gobierno
original, para incluir cambios en el marco legal o constitucional,
incluyendo medidas que refuercen artificialmente su poder, ade
más de cambios en las leyes electorales o que, incluso, impliquen
la posibilidad de acceder a la reelección, cuando ésta no se per
mitía al inicio de su gestión.

Caso distinto es cuando el gobernante, sintiendo la amena
za de su poder menguante y percibe los peligros de estallidos
sociales en contra de su gobierno, incluso de oposición a su es
tilo personal de gobernar, se presta a buscar construir un dique
de contención a la situación Interna y, posiblemente, la externa.
Así, busca construir, defensivamente, nuevas alianzas de poder
dentro de su bloque gobernante para el fortalecimiento de su
control sobre el poder político. Es posible construir esas alian
zas, bajo tales circunstancias, con empresarios sin escrúpulos,
periodistas hambrientos, narcotraficantes u otros elementos del
crimen organizado y con las Fuerzas Armadas que verían, en la
debilidad del gobernante, una oportunidad para hacer negocios
o hacerse del poder.

En ambos casos las decisiones y acciones del gobernante con
llevan Implicaciones autoritarias y van en demérito de la Institu
cionaJidad democrática del país

En el primer caso, la tendencia autoritaria se da porque el go
bernante tiene todo para hacerse del poder absoluto y procede

a tomarlo. En el segundo caso, el gobernante recurre a nuevas
alianzas, fuera de su agenda original de gobierno, para afianzarse
autoritariamente al poder, con fuerzas militares y facciones so
ciales oportunistas que ven en un gobernante arrinconado, débil
y desesperado, una buena Inversión a futuro.

Si tomamos como explicación la reacción de López Obrador
a los resultados de las elecciones de junio pasado, observaremos
aun Presidente alarmado por su poder menguante. El resultado
electora] en localidades como el Estado de México, !a Ciudad de
México, jalisco, Michoacán. Puebla, Veracruz y Muevo León pintan
un escenario catastrófico para su partido en 2024. Ese resultado
hizo que tomara la decisión de provocar una suerte de sucesión
adelantada en Morena a su poder para tratar de tripular el proceso
lo mejor posible, pero que, al mismo tiempo, agota su capacidad
de manejo político en el país. Es por todo esto que ha ampliado
de manera urgente una alianza con las Fuerzas Armadas que se
parece más bien a un ejercicio de sumisión y subordinación a
las crecientes demandas de los militares sobre el manejo de los
grandes temas públicos del país.

Si bien López Obrador aún conserva una porción importan
te de fuerza y poder como Presidente, sin duda ha entrado en
un proceso de decadencia, y eso lo ha inducido a construir una
relación peligrosísima con las Fuerzas Armadas y con facciones
del narcotráfico, como factores complementarios para su man
tención del poder propio del presidencialismo mexicano, Las en
cuestas sobre la popularidad presidencial señalan que mantiene
su reconocimiento social, pero carece de faerea instrumental para
la toma de decisiones que él quisiera tomar, Tiene legitimidad,
pero carece de fuerza.

En definitiva, se puede concluir que las alianzas del Presi
dente mexicano con las Fuerzas Armadas y el narcotráfico son
actos que buscan atajar y contrarrestar su propia debilidad. No
son actos de fortaleza presidencial, sino señales de su debilita
miento. Y son actos que hacen induciendo al país por la senda
del autoritarismo,
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Un asunto que no tarda en tronar es et tema de la faifa de
pago de prerrogativas a los partidos políticos de la capital,
toda vez que el Instituto Electoral de la Ciudad de México
se declaró insolvente para cumplir con ese compromiso.

Las dirigencias de los partidos se enfrentan a la imposi
bilidad de pagar servicios, rentas y proveedores, pero, sobre
todo, a sus trabajadores de base, que podrían pasar una de
las navidades más tristes, sin nada que llevar a sus mesas
el fin de año.

El problema es que en el IECDMX aseguran que ya se
gastaron todo el presupuesto asignado para 2021 y que
el gobierno capitalino no les ha respondido acerca de la
ampliación presupuestal de 27% más, solicitada íiace unos
meses.

La obligación de las autoridades electorales era hacer
rendir los pesos que recibieron a principio de ano y no
apostar a solventar sus compromisos con base en solici
tudes de ampliación, pues se corre el riesgo de que no se
las den y entonces se presentan situaciones como la actual.

Aunque técnicamente el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico cumplió cabalmente con la entrega del presupuesto, si
no afloja la cartera de nuevo para soltar un extra, el proble
ma entre los partidos políticos y el instituto no será resuelto
y el caso puede escalar.
Trabajadores de los partidos

sólo están esperando que sus lí
deres les suelten las correas para
salir a tomar vialidades en las 1S
alcaldías, lo que generaría un
caos que perjudicaría a todo el
mundo en la ciudad, y todo por
la mala administración de los
consejeros electorales.

Si bien es cierto que los dine
ros se gastaron en la realización
de unas impecables elecciones
intermedias, también es cierto que se hicieron algunos
gastos exorbitantes en algunos rubros que sería bueno
transparentar.

El IECDMX se defiende argumentando que toda la in
formación financiera de su gestión está transparentada. Lo
que no dice es que no está desglosada, sino presentada de
manera general, por lo que no se sabe con exactitud dónde
quedaron los dineros.

Por ejemplo, se gastaron varios milloncltos en alimentos,
medicamentos y, por supuesto, en jugosos bonos, pero no
explican si todos se enfermaron al mismo tiempo o porqué
la compra de tantas medicinas.

Y está bien que sean de buen diente, ¿pero once millo
nes de pesos para alimentos, pues qué desayunaban? ¿Los
huevos de King Kong, como decía el pelangoche cómico
Polo Polo?

Los consejeros están metidos en un gran problema y, si
no lo solucionan, los partidos están dispuestos a ir sobre
ellos, incluyendo la amenaza de audltarlos, por muy autó
nomos que sean.
Porque quizá puedan justificar legalmente lo erogado,

pero moralmente quién sabe, y como se trata de un órgano
que vive de la credibilidad y la buena moral...
Vaya bienvenida a la nueva presidenta. Patricia

Avendaño. que, aunque acaba de llegar y nada tuvo que
ver con el asunto, tiene que desactivar la bomba o todo el
mundo quedará salpicado. Pero lo más importante es el
pago a los trabajadores.

O
CENTAVtTOS

Algunos dicen que el Tercer Informe de Gobierno de
Claudia Sheinbaum pareció más bien una carta de bue
nos deseos, pues los informes de resultados —como ahora
acostumbran nombrarlos— son para informar lo que se ha
hecho, no lo que se desea hacer. Como cambiar los micros
para 2023. rehabilitar el Metro, entregar la Línea 12. distri
buir medicamentos y, por fin, dotar de agua al oriente de
la capital. ¿Fue informe de resultados o de promesas, se
preguntan muchos? Y claro que tienen razón.
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Llega caravana migrante a la capital. ¿Yahora?
Prácticamente fuera de control desde ames aun de su for

mal inicio, el proceso de selección del candidaiofa) de Ac
ción Nacional a lagubematura de Aguascalientes amenaza
con convertirse en la detonante de una crisis interna de

tales proporciones que no solo acelere la división del otro
ra "partido de las derechas", sino que, inclusive, derive en
la entrega del poder en la emblemática entidad abajeña.

La pública confrontación que por la referida nominación
mantienen el saliente gobernador Martín Orozco. que pare
ce decidido a co nseguirla vía el señad or Antonio Martín del
Campo y el cuestionado dirigente Marko Cortés Mendoza,
quien está apostado por la exalcaldesa y diputada Teresa
Jiménez alcanzó ya tal nivel que, apenas ayer, exgobernado
res surgidos del blanquiazul suscribieron un llamado urgente
a los implicados a dejar aquélla de lado y, "con pulcritud po
lítica, generosidad democrática y en unidad", asumirla mejor
decisión para el partido y la ciudadanía.

Inusual en sí misma la proclama difundida por los ex
mandatarios, 14 en total agrupados en Unidos x México, en
cendió toda suerte de alarmas entre el panismo tradicional,
no acostumbrado a evidenciar y discutir públicamente sus
problemas internos aun en momentos complicados como
e! actual, en que. ahí están los hechos, la unidad, efectiva
operatividad y existencia misma de la más importante fuer
za política de oposición se encuentra en entredicho.
Por ello es que, como apunta el comunicado suscrito

por Romero Hicks, Ruffo Appel. Canales Clariond. Barrio
Terrazas. LoyolaVera, Márquez Márquez. Oliva Ramírez,
Medina Plascencia. Cárdenas, Ramírez Acuña, Patrón
Laviada y Adame Castillo, en
tre otros, resulta urgente resolver
el histórico diferendo "en unidad,
(con) altura de miras y ipriorizan
do) la búsqueda del bien supe
rior". particularmente cuando "la
gravedad del momento que vive
México con un gobierno autócra
ta y populista" exige de dirigencia
y liderazgos. de la militancia, ce
nar filasy omitir divisiones alen
tadas por intereses mezquinos,
personales y/o de grupo, como
parece estar ocurriendo.
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Es verdad que luego de un
primer ejercicio de auscultación
abierta al electorado hidrocálido,
ya el comando del PAN advirtió
que la resolución del tema podría
diferirse hasta febrero y que ello,
presumen, contribuirá a atempe
rar los ánimos y distender la situación. Sin embargo,,

O
ASTERISCOS
* Fue tal el nivel de intrascendencia de laXXHI Asamblea

Nacional priistaque ayer mismo el naciente Frente Nacional
de Militantes y Simpatizantes de José Ramón Martel, José E,
Aliara y Femando Lerdo de Tejada anunció que no presen
tará recurso alguno contra acuerdos de la misma que, dicen,
no fue sino un montaje para formalizarla "mala broma" que
implica la candidatura de A(m)lito. Así se llevan...
* Doce días exactos antes del cierre del plazo para la re
colección de firmas en apoyo a la consulta de revocación
de mandato y con algo más del 30% de ellas recabadas al
viernes, parece prácticamente imposible que el activismo
lopezobraúorista pueda captar las ¡casi 200,000 diarias!,
que permitiría alcanzar las 2.8 millones 3% del padrón 
necesarias para llevarlo a cabo, Ufff...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.
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México es un gran país, que se enfrenta a una paradoja en
apariencia infranqueable. Mucho se ha hablado sobre los
errores del Presidente en funciones: muy poco, Sin embar
go, sobre los errores de la oposición.

El primer error es el diagnóstico. El Presidente es un perso
naje mesiánico, sin lugar a dudas, pero su popularidad obede
ce a razones mucho más mundanas —y comprensibles— que
su posible identificación con un líder religioso. El Presidente
no es popular por otra razón sino porque reparte dinero, a
manos llenas, a la gente que más lo necesita, mientras que
les engaña con el cuento de que, el dinero que reciben, se le
está quitando a los corruptos para repartirlo anee los pobres.

La oposición no ha sabido entenderlo. La popularidad
del mandatario no es tanto una cuestión religiosa como una
cuestión de Intereses, y —sobre todo— de la desconfianza
acumulada durante décadas en contra de los partidos y los
personajes que, en el presente, pretenden descalificar a
cada momento— no sólo las políticas, sino cualquiera de
las provocaciones del Presidente. En eso consiste, en tér
minos llanos, el segundo error de la oposición: el futuro del
pais está comprometido, pero el discurso de los políticos al
frente de los partidos no parecería Lener más prioridades
que recuperar el poder y todo aquello que han perdido. Por
eso la aprobación del mandatario, por eso el éxito miserable
de los partidos en su contra.

La gente recibe dinero, los partidos ofrecen criticas y
mezquindades; el Presidente se burla de sus adversarios en
cadena nacional, la oposición recicla y reúne a los per
sonajes de siempre Hemos caído, sin más, en e! falso dilema
—planteado por el mandatario— de la honestidad sobre la
eficiencia. El tercer error de la oposición aterriza en nuestros
arquetipos más profundos, sin pretender resolverlos: "Somos
pobres, pero honrados"; "nosotros los pobres, ustedes los ri
cos" o, en la versión más actualizada, "la señorita no sabrá
leer, pero no es mentirosa". La oposición califícalos ridículos,
y las burlas continúan: el licenciado, mientras tanto, sigue go

zando de una popularidad a prueba de fuego, ¿Cómo espera
la oposición competir, con éxito, en esos términos?

¿Cómo recuperar la credibilidad? La oposición al gobier
no es mucho más que la suma de los partidos con represen
tación en el Congreso, y haberlo olvidado es sin duda el
cuarto error de quienes se han declarado abiertamente en
desacuerdo con la administración en funciones. De nada
sirve una alianza que no representa a nadie, y es más que
claro que sus acuerdos copulares tendrán tanta fortaleza
como aquella de los liderazgos que los suscriban: tanta re
levancia como la de su aprobación entre el electorado. Los
partidos van a la baja, y —en términos muy coloquiales— no
han sido capaces efe sacar un perro de una milpa.

La iniciativa privada ha optado por hacerse a un lado,
como si todo fuera a cambiar en cuanto termine esta pe
sadilla. pero el quinto error de la oposición ha consistido
—precisamente— en suponer que todo esto es una cuestión
de partidos, un paréntesis tras el que todo habrá de volver
a la normalidad en unos cuantos años. Y no es así. Los fac
tores detrás de las fuerzas de oferta y demanda han cam
biado; el mercado interno se distorsiona, y los empresarios
son perseguidos mientras que Sus industrias continúan que
brando. en un clima de incertidumbre jurídica que les pone
en desventaja frente a sus competidores. Podemos seguir
así. hasta que todos quiebren: ¿en qué momento dejará de
tener miedo la iniciativa privada?

El sexto error le corresponde a la prensa, al servir como
la caja de resonancia de un demagogo que, sin escrúpulos,
la ha utilizado para desinformar al tiempo que logra sus
fines: los titulares del día bastan para comprobar la impor
tancia que le prestamos a la caída de nuestras instituciones
y nuestra democracia. El séptimo error lo cometimos to
dos. al seguirnos dividiendo cuando tendríamos que estar
más unidos: por lo visto, lo que necesitamos es un tirón
de orejas.
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Al momento de escribir estas líneas, domingo 12 de diciem
bre, la directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnolo
gía (Conacyt), María Elena ÁtvarezBuylla. no ha querido
dialogar con los estudiantes del Centro de Investigación y
Docencia Económicas (CIDE) que están en paro por la Im
posición de José Antonio Romero Teílaeche como director
de esa institución.

Se iban a reunir el jueves pasado, pero ÁlvarezBuylla.
sin explicación de por medio, canceló el diálogo. Cl viernes,
estudiantes y maestros de! CIDE llevaron una mesa a la en
trada del Conacyt con la intención de invitar a su directora a
dialogar ÁlvarezBuylla nunca apareciú.

©
Algunas voces comienzan a comparar el conflic
to de ios estudiantes del CIDE con lo ocurrido en

1968. En lo personal, hasta este momento, me pa
rece que es estirar mucho la liga en términos com
parativos. Sin embargo, sí hay un elemento común
con los dos acontecimientos: la renuencia del go
bierno a escuchar las demandas de los estudiantes,
negociar con ellos y 11 egar a un acuerdo,
Aunque en agosto de 1968. el secretario de

Gobernación, Luis Echeverría Álvarez, llama
ba al diálogo a los estudiantes y profesores, éste
nunca se dio.

Para el presidente Gustavo Díaz Ordaz. el
movimiento estudiantil era una amenaza política y, confor
me se fueron acercando los luegos Olímpicos, el gobierno fue
cerrándose cada vez más, Nunca quiso dialogar, a pesar de
que los estudiantes Insistían. El Consejo Nacional de Huelga
lo definió muy bien: se estaban enfrentando a un "régimen
sordo",

Bueno, pues hasta hoy. es lo mismo con los estudiantes del
CIDE. Enfrente tienen a un gobierno sordo que, en lugar de
abrirse a la posibilidad de una solución negociada, se ha en
cerrado, como si este tema fuera un asunto de sobrevivencia
política para la llamada Cuarta Transformación.

O
La sordera del gobierno de Díaz Ordaz se debe entendercomo
la típica respuesta de un régimen autoritario que se cierra a pie
dra y lodo frente a movimientos sociales que ponen en peli
gro la legitimidad y estabilidad del régimen. Los gobernantes
en turno saben que, si acceden a las peticiones de los estudian
tes, luego se dejarán venir los campesinos, petroleros, maestros.

indígenas y todo aquel que tenga una demanda económica, po
lítica o social. Tienen, en este sentido, una debilidad estructural:
no se pueden dar el fujode abrir ni un poquito la posibilidad de
negociar presionados por paros o movilizaciones. Comprobado
está que los regímenes autoritarios comienzan a resquebrajarse
cuando comienzan a abrirse y liberalizarse

Situación muy diferente a la de hoy, que tenemos, todavía,
un régimen democrático. De hecho, quienes nos gobiernan
han sido una fuerza política que ha utilizado las movilizacio
nes sociales para dialogar y negociar, Resulta ridículo, hipó
critay hasta traicionero que, ahora que están en el poder, se
hagan los sordos. No tienen por qué hacerlo. Su legitimidad

es democrática. Nada pierden al sentarse a dis
cutir con un grupo de muchachos y profesores
que han puesto sobre la mesa demandas muy
sensatas.

Además, a diferencia de 1968, este gobierno no
tiene la alternativa represiva. De ninguna mane
ra los veo utilizando a la Guardia Nacional o a las

Fuerzas Armadasafin de recuperarlas instalacio
nes del CIDE que han tomado los estudiantes. Lo
más que podrían hacer es montarse en su macho
apostándole a que algún día se cansen los estu
diantes y retiren su paro. Pueden ser estas vaca
ciones, el año que viene o hasta 2024. Y. mientras
tanto, el CIDE se pudrirá lentamente. Algunos pro
fesores y alumnos, cansados por la falra de resolu
ción, migrarán a otras praderas.

Este lunes, ÁlvarezBuylla ha convocado a un nuevo diá
logo con los estudiantes, profesores y empleados del CIDE,
Pretende "arrancar una agenda de trabajo" para resolver el
conflicto confiando en "la vía del diálogo, la razón y el dere
cho" Espero que ahora sí cumpla con su compromiso.

Ojalá el Conacyt entienda que ta comunidad del CIDE no
quiere a Romero Tellaeche como su director. Este personaje,
desde que llegó como interino, ha alienado a los profesores
y estudiantes, Torpemente entendió que su trabajo era cam
biar a la institución cual chivo en cristalería, Asi no se va a

lograr ningún cambio. Lo único que ha conseguido este gris
economista, que ni siquiera vive en la Ciudad de México, es la
sonoridad de un pequeño movimiento estudiantil que, hasta
hoy. ha puesto en predicamento a un gobierno democrático,
más sordo y cerrado como en las peores épocas del autori
tarismo del siglo pasado.

O
Twiiter:(S'leozuckenriann
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El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió, el sá
bado en Tíjuana, respeto a nuestros migrantes en Estados
Unidos. Tiene razón y tiene derecho a exigirlo, pero el re
damo se debilita y pierde cuando en México los migrantes
terminan siendo tratados como reses por los criminales que
organizan sus traslados para tratar de ingresarlos ¡legalmente
a la Unión Americana.

Por supuesto que nuestros migrantes deben ser tratados
con respeto en Estados Unidos o en cualquier lugar del mun
do, pero lo cierto es que en la Unión Americana son tratados
infinitamente mejor que cuando llegan por miles y cotidiana
mente a nuestra frontera sur, El accidente en Chiapa de Cor
zo, Guapas, la semana pasada, sólo puede calificarse corno
espeluznante: 55 muertos, más de un centenar de heridos,
cerca de 200 personas, hombres, mujeres y niños hacinados
en la caja de un tráiler con sólo unos hoyos en el techo para
que pudieran respiraren un viaje proyectado de centenares
de kilómetros. En su trayecto desde su partida en San Cris
tóbal de las Casas hasta el lugar del accidente, pasaron por
lo menos por tres garitas de control, es imposible que nadie
los hubiera detectado, es imposible que cuando fueron car
gados en San Cristóbal, tampoco nadie hubiera visto nada y
lo increíble es que hay varios viajes similares cada día desde
el sur hacia la frontera norte y casi nunca son detectados.

No se puede montar un negocio de tráfico de personas de
esta magnitud, movilizando a miles de personas cotidiana
mente. sin complicidades en los ámbitos municipal, estatal y
federal, Mientras se pone la atención pública y política en las
caravanas de migrantes en las que una bola de vivales hace
caminar a unos cientos que quieren llegar trabajosamente a
la frontera norte, el verdadero tráfico se realiza en tráileres,
camiones y autobuses, casi siempre en condiciones inhuma
nas, en trayectos en que los polleros hacen lujo de violencia,
pero también de impunidad,

Dijimos poííerosy no es verdad: esa expresión ha quedado
en el pasado. Los que manejan el tráfico de personas en Mé
xico no son ya polleros, son las redes del crimen organizado
que han encontrado en ese delito un enorme filón económi
co, que a la vez les permite consolidar y extender sus redes
de tráfico de drogas y de muchos otros productos,
Esos mecanismos de tráfico de personas les permiten,

además, extender y generalizar la extorsión de la que son
objeto los migrantes y sus familiares en sus países de origen
y en Estados Unidos; les permite acceder a personas que.
coaccionadas o no, trasladen drogas al otro lado de la fron
tera; a través de muchos de esos migrantes se hacen, otra
vez, obligados o no, de sicarios u operadores. Los migrantes
se convierten en ocasiones, demasiadas, en una suerte de

mano de obra casi esclava en sus largos recorridos hacia la
frontera norte, donde al final pueden quedarse estancados y
en situación altamente precaria durante meses, En muchas
oportunidades de esas redes, los crimínales obtienen muje
res y niños para las redes de prostitución. Las agresiones y
violaciones son, también, una constante.

La impunidad es total. No se puede comprender que un
negocio de esta magnitud opere de esa forma y sólo haya una
política de contención que en muchas ocasiones, ni siquiera
es tal. No se trata sólo que nadie detenga a esos camiones,
tráileres, autobuses en las carreteras, sino que tampoco se
opere para frenarlos en sus pumos de origen.

La historia, ya seguiremos con ella mañana, viene de mu
cho tiempo atrasen sus relaciones con el crimen organizado,
pero, sin duda, se agudizó con la política de puertas abiertas
anunciada por el presidente López Obrador en sus primeros
días de gobierno, me imagino qué pensaba para presionar ai
presidente Trump con el tema migratorio,

El resultado fue contraproducente en todos los sentidos:
!a administración Trump se endureció aniveles nunca vistos,
incluso para el demencial Donald Trump, el gobierno federal
tuvo que dar un giro de 180 grados en su política migratoria;
ias fuerzas de seguridad, sobre todo los militares, tuvieron
que desplegar miles de efectivos en la frontera sur para frenar
el tráfico masivo y tuvieron que convencer al Presidente que
una política de esas características no sólo era inviable, sino
que también era un desafío a la seguridad nacional: ningún
país, que además es limítrofe con Estados Unidos y que sufre
tantos conflictos derivados del crimen organizado, se puede
dar el lujo de no controlar ni sus fronteras ni los flujos mi
gratorios que transitan por ellas, En términos de seguridad
nacional es casi un suicidio.

Se dio, como dijimos, un giro radical, pero el daño estaba
hecho, En esas semanas se asentaron y desarrollaron nuevos
grupos criminales (en Chiapas. al inicio del sexenio, operaban
dos grupos relacionados con cárteles, hoy hay por lo menos
cinco y varios otros grupos armados, algunos relacionados
con la guerrilla, otras con caciques locales, que están con
un pie en la política, y otro, en el crimen organizado), se
construyeron nuevas redes y, sobre todo, se percibió la de
bilidad del Estado para contener esos flujos. La corrupción
que ya existía no hizo más que extenderse y generalizarse.
El negocio de la migración ilegal, que ya era muy lucrativo,
se potenció geométricamente.

La muerte de medio centenar de migrantes en el accidente
de Chiapa de Corzo es terrible, pero no es más que un sín
toma de un cáncer que nace en la frontera sur y se extiende
por buena parte del país.
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Se acercan los tiempos electorales y los diversos partidos políti
cos y sus organigramas institucionales se comienzan a recuperar
de la amnesia pre y poselecroral de la mitad de 2021, recobran
la memoria de que su primordial base social es el electorado: el
pueblo, los profesionistas independientes, empresarios, obreros,
campesinos, empleados privados, servidores públicos, miles de
jóvenes y miles de asociaciones civiles; por cierto, cada vez más
críticos, politizados y conscientes.

Buscan lograr una hegemonía y disciplina ideológicacon
ductual, que ni siquiera han podido implementar dentro de los
instituios políticos, están en la frontera de lo autocrítico, cuando

la pluriculturalidad y divergencia son la mayor riqueza de todo
movimiento social, la emancipación nacional debería de ser el
primordial objetivo de cualquiera que se jacte de ser un líder. No
hacer burdas interpretaciones estatutarias sobre la liberrad que
cualquier ciudadano mexicano goza para agruparse para cual
quier motivo lícito. Esto no es una concesión, no es una norma
interna de menor jerarquía, lo establece el articulo 9 de nuestra
Constitución, es el derecho de asociación y de reunión,

Hay miles de organizaciones civiles que han sido ignoradas,
integran a miles, están articulados y cuentan con una mística de
patria, servicio y nobleza.

La SC[N ha señalado que ninguna autoridad o institución de
interés público, como lo son los partidos políticos, pueden pro
hibir ni están facultados para otorgar autorización a un particular
para que se asocie, mucho menos solicitar su permanencia o re
nuncia a ella. Según el Inegí, hasta el 2020, en México un 54.6%
de personas participa como voluntario en las organizaciones no
lucrativas: 39,3 mujeres y 60,7 hombres,

En un sentido absolutamente sociológico, las organizaciones
sociales son la sociedad civil; se estructuran de manera organi
zada, buscan reivindicar derechos propios y de otros: con ética,
toman distancia del sector público y privado. Su actividad es vo

luntaria y gratuita. El Inegi define a las instituciones "Sin Fines
de Lucro" como organizaciones sociales no lucrativas por ley o
por costumbre que, al no perseguir beneficios, no distribuyen los
excedentes que pudieran generar; sus decisiones y gestión son
institucionalmente autónomas y separadas del gobierno, además
de no imponer coercitivamente la participación en ellas (Instituto

Nacional de Estadísticay Geografía. 2012). Las primordiales orga
nizaciones sociales son: la familia, las instituciones de asistencia
privada, las empresas, las iglesias, fundaciones, clubes deporti
vos. de profesionistas, industriales, estudiantes y, por supuesto,
los partidos políticos.

Cuando las asociaciones civiles contribuyen a la democrati
zación del país y coinciden con otras de una misma ideología
deben sentirse y verse como aliados, como coadyuvantes, no
como rivales o, peor aún, como adversarios. Es obvio que los
partidos políticos tienen como objetivo tomar el poder, pero para
legitimarse deben sumary hacer política de alto nivel, con visión
social y nacional; deben integrar y respetar a todos sus adeptos,
simpatizantes y militantes, no ser sectarios ni caníbales.

Para abundar: las sectas son un grupo de personas que com
parten creencias religiosas, radicales, su integración es cerrada y
discreta, su acceso no es libre, sólo por contactos o rituales, sus
fines son lúdicos o sexuales, espirituales o religiosos, o políticos.
Este término tiene una connotación siempre negativa o ilícita.

Por otro lado, hay vestigios prehistóricos de hace más de 800
mil años que acreditan que se practicó el canibalismo desde en
tonces. Los antropófagos son aquellas personas que comen carne
humana, Hay diversas formas: el ritual, el de supervivencia y el
gastronómico. El primero de ellos me llama poderosamente la
atención: se divide en dos, el "endocanibalismo", que consiste en
comer los cuerpos de miembros de la misma tribu, y el "exoca
nibalismo", que se basa en la Ingesta de los cuerpos de miembros
de otras tribus. Mitológicamente a los come hombres les llaman
ogros. Por cierto, el único simpático es Shrek.
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DALLAS, "El año pasado nos ahorramos los regalos de Navi
dad, pero esta vez todos están esperando algo", dice con una
risa nerviosamente Natalia, originaria de Tamaulipas, pero
residente en Texas desde hace dos décadas.

"Faltan menos de dos semanas y todavía no consigo to
dos". relata. "Ha sido muy raro porque faltan mercancías en
las tiendas, todo estáya muy escogido, pero la gente está dis
puesta a llevarse lo que sea y al precio que sea":

La historia de esta propietaria de un pequeño negocio de
comida se repite por todo Estados Unidos, donde la inflación
ha alcanzado niveles no vistos en 40 arios.

Una tormén ta perfecta de reducciones en la producción de
bienes por efecto de la pandemia, un incremento súbito de la
demanda y complicaciones en las cadenas de suministro ha
llevado a un panorama económico insólito. Lo que hace unas
semanas parecía un estado de cosas pasajero, ya comienza a
servisto por los especialistas como un fenómeno de mediana
o. incluso, larga duración.

Por si fuera poco, además el mal tiempo ha tenido su inci
dencia. El viernes pasado, un inesperado tomado decembríno
destruyó una bodega del gigante Amazon en Illinois, dejando
atrapados a 100 trabajadores, de los cuales seis murieron.

La producción industrial en China, que había rebotado
después de la crisis poscovid. entró en un bache derivado de
problemas de bienes raíces y abastecimiento de energía, pero
también por la Irrupción de la variante delta del coronavirus.

Sin embargo, la demanda ha tenido un crecimiento sos
tenido, lo que ha elevado los precios. Por si fuera poco, pro
blemas logísticos en el transporte marítimo y terrestre han
llevado a que las codiciadas mercancías se queden atoradas
en barcos y patios de puertos.

En puntos de descarga, como Long Beach, California, y
Savannah. Georgia, los barcos han recalado por semanas en
teras, padeciendo la falta de inversión en infraestructura por
tuaria. Eso llevó a que mercancías programadas para venderse
en Halloween no hayan llegado a tiempo a las tiendas y que

lo mismo esté pasando con muchos productos destinados al
consumo navideño.

Un empresario mexicano del transporte, con base en Nue
vo Laredo, me decía hace dos semanas que la escasez de con
tenedores ha elevado su precio de 27 mil a 43 mil dólares en el
curso del año. y agregó que ta falta de operadores de vehículos
de carga en Estados Unidos y México ha afectado gravemente
el traslado de insumos industriales y mercancías terminadas.
En el lado estadunidense de la frontera, las empresas

transportistas reportan una demanda de 80 mil conductores
En México, han recurrido a piratear a choferes de líneas de
autobuses y tenido que elevar el pago por milla manejada de
25 a 40 centavos de dólar. Aun asi, advirtió, "ya no hay más
operadores disponibles en Tamaulipas, Nuevo León y Coahui
la, y estamos tratando de contratarlos en Zacatecas y San Luis
Potosí e incluso más al sur".

Aunque Estados Unidos y México están sufriendo por la in
flación que recorre actualmente el mundo, hay una diferencia
sustancial entre los dos países: mientras la economía estadu
nidense crece, la mexicana vio interrumpido su rebote, luego
de la contracción del año pasado, la más profunda desde 1932.

Un declive del PIB de 0.23 por ciento en e! tercer trimestre
de 2021. respecto del segundo  la primera caída después de
cuatro trimestres consecutivos con aumentos, junto con una
inflación de 7.37 por ciento en noviembre a tasa anual, pone
a la economía mexicana en una trayectoria de estanflación.

Con ese término acuñado en los años 70 se conoce la
combinación de falta de crecimiento e inflación, el peor es
cenario posible para un país, en el que los precios aumentan,
pero no se logran crear los empleos que requiere el creci
miento de la población.

La buena noticia es que hay modo de hacer frente a la in
flación, con el incremento de la tasa de interés de referencia
por parte del banco central, pero el problema es que dicho
remedio lleva al deterioro del clima de inversión. Se trata de
un círculo vicioso que requerirá de mucha imaginación para
ser superado.
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¿Vocación suicida en PVEMCDMX?
Esta semana fue ratificado como dirigente del PVEM en la Ciudad de
México el diputado local Jesús Sesma, quien ya se ha vuelto un ver
dadero cacique de ese partido en la capital. De lo contrario no es enten
dible que los integrantes de esa fuerza política ratifiquen la dirigencia
cuando las encuestas de intención de voto en la ciudad lo colocan ape
nas con el ¡ 1 por ciento! (Reforma, 8 de diciembre) en una ciudad que
presuntamente tiene vocación ambientalista, pero en la que el despres
tigio de la dirigencia del PVEM lo tiene ya en este momento sólo con
dos diputados locales de los 31 que hay en la ciudad y, como se ven las
cosas, puede ser menos aún en el futuro, si es que no pierden el registro.

LópezGatell en choque privado
Luego de mucha insistencia de la oposición, al final Morena y sus
aliados aceptaron la convocatoria para citar, hoy, al subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, a un encuentro con los líderes de los
grupos parlamentarios en San Lázaro, en el seno de la Junta de Coor
dinación Política. Aunque, a pesar de la exigencia de los opositores de
que fuera un encuentro público y transmitido hasta por el Canal del
Congreso, la 4T no aceptó y la reunión será en privado. La cita era ori
ginalmente sólo con el titular del sector, el secretario Jorge Alcocer,
pero al final acudirá "el verdadero estratega contra el Covid", dijeron.

Rocío Nahle, de nuevo "a salvo"
Fuertes son las quejas entre diputados federales de PAN, PRI y PRD
por los "pretextos" que han expresado en la Secretaría de Energía y
entre los jefes de las bancadas de Morena y sus aliados de la 4T, para
llevar a Rocío Nahle al Palacio Legislativo. Se termina esta semana
el periodo ordinario de sesiones de los diputados, se acaba el año y
oootra vez la funcionaría no acudió a comparecer para la glosa del
Informe de Gobierno. Como ha sucedido varios años comentan a la

secretaria "la dejaron a salvo" y no dará cuentas al Legislativo, acusan .

Apapachados en la SEP
Quien quiere quedar "requetebién" para este fin de año es la maestra
Delfína Gómez, quien gastará 10.5 millones de pesos para entregar
despensas de fin de año al personal de apoyo y asistencia educativa de
la SEP.

Collado, ¿a criterio de oportunidad?
El fin de semana surgió la versión de la inclusión de Juan Collado,
exabogado de Carlos Salinas de Gortari, en el programa de testigos
colaboradores de la FGR. Por ahora todo quedó sólo en una versión,
ya que el Poder Judicial federal advirtió que la especie carecía de
sustento. Collado no es testigo colaborador ni se le puso en libertad,
como se dijo. Quien guardó silencio por completo fue la FGR, que
encabeza Alejandro Gertz, pues según nos cuentan, "cuando el
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río suena es que agua lleva" y dar un posicionamiento oficial podría
revelar datos que aún están en secrecía...

El relevo de Loretta
En el Senado, los integrantes de la Comisión de Justicia, que preside
el morenista Julio Menchaca, entrevistarán hoy a los aspirantes a
ocupar el cargo que dejó vacante Loretta Ortiz Ahlf quien fue
designada ministra de la Corte en el Consejo de la Judicatura Fede
ral. Entre los participantes destacan Celia Maya, quien además de
participar en por lo menos dos ocasiones, postulada por el Ejecu
tivo, para ser ministra, fue la candidata de Morena a la gubernatura
de Querétaro, y, por otra parte, Netzaí Sandoval, hermano de la ex
secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.

Paisano japonés
Al parecer no sólo los embajadores estadounidenses están intere
sados en tener seguidores mexicanos en Twitter, como lo hiciera
Christopher Landau y ahora Ken Salazar. Resulta que los japone
ses no cantan mal las rancheras. El exembajador Yasushi Takase
quiso echarle una mano a su relevo. "Queridos amigos de México!
El embajador Fukushima llegó en noviembre como mi sucesor. Es
el primer embajador japonés nacido en México. Sigan a su paisano
embjpmx", escribió y posteó una foto de Noriteru Fukushima en
el Zócalo, con la catedral y la bandera de fondo.
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Hoy les traigo la edición número 18 de las ternas para buscar a los ganado
res de los 7 Pecados Capitales 2021.
Muchos se quedaron en el camino, pues ser tarugo no es pecado capital.
Espero sus votos.

MENCIÓN
HONORÍFICA
La mención hono
rífica se la llevó
redoble de tam
bores, por su
protagónico en lo
que pasó de ser un
churrometraje a
un largometraje, El
pato de la última
cena, de Milo Lo
zoya, quien por sus
pecados, delitos y
mentiras está tras
las rejas en el Re
clusorio Norte.
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AVARICIA
La del clan de Octavio Romero Oro
peza, pues tiene cobrando del erario
al menos a: cinco sobrinas, a su her
mano, hermana, cuñada y seis primos.
La de Miguel Torruco, pues cobra sin
hacer nada y hasta presume que hay
más turistas a costa de la muerte de más
de 300 mil mexicanos. La de Rocío Na

hle y su compadre en Dos Bocas... pero
¡que alimentar! Otro de los nominados
es Alejandro Esquer, protagonizando
la reedición del cortometraje Las ligas.

>OL ...

ENVIDIA
En este pecado no hubo competencia,
se lo llevó AMLO, quien es la envidia de
todos los dirigentes mundiales. Así como
por la envidia que está despertando su
gobierno en el mundo mundial, pues ya
arregló la pandemia y ni el tapabocas
es obligatorio; crecemos menos que los
demás países, pero el gobierno nos dice
que vamos requetebien; la delincuencia
está peor que nunca, pero nos dicen que
no es mentira, sólo es una exageración, y
así, ad infinitum, y los mexicanos siguen
apoyando su gobierno. Con envidia, y no
de la buena, se preguntan ¿cómo le hizo?

PEREZA
La de Jorge el aviador Alcocer, que vive en un eterno letargo cri
minal. La agenda de Del Mazo, que se la dictan en Palacio Nacional y
hasta simula gobernar... ah no, ¡sólo estuvo en el simulador! Así como la
del CCE, Consejo Mexicano de Negocios, ABM, Coparmex, Con

camin, Concanaco y el
Consejo de Empresas
Globales, pues bien que
lloran y se quejan en pri
vado, pero cuando tienen
que alzar la voz ni Pío
dicen. La secretaria Del
fina Gómez también
está nominada porque en
Maratón hasta la igno
rancia le gana, y Ramí
rez de la O, por su papel

v ^ estelar en Elfantasma de
Palacio.
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LUJURIA
En esta edición, trágicamente, tene
mos a candidatos que, lejos de poder
los candidatear como lujuriosos en el
mejor significado de la palabra, tene
mos a presuntos violadores seriales
como: Félix Salgado Macedonio,
Jorge Romero (el de Irapuato, no
el coordinador), Saúl Huerta y An
drés Roemer.

GULA
La de los hermanos Mon
real: uno presidente mu
nicipal, otro góber y el otro
quiere ser presidente. La
de Dante Delgado quesque
porque con el PRI nunca más
le hace el caldo gordo a Mo
rena dividiendo la oposición.
Aquí compite Olga Sánchez
Cordero, pues traga sapos y
sigue sonriendo... el último:
no puedo interponer una
controversia constitucional

por el decretazo. Asimismo Arturo Zaldívar y el sapote que se tragó tras la ideota
de ampliar su mandato dos años. Y del libro vaquero, en su edición El festejo, tene
mos candidateado al papá del Checo Pérez, el diputado por Morena, Antonio Pérez,
quien olvidando el manual de Carreño decidió ser el primero en morder el pastel de
cumpleaños del Presidente.
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SOBERBIA
La de LópezGatell al declarar que las pro
testas de los padres de los niños con cán
cer son un "golpe de Estado". La de Claudia
Sheinbaum al andar de campaña sin haberse
responsabilizado de la tragedia de la Línea
12, que costó 26 vidas. El tercer nominado
es Jimmy Pons, de Fonatur, al aventarse en
entrevista la siguiente declaración: que él, como
muchos mexicanos, prefiere "que los militares
construyan y 'entren al quite' en las obras del go
bierno, en lugar de que estén marchando en los
cuarteles sin ningún beneficio para la sociedad".
La de Víctor Hernández, titular del Seneam,
quien pareciera está dirigiendo magistraimente
el drama Terror en la torre de con trol del AICM y
otros aeropuertos del país, por poner a sus cua
tes y no a los controladores aéreos expertos.

IRA
Ira tú cómo se llevan Gertz Mañero y Santiago
Nieto, de tiro por nota... ah no, perdón, por viaje
se sacan sus trapitos al sol. Ira la que desatan las
senadoras Lilly Téllez, Xóchitl Gálvez y Ke
nia López Rabadán en la 4T. Ira la que des
pertaron Andrés Atayde, Nora Arias e Israel
Betanzos tras ganar nueve alcaldías en la CDMX
"el" bastión lopezobradorista. La que creían que
le iban a provocar los legisladores de Morena y
PT a Lorenzo Córdova y él... se las provocó. La
que no sabe manejar Simón Levy.
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El gabinete verde
y la sucesión

El acuerdo promulgado por
López Obrador para per
mitir que obras estratégi

cas puedan realizarse sin tener a
pñoñ permisos o autorizaciones
de las instancias correspondien
tes implica poner a autoridades
civiles por debajo de dependen
cias castrenses.

Ese traslape ahonda las con
secuencias transexenales de la

decisión lopezobradorista de
hacer de las Fuerzas Armadas la

piedra angular de su gobierno.
Aunque falta ver qué determi

nará la Suprema Corte cuando

se presente la controversia cons
titucional que el Inai anunció
la semana pasada, el acuerdo
hoy está firme, lo que significa
que las Fuerzas Armadas, en
tre otros órganos de gobierno,
pueden ejecutar acciones a
sabiendas de que, en el peor
de los casos, tendrán 12 meses
para conseguir posfacto las res
pectivas autorizaciones; o que
incluso si la Corte echara abajo
esa suspensión habrá para en
tonces hechos consumados en
varias obras.

Esta capacidad de maniobra

que se le otorga a las Fuerzas
Armadas es una prebenda más
de AMLO hacia los uniformados,
y constituye una cosa extra que
la Defensa pondrá en la mesa
cuando se acerque la sucesión.
Porque contrario a los tiempos

recientes, en la próxima reno
vación presidencial las Fuerzas
Armadas tendrán mucho qué
jugarse. Y por tanto, su atención
al juego del tapado será inédita
en décadas. Dije atención, pero
quizá la palabra correcta sea
participación.
En las alternancias las FFAA
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probaron que la instituciona
lidad que habían mostrado en
tiempos priistas estaba hecha
también para la democracia.
Pero ningún gobierno les había
metido en tantos ámbitos y en
cargado tantas tarea<
López Obrador cogobierna

con las Fuerzas Armadas. Se ha
dicho que así ha ocurrido por
que, frustrado ante un gabinete
civil que se atora en la normati
vidad, en grillas e insuficiencias,
el Presidente encuentra en los

soldados a unos ejecutantes mu
cho más solícitos que la generali
dad de la burocracia.

También es cierto que el Pre
sidente hace de la necesidad
virtud: siendo él un admirador

de Salvador Allende, es lógico
pensar que ha acercado todo
lo posible a la milicia a su pro
yecto para que ésta no quede a
expensas de coqueteos por parte
de sectores que han resentido
los cambios de este gobierno.
Ésta es una lectura extrema, lo
acepto, pero Andrés Manuel
prevé jugadas de todo tipo y no
sería raro que ésta fuera una de

las motivaciones de su compe
netración gubernamental con
soldados y marinos.
En todo caso, cuando los

tiempos de la sucesión lleguen
habrá una discusión de dos filos.

Cada precandidata y precandi
dato tendrá que manifestar qué
posicionamiento asumirá con
respecto a la participación de
las Fuerzas Armadas en tareas

que deberían ser de los civi
les. ¿Quién se pronunciará por
regresar a los soldados a los
cuarteles?

Y la otra, no menor, es que
estas Fuerzas Armadas aumen

tado su rol y presupuesto serán
una bolsa electoral. ¿Veremos
campañas de todos los partidos,
o sólo de uno, en las barracas?
Esa discusión tendrá pronto

un primer capítulo: AMLO
anunció una iniciativa para que
la Guardia Nacional sea for
malmente un brazo más de las

FFAA, lo que irá contra la ley
que dio origen a ese cuerpo y
que fijaba en cinco años el límite
del uso de militares en tareas de

seguridad.
Los partidos, pero sobre todo

quienes aspiren a la candidatura
presidencial, tienen una nueva
papa caliente: estas presidencia
les implicarán mucho más que
definir el papel de las FFAA en
tareas de seguridad, donde por
cierto quizás unos aspirantes
propongan más balazos y otros
seguir con los abrazos. En cuyo
caso las Fuerzas Armadas po
drían tener su propia opinión, y
querrán ser tomadas en cuent;
El 2024 estrenará este factor
nada menor.

Quizás unos
aspirantes
propongan más
balazos y otros
seguir con ¡os
abrazos
Las Fuerzas

Armabas poárían
tener su propia
opinión, y querrán
ser tomabas en
cuenta
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Qué detonó el con licto Gertzvs. Scherer

De todos los fierros calien
tes en las manos del fiscal

general, Alejandro Gertz
Mañero, ninguno tiene más poten
cial explosivo que el uso de todos
los recursos de su cargo para meter
a la cárcel a Laura Morán, la pareja
por medio siglo de su hermano
Federico, y a su hijastra, Alejandra
Cuevas. El caso sintetiza el uso per
sonal del aparato de procuración
y administración de justicia del
Estado mexicano y la forma como
el gobierno de Claudia Sheinbaum
en la Ciudad de México, a través
de su fiscal, Ernestina Godoy, ma
niobró para el beneficio personal
de Gertz Mañero. Asimismo, pro
vocó un efecto colateral pernicioso
para el presidente Andrés Manuel

López Obrador: el conflicto, in
crecendo, entre el fiscal general y el
exconsejero jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer.
El origen de todo se sitúa en

2015, cuando Gertz Mañero acusó
a Cuevas y a Morán por el presunto
delito de homicidio doloso por
no haber cuidado a su hermano
cuando estuvo enfermo en el hos

pital. La acusación fue desestimada
en su momento porque no se en
contraron elementos, concluyendo
que Federico Gertz había muerto
por una "congestión visceral gene
ralizada". Su hermano Alejandro,
en ese entonces dedicado a asuntos

particulares, no pudo hacer nada,
pero poco después de llegar a la Fis
calía General, movió los resortes de

su inmenso poder y reactivó el caso.
A través de Juan Ramos, subpro

curador especializado en Investiga
ción de Delitos Federales, abogado
para los asuntos personales de
Gertz incluso con ambos ya en la
Fiscalía General, que había traba
jado con él en la Secretaría de Se
guridad Pública en el gobierno de
Vicente Fox, director de la Escuela
de Derecho y apoderado jurídico de
la Universidad de las Américas, AC,
en la Ciudad de México, propiedad
del fiscal, empezó a manipular la
fiscalía capitalina para llevar a cabo
lo que deseaba su amigo y jefe.
Ramos usó a Facundo Santi

llán, a quien conocía desde que
fue asesor de Rafael Guerra, pre
sidente del Tribunal Superior de
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Justicia de la Ciudad de México,
que lo presentó con Rodrigo de la
Riva Robles, que era coordinador
general de Investigación Estraté
gica la vieja Subprocuraduria de
Averiguaciones Previas Centrales
de la fiscalía de Godoy De la Riva
Robles, que murió por complica
ciones de Covid19 en octubre, era
pieza de la entonces secretaria de
Gobierno capitalina, Rosa Icela Ro
dríguez, en la fiscalía.
Cuando Rodríguez fue de

signada en julio del año pasado
coordinadora general de Puertos y
Marina, se llevó a De la Riva Robles,
que le recomendó a Godoy a San
tíllán. Con la maquinaria judicial
capitalina a su servicio, Ramos, con
su viejo amigo y De la Riva Robles,
comenzó a trabajar casi diario por
las noches con ellos en su casa para
la nueva embestida contra Morán y
Cuevas. En menos de dos meses sa

lieron los primeros resultados.
La fiscalía capitalina cambió sus

criterios y pidió una orden de apre
hensión contra Morán, de 94 años,

y Cuevas, de 68, que es la única
que se ejecutó. ¿Por qué el actuar
solícito de la fiscal Godoy? "Porque
le tiene terror a Gertz", explicó un
funcionario capitalino. Sheinbaum
tampoco lo impidió, colocándose
en el centro de un asunto personal.
A mediados de septiembre pa

sado, la jueza federal Patricia Mar
cela Diez Cerda invalidó esa orden
de aprehensión porque era "incon
gruente, contradictoria y carente
de motivación legal". Pero con
argucias legales Gertz Mañero im
pidió que fuera puesta en libertad.
La familia Cuevas apeló y el caso
llegó al Primer Tribunal Colegiado

en Materia Penal, que iba a delibe
rar el 11 de noviembre el dictamen

que, de acuerdo con fuentes del
tribunal, estaba a favor del amparo
para las señoras Morán y Cuevas.
El fiscal muy probablemente

sabía cómo venía el dictamen y le
pidió a Scherer, en ese entonces
poderoso consejero jurídico de la
Presidencia, que interviniera ante
el ministro presidente de la Su
prema Corte, Arturo Zaldívar, para
que se modificara. Sin conocerse
los detalles de los argumentos de
Scherer, no intervino para que
Zaldívar, en dado caso, influyera
en el Poder Judicial a favor de

Gertz Mañero, lo que el fiscal, que
había llegado al cargo por el apoyo
del consejero jurídico, le reclamó
airadamente.

La relación entre Scherer y Gertz
Mañero, que había sido muy buena
y habían trabajado juntos los asun
tos en la agenda anticorrupción
del presidente López Obrador, se
descompuso de manera dramá
tica. A los reclamos enfurecidos del

fiscal le siguió una fuerte tensión
en la relación, que en las últimas
semanas escaló. El fiscal abrió tres

carpetas de investigación en contra
del exconsejero jurídico, lo que ha
generado turbulencias y divisiones
en Palacio Nacional.

El enorme enojo de Gertz Ma
ñero contra Scherer, se puede
conjeturar, es que al saber que
el dictamen establecía que no se
habían acreditado los elementos
del resultado de la muerte de las

inculpadas por el fiscal, necesitaba
revertirlo porque no podía volver
a tener un revés, sobre todo que
ahora, como nunca, desde el cargo

más poderoso en el país después
del Presidente aunque a veces pa
rece estar por encima de él, podía
hacer mucho para ganarlo.
La discusión del dictamen se

agendó el 11 de noviembre, pero
dos días antes, el Consejo de la
Judicatura Federal notificó a la

familia Cuevas que, por solicitud
del fiscal, la Suprema Corte había
atraído el caso. Con este recurso,
el proceso se alargará y la señora
Cuevas seguirá presa. La sevicia
del fiscal fue saciada y se entiende,
porque como lo ha expresado en
privado a varios funcionarios, lo
más importante para él es el caso
CuevasMorán.

Si en el camino inicia una guerra
política y jurídica contra Scherer,
donde se sabe cuándo comenzó

pero no cuándo y cómo terminará,
lastima a la delfín presidencial
Sheinbaum al meterla a defen

der sus temas personales, y afecta
la lucha anticorrupción de López
Obrador. Serán daños colaterales,
porque para Gertz Mañero, hoy y
siempre, lo que importa son él y
sus objetivos. O sea, nada nuevo
bajo el sol.

Gertz le pidió a
Scherer intervenir

ante el presidente de
¡a Corte en el caso
CuevasMorán

Ante la negativa, el
fiscal abrió carpetas
de investigación
en contra del

exconsejero jurídico
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Adiós, señora Merkel: su legado, en la ciencia

MIAMI, FL. Si la pareja
de científicos turco
alemanes creado

res de la primera y muy exitosa
vacuna contra el Covid vivieran
en México, tendrían orden de
aprehensión.
La exministra de Educación

e Investigación, Anja Karliczec,
estaría recluida en El Altiplano. O
sería prófuga de la justicia.
Es que el laboratorio BioN

Tech, del matrimonio de los
inmigrantes turcos Ugur Sahin
y Ozlem Tureci, recibió dinero
público por la suma de 350 mi
llones de euros para desarrollar

su proyecto de vacuna contra la
pandemia, y ahora el valor de
mercado de esa empresa privada
creció hasta las estrellas.

Recibió dinero del erario, en
tregado por el Ministerio de Edu
cación e Investigación (BMBF),
como parte de un amplísimo
programa de apoyo a la ciencia. Y
se asoció con el gigante farma
céutico Pfizer para la producción
a gran escala de la vacuna que ha
salvado millones de vidas.

Para el gobierno mexicano eso
es peculado, delincuencia organi
zada y uso ilícito de atribuciones
y facultades.

Por haber hecho lo que el
MBFB financiar la investigación
científica, la directora de Cona
cyt, María Elena ÁlvarezBuylla,
presentó una denuncia penal que
fue atendida de inmediato por el
fiscal general, Alejandro Gertz,
quien solicitó orden de aprehen

sión para 31 científicos, investiga
dores y personal administrativo.
Lo anterior muestra dos for

mas distintas de ver a la ciencia

de parte de los gobiernos en el
mundo.

Angela Merkel concluyó un
periodo de casi 16 años al frente
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del gobierno alemán y será re
cordada, entre otras aportacio
nes, por su decidido respaldo a
la investigación científica para
proteger la salud de los alemanes.
También del mundo entero.

Respeta a la ciencia. Conoce
su valor. Es licenciada en física

y doctora en química cuántica.
Mujer de fe ("es básica en mi
vida"), optó por impulsar aún más
el conocimiento y la investiga
ción para la salud, en un país que
desde 1949 ha hecho esfuerzos en
la materia.

Merkel promovió el financia
miento directo a la investigación
científica, y que las universidades
alemanas pagaran salarios más
altos a los investigadores para te
ner a los mejores y retenerlos en
el país.
Cito, de manera textual, parte

de los textos que ilustran la serie
dad y respeto con que el gobierno
alemán se relaciona con el que
hacer científico, público, privado
y en fundaciones (https://www.
tatsachenueberdeutschland.

de/es/investigacioneinnova
cion/solidasredeslainvestiga
cionensaludenalemania

https ://www.tatsachen
ueberdeutschland.de/es/
alemaniadeunvistazo/

paisdelconocimiento):
Esos éxitos han sido posibles

gracias, sobre todo, a sólidas re
des y estudios a gran escala, a los
que el Ministerio Federal de Edu
cación e Investigación (BMBF)
de Alemania proporciona un
gran apoyo. Ya en 2009, el BMBF
comenzó a crear Centros Alema
nes de Investigación en Salud.
Actualmente hay seis centros

distribuidos en unas 80 localida
des. En ellos participan más de
100 universidades, hospitales e
instituciones de investigación no
universitarias.

Las investigaciones se centran
en el cáncer, la diabetes, las en
fermedades cardiovasculares,
las infecciones, la investigación
pulmonar y las enfermeda
des neurodegenerativas. Otros
dos centros están en fase de

planificación.
También el centro de estudios

NAKO, de observación de la sa
lud a largo plazo, está destinado
a luchar contra las enfermeda

des endémicas. Los aproxima
damente 200 mil participantes
serán observados durante un

periodo de 20 a 30 años, ponién
dose el foco en su salud, hábitos
de vida, influencias ambientales

y muchos otros factores.
Por su escala y profundidad

técnica, el estudio, financiado
por el BMBF, la Asociación Hel
mholtz y varios estados federa
dos alemanes, está considerado
único en Europa.
Ante la irrupción de la pande

mia del coronavirus, el BMBF
lanzó en 2020, además, la Red
de Medicina Universitaria. Todos

los hospitales universitarios ale
manes forman parte de la red. En
ese marco, intercambian sus ex
periencias sobre el tratamiento
de pacientes que padecen Co
vid19 y trabajan juntos en pro
yectos para contener el virus. Se
planea continuar con el funcio
namiento de la red también des

pués de la pandemia, para estar
preparado para futuras crisis.
Hasta ahí las citas.

Para finalizar, esta exclama
ción del parlamentario alemán
Johannes Vogel, cuando se con
firmó que la vacuna era un éxito
(y ahora protege contra las nue
vas variantes del Covid):
"Si fuera por los críticos del

capitalismo y la globalización, no
habría cooperación con Pfizer.
Pero eso nos hace fuertes: ¡país
de inmigración, economía de
mercado y sociedad abierta!".
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Alejandro Moreno, igual
que Roberto Madrazo

DESDE SAN LÁZARO

A I

SCLTlCYlGZ
CCfflXj

POpine usted
::QpB:ion@elfinañCierd;comM:::::

El canto de las sirenas no lo

resiste un político de ter
cera. Así, le pasó a Roberto

Madrazo en 2006, cuando per
dió en la elección presidencial a
manos de Felipe Calderón, que
dando rezagado en un lamen
table tercer lugar, después de
AMLO; igual, ahora, Alejandro
Moreno, actual líder nacional del
PRI, pretende agandallarse la
/¦ j ^  , ¦ , jcandidatura presidencial de ese

partido para el 2024.
Luego de la estrepitosa de

rrota del PRI, al perder todas las
gubernaturas que estaban en
juego, en junio de este año, inclu
yendo Campeche, de donde es
originario y fue gobernador, se
atrincheró en el partido y desde
allí, le arrebató las candidaturas
plurinominales de la Cámara de
Diputados a militantes de cepa
para entregárselas a sus incondi
dónales y con ello tomar el con
trol de la bancada tricolor en la
Cámara baja.

Controlado el partido y la
Cámara de Diputados, ahora
"Amlito", como también se le
conoce, se autodestapa para la
grande y con ello, volvió a re
correr en la sede de ese partido
en Insurgentes, el fantasma de
Roberto Madrazo, quien le dio
la puntilla al Revolucionario
Institucional en 2006 y que si no
fuera por Enrique Peña Nieto,
que lo hizo resurgir en 2012, ya
habría perdido su registro a nivel
nacional.

En momentos en que la coali
ción Va por México, conformada
por PAN, PRI y PRD, sufre los
embates del oficialismo por man
tenerse cohesionados rumbo a la
discusión de la reforma eléctrica,
se le ocurre a Moreno destaparse
como aspirante a la Presidencia
y con ello echar por tierra la posi
bilidad de presentar una candi
datura común respaldada por los
tres organismos políticos.
El campechano, a pregunta

expresa, advirtió estar listo
para asumir esa responsabili
dad, debido a que ha sido tres
veces diputado federal, senador,
gobernador y presidente nacio
nal del PRI. "Al final lo que se
necesita es un buen cuadro, un
buen liderazgo para enderezar el
camino del país".
El autodestape provocó, más

que respaldo entre sus correli
gionarios, sorpresa e hilaridad,
ya que ni son tiempos, ni las con
diciones internas del PRI son las

adecuadas para un destape tan
precipitado y menos sin tener el
pulso de las bases; al contrario,
hoy más que nunca su actuación
al frente del tricolor está en en

tredicho y cada vez surgen más
opositores a que siga al frente.
La ruptura al interior de los tri

colores por el agandalle de Alito
es un hecho y solo que surja una
corriente conciliatoria e impar
cial para rencauzar el destino de
ese partido, no se ve cómo pue
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dan salir del atolladero en que
los metió Alejandro Moreno.
Habrá que recordar que el PRI

todavía gobierna en cuatro es
tados del país, Hidalgo, Oaxaca,
Coahuila y Estado de México; sin
embargo, este 2022, perderá las
dos primeras y el año siguiente
se quedará sin ninguna entidad
qué gobernar.
Lo que parecía imposible hace

21 años, de que el PRI no gober
nara en ningún estado, ahora es
una posibilidad real y el autor
del desastre tiene nombre y ape
llido y pretende ser su candidato
presidencial.
Ni en los sondeos de opinión

externos y menos en las encues
tas internas del PRI, Alito tiene

una presencia relevante y menos
contra otros candidatos externos

nacionales, así que si los priistas
quieren acelerar la hecatombe,
solo tienen que acompañar a Mo
reno en su sueño guajiro.
Seguramente, avalan su proce

der desde Palacio Nacional para
causar la ruptura de la coalición
Vamos por México y si no es así,
pues no se observa quién podría
apadrinar semejante locura
Hemos platicado con algunos

exgobernadores del PRI, que
recién terminaron su gestión y
todos hablan pestes de Alejandro
Moreno, ya que en los comicios
de junio no hubo un respaldo
relevante a los candidatos de ese

partido a sucederlos, y menos el
apoyo con recursos económicos.
En cualquiera de los casos, si

Alito se mantiene en su idea de

agandalle de la candidatura,

será un presagio de que el PRI
ahora sí camina rumbo a su
extinción.
Será interesante observar el

nuevo reacomodo de los parti
dos políticos después del 2024
sin el PRI y de cómo el sistema
partidista se va agotando para
dar espacio a la participación or
ganizada de la sociedad y de los
mismos ciudadanos.
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Hace algunos años,
cuando se llevaban a
cabo las llamadas refor

mas estructurales, millones de
mexicanos pensaron que se es
taba destruyendo el país, que se
estaba entregando al extranjero,
y que esto lo hacía un gobierno
incapaz y corrupto. Del mismo
modo que hoy millones de mexi
canos creen que el gobierno
actual está destruyendo el país,
pauperizándolo, y que esta labor
la lleva a cabo un gobierno falaz
y corrupto.
En el pasado fuimos incapaces

de voltear a ver a esos mexicanos

desgarrados por lo que creían
estar viendo (la privatización de
Pemex, por ejemplo). Del mismo
modo que hoy los partidarios del

gobierno desdeñan a los millo
nes de mexicanos que se sienten
desgarrados por lo que creen es
tar viendo (la militarización del
país, por ejemplo).
Los que entonces apoyamos

las reformas estructurales no

fuimos empáticos con los que se
oponían al cambio. Nos parecía
que teníamos la razón, que Mé
xico necesitaba modernizarse

y que los cambios eran legales,
obra de la alianza legislativa
conocida como Pacto por Mé
xico. Hoy reclamamos falta de
empatia de quienes creen tener
la razón, de quienes piensan que
México necesita con urgencia
aliviar la pobreza y que los cam
bios que están emprendiendo

son legales, fruto de la mayoría
legislativa que consiguieron en
las urnas.

No hay empatia alguna entre
los diversos sectores sociales.

Tenemos claro que, en lugar de
buscar algún acercamiento, el
gobierno actual se dedica a pola
rizar a la sociedad. Pero, ¿se hizo
algún intento, durante los go
biernos de la transición, de con
ciliar clases sociales? Cada quien
ve lo que quiere ver según el
cristal con el que se mira. Cada
sector cree que a sus razones las
ampara la razón y la justicia.
Tomemos el caso de la segu

ridad. "No más sangre", exigían
los críticos de Calderón cuando
se rebasó la cifra de más de cien

mil muertos. La política de los
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"abrazos, no balazos" ha sido
incapaz de detener la violen
cia, que hoy ya rebasa también
los cien mil fallecimientos. Ni

la guerra de Calderón frenó el
derramamiento de sangre ni
ha podido hacerlo la política de
atender las causas promovida
por López Obrador. Se trata de
dos modelos fallidos. Quizá
un proyecto de seguridad que
combinara elementos de ambas

estrategias resultaría efectivo.
Pero somos incapaces de aso
marnos a esa solución porque
estamos empeñados en seguir
divididos, en negar de raíz la va
lidez del proyecto de los oposito
res a nuestras ideas.

Ni los liberales quisimos des
truir al país ni entregarlo al
extranjero, ni los populistas
quieren destruirlas instituciones
e instaurar una dictadura mili

tar. Pero nos cuesta mucho acep
tarlo. Ser conciliador es ser un

tibio, al que ambos bandos con
sideran sospechoso. No nos da
mos cuenta que esa polarización
terminará por destrozarnos.
Tal vez en el futuro veamos

este periodo populista como
parte de nuestro aprendizaje
democrático. En democracia es

común que se alternen proyectos
de distinta ideología. Llega un

gobierno, emprende acciones,
acierta en unas y se equivoca en
otras. El siguiente gobierno, de
signo opuesto, hará lo propio. De
este modo la sociedad va apren
diendo, de sus errores y de sus
logros. Lo ideal es que se cons
truya un piso común, una serie
de reglas que, independiente
mente del signo ideológico de los
nuevos gobiernos, no se alteren,
para dar seguridad. Eso es lo que
está haciendo (y no nos gusta
admitirlo) el gobierno de López
Obrador en materia económica.
La política macroeconómica no
se ha alterado en lo fundamen
tal. La moneda se ha mantenido

relativamente estable, no se
ha adquirido nueva deuda con
ligereza. La inflación en estos
momentos va al alza, como está
ocurriendo a nivel global por la
cantidad de dinero que los go
biernos pusieron a circular para
reactivar la economía tras el

freno causado por el Covid.
No podemos seguir con un

corazón dividido. Nos hace falta

generosidad y amplitud de mi
ras. Los otros no son nuestros

enemigos. Hay y habrá políti
cas de este gobierno que no nos
gusten. ¿Hemos hecho el intento
serio de comprender su lógica?

Descalificamos por método.
Nos parece que quieren destruir
al país. Del mismo modo que
cuando ellos estaban en la oposi
ción promovieron la idea de que
queríamos destruir a México.
A estas alturas sabemos que la

Cuarta Transformación no era el
fin de la historia sino un eslo

gan electoral. El actual gobierno
cree que está refundando al país
pero esto se debe a que no cono
cían la experiencia de gobierno.
Gobernar desgasta. Ya se die
ron cuenta que no es lo mismo
prometer que ejecutar. Vendrá
otro gobierno (en tres o nueve
años) y tendrá otro signo. Algo
habremos aprendido. Ojalá que
hayamos comprendido lo esen
cial: que unos y otros, liberales y
populistas, queremos lo mismo:
el bien de los mexicanos.

"Ni los liberales

quisimos destruir al
país ni entregarlo
al extranjero, ni
los populistas
quieren destruir
las instituciones
e instaurar una
dictadura militar"
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Ultimamente ser ciudadanos estatus

que todos tenemos, a pesar de que
unos mandemos sobre otros o del

hecho que algunos obedezcamos a quienes
nos mandan y lo que implica la práctica, el
hecho de vivir y ejercer el manejo ordinario
de los asuntos públicos, se ha convertido en
una prueba de resistencia. Hace muchos años
que es un insulto a la inteligencia la manera
en la que se nos presentan determinadas
cuestiones o lo que representa el desfase que
siempre hay entre la buena voluntad de los
humanos y el torcimiento de nuestras acciones
cuando tenemos la oportunidad de estar en
posición de hacer lo que prometimos hacer y
no lo hacemos. Este tipo de acciones, desde
el principio, nos acostumbró a aceptar que
nadie es perfecto y que al final nadie puede
cumplir el 100 por ciento sus promesas. Pero
una cosa es tolerar la inevitable y humana
imperfección y otra es tratar de luchar una
y otra vez contra la realidad.

Joseph Goebbels sabía que cuanto mayor
era la mentira más fácil era la posibilidad de
que el pueblo se la creyese. El político alemán

también nos enseñó que para que las men
tiras acaben siendo verdades es necesario

repetirlas constantemente, sin permitirse
jamás dudar sobre si uno sabía que estaba
en lo cierto o no. Para lograrlo simplemente
es necesario decir, transmitir y repetir lo
que uno piensa o siente en un momento de
terminado, a pesar de que todo demuestre
que nuestro punto o posición es falsa, que se
aleja de la realidad o que es lo contrario de
lo que se nos prometió. En ese sentido, este
extraño año se va despidiendo siendo toda
una prueba de resistencia para los pueblos.
Necesitamos creer que en algún sitio y en
algún lugar hay alguien que sabe lo que va
a pasar o tener la más mínima idea sobre
hacia dónde nos estamos dirigiendo. Pero la
verdad es que aquí, a nivel de tierra y a nivel
de lo que vemos, no sólo estamos en medio
de la improvisación, la incertidumbre o en
medio de un panorama en el que los líde
res imponen sus ideas y agendas a costa de
nuestra seguridad, sino que estamos siendo
testigos de cómo los caballos del apocalipsis
se refrescan, se comen el pasto y se preparan
para la siguiente carrera con una indiferen

cia que empieza a ser peligrosa y suicida en
todo el mundo.

En la actualidad, y sin excepción alguna,
todos los gobiernos tienen una cuenta pen
diente con la verdad. El problema es saber
qué tan grande o grave es esa cuenta. El
problema es como durante muchos años
sucedió en los Estados Unidos de América
determinar si la verdad es verdaderamente
el antídoto contra la desviación humana en

el ejercicio del poder. Hoy, cada vez que sa
len y nos hablan de los otros datos como,
por ejemplo, sucede en México o cuando
tratan de explicarnos por qué la corrupción
es mala si es ejercida por unos y es buena
si la practican otros; cuando nos tratan de
explicar por qué hay unos que se equivocan
al momento de aportar a la defensa de los
valores colectivos, los medios materiales, y
hay otros que simplemente son salteadores
de caminos, sigue existiendo una discrepan
cia prácticamente imposible de esclarecer.
Aunque el resultado sea el mismo e indepen
dientemente de cuál sea el origen del dinero
cuando se habla de corrupción lo que hace
la diferencia es lo que anida en el corazón y
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en la razón histórica de quien lo hace. Como
resultado de esta confusa distinción, en la
actualidad tenemos corruptos de primera y
corruptos de segunda. De esta manera tene
mos gente a la que simplemente debemos
condenar porque no están en la senda de la
razón y quienes gozan de una cierta inmu
nidad moral. Con independencia de lo que
hagan y sin distinguir si son corruptos de
primera o de segunda, debemos darles un
castigo social por pertenecer o representar
un mundo caduco que traicionó, engañó y
decepcionó a los pueblos.

A pesar de lo que algunos pudieran pen
sar u opinar, México no es el único país de
la tierra donde está pasando eso, pero sí es
el único sitio donde es de manera más evi

dente. Y lo digo porque no todos los países
tienen la suerte de tener un presidente que
cada día, al menos durante 120 minutos,
se dedica a hacer la agenda política nacio
nal y a contestar según su entender o su
conveniencia las distintas preguntas que
va planteando la realidad nacional. Y ya
es bien sabido que, frente a discrepancias
profundas, es mejor negar rotundamente y
mantener el argumento sobre que siempre
existirán otros datos. El problema de todo
esto es que, si bien los mandatos pasan, los
sexenios pasan ya que al final seis años
siempre son y serán seis años, lo que resulta
más difícil de determinar es cuánto tiempo
necesitaremos para restañar las heridas y
las destrucciones que cada mandato nos va
dejando tras su paso.

Se entiende y se comprende que la lucha
contra la corrupción sea casi una obsesión
nacional cosa que no sólo sucede en Mé
xico, sino en muchos otros países que tienen
este problema, pero en lo primero que nos
tenemos que poner de acuerdo es en definir
qué es o qué significa la corrupción. ¿Sólo

cuando el acto no coincide con la ideología
del que está mandando en ese momento es
corrupción? ¿O también lo es cuando se in
cumplen las leyes, se usa dinero oscuro y se
producen situaciones que atentan claramente
las leyes penales del país? Es necesario defi
nir y determinar si estas prácticas, aunque
sean para una buena causa, son o no actos
de corrupción.

Si uno contempla la historia reciente
de América se dará cuenta de que, entre el
golpe que acabó con el régimen democrático
en Chile y terminó con la vida de Salvador
Allende y el golpe que se dio así mismo con
gran colaboración de los militaresAlberto
Fujimori, hay una igualdad en el sentido de
la interrupción constitucional. Sin embargo,
entre ambos casos hay una gran diferencia.
El primero, el chileno, dio lugar a una dic
tadura militar. El segundo, dio lugar a una
anormalidad civil apoyada fuertemente por
las Fuerzas Armadas peruanas en el sentido
y con la razón de que la batalla contra Sen
dero Luminoso y los terroristas se estaba
perdiendo por la corrupción del sistema
político peruano.

De aquellos polvos vinieron estos fangos.
Por una parte se trata de un expresidente que
muere con cáncer incluido y bajo una pena
por crímenes contra la humanidad y con una
interrupción de la vida democrática que to
davía hoy aparece, colea y da algunas salidas
tan extraordinarias como, por ejemplo, la
elección del actual presidente peruano. Por
la otra parte, la chilena, la aventura militar
se estará terminando según sea el resultado
de la próxima elección y quién logre ganar
la Presidencia. Pero en el caso de que quien
se imponga sea José Antonio Kast, es nece
sario mencionar que yo no creo que los hijos
deban pagar los crímenes de los padres. Por
muy nazi que haya sido el padre del candi

dato Kast, el problema no es que su proge
nitor haya sido un admirador, un seguidor
y hasta un combatiente de Adolf Hitler. El
problema es para quién combatirá, a quién
admira y qué es lo que quiere hacer con las
fuerzas actuales, en caso de ganar la elec
ción presidencial en Chile, el abogado Kast.

En cualquier caso, todo lo que está suce
diendo en estos países aunque también en
la mayor parte del continente americano
es una muestra extrema pero muy clara, en
mi opinión, de la prueba de resistencia a la
que estamos sometidos hoy los pueblos.
Una prueba de resistencia sobre nuestra
paciencia, sobre nuestra inteligencia y so
bre nuestra capacidad de tragar ruedas de
molino. Pero, sobre todo, son pruebas de
resistencia para preguntarnos a partir de
aquí, con este panorama, ¿dónde está la
posibilidad de desarrollar y refundar solu
ciones, representaciones, articulaciones y
garantías que nos devuelvan, por lo menos,
la paz o el derecho para acabar con todo lo
que tenemos entre manos?

Los datos y los otros datos están muy bien
como recurso dialéctico, pero llevar una so
ciedad que se pelee con la realidad sólo puede
tener un final catastrófico. Y eso es algo que
debemos evitar a toda costa. Conforme se va

acabando el año, es inevitable hacer un balance
que nos permita tan siquiera tener un vistazo
sobre dónde estamos y hacia dónde vamos.
En la culminación de este año tan extraño, tan
a salto de mata y tan raro, es inevitable que
las situaciones que se desencadenen a partir
de aquí sean mejores. Dicho esto, ha llegado
el momento en el que los pueblos decidamos
si queremos seguir siendo parte de pruebas
de resistencia o si ha llegado el momento de
trazar un destino propio en el que los valores
democráticos y la valía y respeto de nuestros
derechos sea el motor principal.
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Las cifras del gobierno
de la Ciudad de México

Al cumplir tres años al
frente de la capital de
la República, la Jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum,
ofreció un informe sumamente

interesante, con cifras que refle
jan no solo trabajo, sino un ho
rizonte definido hacia al que se
orienta a la Ciudad de México.
En materia de austeridad re

publicana hay un claro avance
que contrasta con la adminis
tración anterior, pues se han
liberado cerca de 25 mil millo
nes de pesos de la corrupción y
el privilegio para destinarlos al

bienestar y el desarrollo.
Gracias a la austeridad repu

blicana aumentaron los salarios

de la policía por tercer año con
secutivo en 9 por ciento anual,
se ha incrementado el salario a

trabajadores de base y Nómina
8 en 2 puntos por arriba de la
inflación.

Se logró mejorar las condicio
nes laborales de 4 mil 364 tra
bajadores de la salud y se pudo
contratar, durante la pandemia,
a 5 mil 851 médicos y enferme
ras que se mantendrán en el sis
tema de salud de la ciudad, 25

por ciento más que 2018.
Al cierre de agosto de 2021,

el saldo de la deuda pública del
Gobierno de la Ciudad, es de
90 mil 150 millones de peso:
Es decir, hay un desendeu
damiento nominal de 0.2 por
ciento, y un desendeudamiento
real de 4.9 por ciento respecto
al cierre de 2020.

En lo que tiene que ver con la
reactivación económica, tam
bién hay buenas noticias:
Al segundo trimestre de 2021

se acumularon 4 periodos con
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secutivos de crecimiento.

Al cierre de junio de 2021, la
actividad económica presentó un
ritmo más acelerado que el pro
medio nacional: crecimiento del

PIB de 2 por ciento frente al 1.2
por ciento de otras entidades.
El comercio, que genera 16.5

por ciento del PIB de la ciudad,
ha sido el principal promotor de
la recuperación: al segundo tri
mestre de 2021, se encontraba
3.4 por ciento por arriba de los
niveles prepandemia.
Se han abierto 46 mil 87 ne

gocios, gracias al Sistema de
Apertura Digital sin Trámites.
Para septiembre de este año,

los ingresos totales de los ser
vicios de información en los

medios masivos, superaron los
niveles de febrero de 2020.
En noviembre, se hilaron tres

meses consecutivos con el ma

yor crecimiento en empleo de
todas las entidades.
La Ciudad de México se con

solida como la más atractiva de

todas las entidades para la in
versión extranjera directa.

En el rubro de movilidad hay
grandes avances marcados por
la innovación:
La Ciudad de México cuenta

ya con dos líneas de Cablebús,
las más largas del mundo. Este
medio de transporte muestra el
firme compromiso social de la
Jefa de Gobierno, pues da servi
cio en las zonas más pobres de
la ciudad.

Al mismo tiempo, el Metro
bús cuenta con 28 kilómetros
más; hay 200 trolebuses nue
vos. La meta es llegar a 500
Además, la Ciudad de Mé
xico cuenta con 10 autobuses

totalmente eléctricos y habrá
55 más. Y se han creado seis
biciestacionamientos.

Se creó la aplicación "Mi Taxi"
para que los taxistas de la capi
tal tengan mejor condiciones de
competitividad.
La capital del país se con

solida como la entidad más
moderna.

Se creó la Agencia Digital de
Innovación Pública y se ha am
pliado y modernizado el C5.
Pasamos de 15 mil 088 a 63

mil 191 cámaras en el sistema

de videovigilancia de la ciudad,
con mejor calidad, incluyendo
28 mil nuevas cámaras del Pro
grama "Mi Calle".
También, se renovó y digita

lizó casi la totalidad del Sistema
de Difusión por Altavoces que
emiten, entre otros mensajes, el
sonido de alerta sísmica, alcan
zando 12 mil 400 de los 12 mil
886 altavoces.
Gracias al programa Internet

para Todos, la Ciudad es la me
trópoli con más puntos de Inter
net gratuito de todo el mundo.
Por otro lado, hay 2.7 millo

nes de personas en la CDMX con
una cuenta T.I,AVF, que les per
mite realizar 39 trámites digita
les completos; entre ellos: abrir
un negocio en 10 minutos desde
el celular.

Asimismo, la licencia, tarjeta
de circulación y el acta de naci
miento ya pueden obtenerse de
manera digital.
Los resultados de la Ciudad,

algunos sorprendentes conside
rando la tragedia de la pande
mia, confirman que el gobierno
tiene proyecto y capacidad de
llevarlo a cabo.

"Los resultados de la Ciudad, algunos
sorprendentes considerando la tragedia de
¡a pandemia, confirman gue el gobierno tiene
proyectoy capacidad de llevarlo a cabo".
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Podría hoy EU
arriesgar el TMEC

La industria auto
motriz de los tres
países de Norteamérica
no está preparada para
la nueva revolución tec

nológica derivada de la iniciativa
Build Back Better.

Ésta contempla, sobre todo,
estímulos fiscales del gobierno de
Estados Unidos para la compra
de vehículos eléctricos fabricados

mayoritariamente con compo
nentes de ese país.

Los gobiernos de Canadá y Mé
xico y senadores estadounidenses
dicen que si el gobierno de Joe
Biden se empeña en aprobar hoy
lunes en el Congreso, el TMEC,

Joe Biden la integración comercial estaría
"herida de muerte".

Un grupo relevante de senado
res demócratas y republicanos están en contra de la iniciativa de otorgar
incentivos de entre 7 mil 500 y 12 mil 500 dólares para la compra de au
tos eléctricos, porque consideran que es una medida proteccionista para
obligar a las armadoras a fabricar los motores en Estados Unidos y no en
los otros países.

Fecha: 13/12/2021

Página: 6

Area cm2: 838

1 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 186,706

Página 24 de 27



Esta medida dejaría en desventaja a plantas productivas no solo en la
región del TMEC, sino también de la Unión Europea.
Por su parte, las cadenas de suministro y las plantas armadoras de Ca

nadá, Estados Unidos y México no están preparadas todavía para hacer
el cambio de tecnología "por decreto de la Casa Blanca".
Menos sin consultar a la industria y hacer un estudio del impacto eco

nómico y social de esta medida, porque se sabe implicaría un déficit gu
bernamental de unos tres billones de dólares.

La regla de origen actual exige hasta un 64% de contenido regional,
pero la propuesta Build Back Better significa romper cadenas producti
vas importantes y crear una desventaja artificial a países como México y
Canadá.
Gobiernos, industria y consumidores en los tres países están de

acuerdo en que se debe transitar a energías limpias, pero el cambio debe
ser planeado y concertado para no provocar una pérdida de hasta 25%
de la inversión y el empleo en la región, particularmente en México.
El gobierno de Justin Trudeau está en contra de esta iniciativa y ha

anunciado que podría suspender el TMEC si el Senado estadounidense
aprueba la nueva ley.
"La propuesta es una amenaza significativa para la industria auto

motriz canadiense y es una derogación defacto del TMEC", dijeron
en una carta dirigida a líderes demócratas y republicanos, la vicepri
mera ministra canadiense y la ministra de Comercio, Chrystia Free
land y Mary Ng, respectivamente.
El presidente Biden es el principal impulsor de la iniciativa, que ya fue

aprobada por la Cámara de Representantes con 220 votos a favor y 213
en contra.

La votación de hoy en el Senado representa una decisión o un rechazo
del libre comercio y de la integración en Norteamérica.
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EN DÍAS RECIENTES Fabiola Gómez Flores,
perito en grafoscopía de la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Estado de Puebla, deter
minó que la firma que aparece al calce del
testamento de Socorro Romero Sán
chez es falsa. Recordará que en torno a ese
testamento existe una disputa familiar por
más de 600 millones de dólares. La presun
ta heredera, Estela Romero, madre de los
presuntos albaceas, Alfonso y Miguel Án
gel Celis, ha caído en el error de confun
dir una estrategia legal con el creerse sus
propias mentiras. En diversos medios han
sostenido que el testamento de Socorro Ro
mero es válido. Es de todos conocido que
el testamento es falso, no solo por la firma
apócrifa, sino por las extrañas circunstan
cias en que se otorgó. Basta recordar que
fue realizado en circunstancias sumamen

te extrañas, un día antes de fallecer, cuan
do del acta de defunción se desprende que
Socorro había fallecido por tres días de falla
orgánica múltiple, además de las declara
ciones del doctor Guillermo Ulises Gon
zález Hernández, médico que la atendió
en el lecho de muerte, quien dijo que llevaba
diez días completamente sedada. Alo ante
rior habrá que sumarse las investigaciones
en curso en contra de los notarios públicos
de Tehuacán, Puebla, Rodrigo Ramírez
Maclub y José Luis Salgado Vázquez,
quienes en contubernio se prestaron como
fedetarios para que los hermanos Celis pu
dieran perfeccionar su fraude, incluyendo
además investigaciones de orden criminal
en contra de aquellos quienes falsamen
te testificaron de la capacidad de la testa
dora. Estamos hablando de Efrén Marcos
Tlapango Garmendia, Noel Montes de
Oca y Lauro Cid Pineda.

PU ES CON LA novedad de que Banco Ac
tinver, como fiduciario del Fideicomiso
F/3201 de Rafael
Zaga Tawil, deman
dó ante el Juzgado j
Cuarto Civil de la CdMx
a los hermanos Moi

sés y André ElMan y
al Banco Bx+ de An
tonio del Valle Ruiz,
por haber sustraído

Antonioindebidamente mil
del Valle Ruiz

millones de pesos. El
juez mediante auto fe
chado el 17 de noviembre decretó medidas
cautelares para el aseguramiento del mon
to demandado. Los accionistas del Grupo
ElMan fueron notificados el 7 de diciem
bre pasado. El juzgador solicitó el embargo
de bienes de su propiedad por tal cantidad.
Ya se ordenó a la Comisión Nacional Ban

caria y de Valores, que preside Jesús de la
Fuente, congelar cuentas que tengan regis
tradas en el sistema financiero. Asimismo,
el congelamiento de sus derechos corpora
tivos y patrimoniales en Fibra UNO, inclui
dos los Certificados Bursátiles Fiduciarios

de su propiedad o copropiedad. Igualmente
la suspensión de sus calidades de miembros
del Comité Técnico del Fideicomiso 366
constituido en banco Bx+.
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LE INFORMABA EL jueves que AlphaCredit se
apresta a presentar, de nueva cuenta, soli
citud de concurso mercantil. La financiera

de Augusto Álvarez y José Luis Oroz
co lo hará esta semana. Efectivamente, será
con plan de reestructura financiera preacor
dada con sus bonistas. La compañía ya tiene
el consentimiento de alrededor de 75% de
los bondholders que representan cerca de
500 millones de dólares de la deuda. Apun
te entre otros a Schroeders, DoubLine,
BlackRock, Morgan Stanley, Crédit Agrico
le. AlphaCredit va con todo. Ya cuentan con
los estados financieros debidamente audi

tados y firmados de un contador certificado
y registrado por el SAT, que comanda Ra
quel Buenrostro. Serán tres empresas las
que solicitarán el concurso bajo ese esque
ma: AlphaCredit Holding, AlphaCredit y
Acercándonos. Por cierto que tanto Alvarez
como Orozco no han salido del país.

A PROPÓSITO DEL tema, Landsteiner Scien
tific fue notificado el viernes por el Juzga
do Décimo de Distrito
en materia Civil de la
CdMx, que admitió una
petición de concurso
mercantil en su contra.

La promovió un pro
veedor de empaques
e impresos llamado
Grupo Zamberk. Como

Juanbuena parte de las em Guichard
presas del país, el labo
ratorio farmacéutico

que preside Miguel Granados enfrenta un
panorama retador, pero con buenas posi
bilidades de remontar porque tiene contra
tos vigentes con el Gobierno. Como ejemplo
considere oncológicos con ellnsabi, dispo
sitivos para Covid19 con el IMSS y anestési
cos con la Unops. Landsteiner tiene pasivos
cercanos a los 90 millones de dólares, prin
cipalmente con el Bancomext que recién
asumió Luis Antonio Ramírez, amén de
BBVA de Eduardo Osuna, Banorte de Car
los Hank González e Invex de Juan Gui
chard, a quienes ha cumplido en el pago de
sus créditos.

ESTA SEMANA PODRÍA salir del Recluso
rio Norte Juan Collado. El litigante estuvo
preso casi dos años y medio, acusado de la
vado de dinero y delincuencia organizada.
El Fiscal General de la República, Alejan
dro Gertz Mañero, le ofreció un acuerdo
reparatorio. El abogado de personajes de
la vida política, como Carlos y Raúl Sa
linas de Gortari, Manlio Fabio Beltro
nes, Carlos Romero Deschamps, Mario
Vi i lanu e va, Carlos Ahumada, Javier
Duarte y Enrique Peña Nieto, se compro
metió a devolver cerca de dos mil 200 millo

nes de pesos. Pero sobre todo a denunciar
penalmente a abogados cercanos al entor
no del ex Consejero Jurídica de la Presiden
cia, Julio Scherer.
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ESCAPISTA. ra]
cendió quejuan Co
llado tendría un pié
fuera del Reclusorio
Norte en el que se en'
cuentra desde 2019
acusado por delíir
cyancia organizada
y lavado de dinero,
debido a que el abo
gado, vinculado a
la élite política mexi
cana éOrflO el éxpre
sidentePeña Nieto,
podría obtener un ¡cri
terio de oportunidad,
en otras palabras, no
ejercerían acción pe
nal. Sin embargo, el
Consejo de la Judica
tura Federal dijo que
eso es falso.

CUCHILLOS. Se

le acabó el tiempo
a Emilio Lozoya, hoy
venceel plazo para
el cierre de la investi
gación complemen
taria en el caso de
Agro Nitrogenados.
Por lo quese espera
qusse forrr izará
la acusación en .car
tra del exd ¡lector de
P^jfiex por los delitos
de asociación delic
tuosa, lavado de di
neroy cohecho. Pre
suntamente habría
recibido 3 millones
de dólaresdel em
presario Alonso Anci
ra, a cambio de que:
Pemex adquiriera de
AHMSA, la planta
Agro Nitrogenados.
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Los ídolos en
tiempos de
cancelación
La opinión pública, sobre todo la

más ¡oven, ya no tolera cualquier
cosa. Nosotros crecimos escu

chando que: "eso pasaba", "así
eran", y justificábamos el acoso,

las faltas de respeto en una condición
incluso biológica, si el personaje en
cuestión era además un hombre exito

so, señalarlo era todavía más complica
do: no porque no se supiera, sino por
que todo mundo aceptaba que así era,
y nada iba a pasar.

La Secretaría de Cultura puso a dis
posición Bellas Artes para hacerle un
homenaje a Vicente Fernández, Olga
Sánchez Cordero aseguró en sus redes
que sería homenajeado ahí. Su impor
tancia en la música regional mexicana
es indiscutible, pero los últimos años de
su vida también estuvieron enmarca
dos en un desafortunadísimo comenta

rio homofóbico y las imágenes de sus
fans a quienes les tocaba el seno mien
tras se tomaban una foto con él.

¿Se puede/ se debe separar al artis
ta de las partes menos agradables de
su vida y/o comportamiento? ¿En dón
de se fija esta línea? ¿Qué si se tolera
y qué no?
Vicente Fernández era, y lo digo

sin afán de justificar, un hombre de su
época. El que nació, creció y llegó a la
cumbre del éxito en momentos en los

que nada de eso que hoy tumba las

redes sociales, era ni siquiera cuestio
nado. Viene luego la generación de
abajo a la que le tocó reaprender, y fi
nalmente la más ¡oven cuya sensibili
dad a diversos temas le ha llevado a

tener el mote de: generación de cristal.
El señor era mano larga, y en su épo
ca eso era lamentablemente, lo normal.
Creo que así como los hechos de la

historia no pueden ser juzgados con la
mirada del presente, lo mismo debe pa
sar con las personas. Sí podemos y de
bemos ver por separado todo lo que so
mos, el o la artista, el o la profesionista,
del ser humano. Si existe algún ídolo
sin obscuridad, es solo quizá que no
hemos observado suficiente.
Por mi parte, ya no brinco al ritmo

de "Puto de Molotov", pero seguiré dis
frutando más de un tequila si me lo to
mo mientras escucho "Volver, Volver"
en voz de Vicente Fernández. Aun sin
dejar de ver quién fue y recordar las
lamentables imágenes de abrazos a
sus seguidoras. Tendremos que encon
trar un punto medio, en el que poda
mos esforzarnos por ver, si no el todo,
lo más posible, solo así entenderemos
lo compleja que es nuestra existencia.
Y recordar, que mucho de lo que hoy
nos parece aceptable, incluso lo que a
los más jóvenes parece aceptable, se
rá también juzgado por quienes vienen
después.
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( aravana migrante:
el olor de la tragedia

I os migra ules son presa los grupos crinii
ii:iles que dividen el territorio nacional en
leudos criminales; la policía municipal,
estatal y federal, las autoridades de L\A
Ml, la Oua relia Nacional y lo que se le ocn
rra al gobierno inventar también abusan
sistemáticamente de los migrantes.

El paso de la caravana migrante por
nuestro país ha develado el rostro
putrefacto de la política mexica
na, mientras que en el discurso ali
mentan sus fantasías con el respe

to a los derechos humanos mantienen una

política de represión a los miembros de la
caravana, nada nuevo ni exclusivo de es
te gobierno.
Miles de historias, la mayoría trágicas for

man el rostro de la caravana: para las auto
ridades del Instituto Nacional de Migración
(INAMI) es un desafío de algunos líderes vi
vales que lucran con el trafico de personas;
para los migrantes, más allá de sus líderes,
es una necesidad de vida, nadie en su sano
juicio se atrevería a realizar por sus medios
ese recorrido.

Los caminos de la vida no son como yo
pensaba, ni muchos menos seguros, abuso
y vejación son los pasos previos al sueño
americano.

Los migrantes son presa los grupos crimi
nales que dividen el territorio nacional en
feudos criminales; la policía municipal, es
tatal y federal, las autoridades del INAMI,

la Guardia Nacional y lo que se le ocurra al
gobierno inventar también abusan sistemá
ticamente de los migrantes.
En esta semana hubo de todo en la ca

ravana migrante, desde el trágico acciden
te carretero que cobró la vida a mas de 50
personas, atropellados por los agentes de
migración, enfrentamientos de ios migran
tes con la guardia nacional, miembros del
INAMI y la policía de la Ciudad de México,
el acoso es permanente hacia la caravana.
En todo este proceso es lamentable la au

sencia de dos personajes claves: por un la
do, el maestro en Derechos Humanos Fran
cisco Garduño, Comisionado del INAMI,
y por otro, la Ombudsman mexicana, la
maestra en Psicopedagogía Rosario Piedra
Ibarra, su silencio frente a las numerosas vio
laciones de derechos humanos es una loza

para los dolientes de los migrantes.
Con olor a muerte viajan los migrantes, la

caravana desnudo el rostro inmundo de la
4T. Ni aquí ni allá hay respeto por su vida.
Durango capital en riesgo
Hay Estados donde la marca Morena no le
para ganar; en Durango se requiere anali
zar los perfiles no solo para gobernador, sino
también la fuerza de los candidatos a las 39

alcaldías. En la capital el perfil más fuerte es
Nacho Aguado, delegado de SRE en esa en
tidad y quien es bien visto entre los morenistas
y sociedad duranguense. Hasta la próxima.
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La democracia
ha dejado de
ser tendencia

Extraviados en el ruido de las encues

tas, la guerrilla de información a tra
vés de las redes sociales y la eleva
da dispersión defakenews, para un
segmento de la clase política global

la democracia ha dejado de ser tendencia.
El lanzamiento que hizo la semana pasa

da la Casa Blanca de la Cumbre por la De
mocracia tuvo un alcance limitado respecto a
las expectativas que el tema pudo haber ge
nerado en un entorno cuyos jugadores políti
cos entiendan a la democracia como un sis
tema deseable.

México, por ejemplo, degradó el nivel de
la convocatoria que hizo el presidente Joe Bi
den al no haber participado. El presidente
López Obrador no interactuó a través de un
enlace virtual, ni designó en su lugar al secre
tario Marcelo Ebrard.

Las principales reacciones en el entorno
de la Cumbre por la Democracia ocurrie
ron fuera de la misma y no tanto durante el
evento.

El embajador mexicano en Washington
escribió un tuit la semana pasada anuncian
do que era un honor "representar a México y
al presidente @lopezobrador_" en la Cumbre
por la Democracia, sin embargo, no volvió a
escribir un mensaje sobre el tema.
Pareciera que en México la democracia

no corre riesgo alguno; sus políticos son res
petuosos por la división de poderes; la delin
cuencia organizada ha abandonado el terre
no político; y los Estados con perfil fallido han
regresado a los cauces legales.

Biden no invitó a Guatemala, Honduras y

El Salvador. ¿Queda claro que Sembrando
Vida nace muerto?
China no fue invitada a la cumbre, pero

sí respondió a Washington: "No hay mode
lo fijo de democracia", es decir, el concepto
de democracia es polisémico y tan flexible
que también los autócratas son demócratas.

En una columna de opinión en la revista
National Interest, los embajadores de Pekín
y Moscú en Washington, Qin Gang y Anato
ly Antonov describieron la cumbre como "un
producto que evidencia su mentalidad ancla
da en la Guerra Fría", en clara referencia a
Estados Unidos. "Solo avivará la confronta

ción ideológica y creará nuevas divisiones".
Son evidentes las fallas que existieron en

la convocatoria que hizo el presidente Biden.
La principal: no criticó durante el evento, de
manera explícita, la insurrección de QAnon
en el Capitolio el ó de enero. Esa fue una de
las razones por la que el presidente de Esta
dos Unidos convocó la cumbre. Era necesa
rio decirlo. "La democracia estadounidense

es una lucha constante para estar a la altu
ra de nuestros más altos ideales y para sanar
nuestras divisiones", dijo.

Biden invitó a Polonia, pero no a Hungría.
¿La razón? ¿Su religión católica? Invitó a Pa
kistán, pero no a Turquía.
No queda claro si el objetivo de la cum

bre solo tiene elementos de promoción de la
democracia o si en el futuro se podría vincu
lar a sanciones.

Lo que queda claro es que la democracia
ha dejado de ser tendencia.
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Revivir el centro

La nueva administra

ción de Guadalajara
tiene una obsesión: re

gresar a los tapatíos al
centro. El diagnóstico es
que el centro no necesita
más obra, sino conteni
dos. Y no es que la in
fraestructura esté al

cien, siempre habrá una
banqueta que reparar, un
alumbrado por mejorar,
un drenaje que cambiar,
pero el problema más
grave a resolver hoy es el
abandono.

Dos factores recien
tes acrecentaron el aban
dono del centro históri
co. Uno es sin duda la

pandemia, que golpeó a
toda la ciudad, pero par
ticularmente al tipo de
comercio y actividades
que se realizan en el cen
tro. El otro, la adminis
tración fallida de Ismael
del Toro. Fueron circuns

tancias particulares las
que provocaron la mala
administración, es cier
to, pero muchas de ellas
autoinfligidas: un alto
endeudamiento, hereda
do de la administración

de Enrique Alfaro, que
tuvo al ayuntamiento
maniatado; poca concen
tración del alcalde en las

labores de la gestión mu
nicipal; más atención de

los funcionarios a la bús

queda de la reelección
que al ejercicio de go
bierno y, finalmente, un
interinato muy largo y
con poca capacidad de
decisión por parte de
Eduardo Martínez Lome

lí. El resultado fue poco
afortunado para la ciu
dad y particularmente
para la zona centro que
cayó en una especie de
letargo por abandono.

El reto que se ha pro
puesto Pablo Lemus no
es menor. Llevar a los ta

patíos al centro y darle
nuevos usos al corazón
de la ciudad no es fácil.

Los eventos navideños,
los conciertos de maria
chis el fin de semana, el
regreso de la banda al
kiosco de Plaza de Armas

y el espectáculo de pro
yección sobre la fachada
de catedral son un buen

inicio. Sin embargo, para
que el centro "se ponga
de moda" como lo pre
tende el alcalde, para que
los tapatíos de todos los
rincones de la ciudad

"quieran ir al centro" y no
solo "tengan que ir al
centro" se requiere de
elementos que atraigan 
contenidos y cosas que
hacer pero sobre todo

elementos que retengan.
Dicho en otras palabras,
el centro no va a revivir si

los tapatíos lo vemos co
mo un destino turístico

para ir una vez, para que
reviva el centro, tenemos
que sentirlo, gozarlo,
apropiarlo, habitarlo.

Si queremos que es
to suceda hay que aten
der con urgencia dos co
sas: movilidad y
seguridad. Si bien el ac
ceso al centro es hoy mu
cho más amable en el

Tren Ligero, la falta de
atención a los temas via
les autos estacionados

donde se les antoja, es
trangulamiento de ca
lles, semáforos mal sin
cronizados, invasión de
banquetas hacen intran
sitables algunas zonas.
Pero el reto mayor es la
seguridad. El robo a per
sonas, fundamentalmen
te de celulares, ha gene
rado que para muchos
tapatíos las calles del pri
mer cuadro sean territo
rio comanche.

Revivir el centro re

quiere políticas públicas
intensas, pero sobre todo
sostenidas. Si cada alcal
de reinventa el hilo ne

gro, este esfuerzo será
otra llamarada de petate
más.
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Rayuela
Haiga sitio tumo hufgü
ifcJú, 70 aftas despues vi
Arlos eslti de vuelta.
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/ Vi nía//as

de la pandemia
HERNÁN GONZÁLEZ G.
Ante la perversidad

de un<K y la credulidad de
la mayoría, mejor actuar

con menüü miedo y comprometi
da madurez. EnLre muchas cusas,
se nos oculta que "ni Ills medidas
de contención ni las vacunas fue
ron nunca necesarias. ¿POr qué?"

"I. PORQUE LA definición de
muerte por Covid fue Lan laxa que
prácticamente todos tus muertos
por gripesneumonías que siempre
hubo, y muchos de ios muertos por
diabetes y otras, fueron atribuidos
a. este virus, con una morbilidad
humana en 2019 y 2020 casi igual.
2. La PCR de 40 cicJus que impuso
la QMS da 97 por ciento de falsos
positivos, loque se traduce en men
tiras estadísticas. 3. Ajustando eso.
eJ Covid19sin tratamiento es real

mente de 0,15 por ciento de letali
dad como una gripeneumonía, y si
se trata tempranamente (hidroxi
cluroquina, ivcrmeclina, CL02 (I
es de 0.02 por ciento. Nose justifi
can confinamientos ni cubrebocas
ni menos vacunas (ver columnas
del 1 y 15 de noviembre). ;Pür qué
Ja QMS prohibió medicamentos
de tratamiento temprano? Porque
de haberlos, no se justificaba la
autorización de la inyección de
emergencia. "Aumentaron muer
tes atribuidas a Covid19 por eE uso
del rémdesivir (2) y tratamientos
erróneos. Declarar falsamente la
emergencia y pandemia es ya un

delito. Los danos a la economía

por confinamientos y desabasto a
propósito son otra palanca para
forzar a consentir sus atrope] los.
E s importan te atender lo que docu
menta el doctor David Martin, ase
sor financiero, experto en patentes
y ex catedrático del MIT, quien
mostrando evidencias de los delitos
señala de "terrorismo doméstico

y genocidio" a ta OMSra Fauci, a
baszak, aEaiTick, DARPA (3),

"EL PROBLEMA ES que se tinta
sólo del primer peldaño de una
escalera llamada 'nuevo orden

mundial', 0 "agenda 2030', que
es el sueño de unos sicópatas por
eJ tecnocontrol de la humanidad,
acompañado de despoblación y
fascismo. Lo dicen abiertamente:

eJ propósito es remplazar puestos
de trabajo por automatismos,
sean choferes, obreros, campesi
nos, cirujanos e incluso a todos los
abogados (4), anulando los dere
chos humanos que los gobiernos
están obligados a garantizar. Cero
privacidad, identificadores RFna
no en sangre, cero efectivo, cero
disidencia, es decir, el tecnofascis
mo, modificando la genética hu
mana para hacernos dependientes
de una mafia financierabtg
pharmabig techmifitar. Necesita
mos urgentemente soberanía en
saiud y en Internet". Referencias
en fabver.org
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Una precisión en fechas // La candidatura de
un singular priísta // Los viajes de entonces
ORTIZTEJEDA

SI HEMOS DE hablar con estricto
apego a la verdad, a la simple y llana
verdad (sin pervertirla con el calificati
vo de histórica), tenemos que señalar
que la fecha en la que don Adolfo Ruiz

Cortines se convirtió en Presidente de México
no fue el Ia de diciembre de 1952, sino el 14
de octubre de 1951. Claro que esta afirmación
contradice lo sostenido por los más aceptados
libros de historia, documentos oficiales, ca
lendarios, testimonios orales, escritos y aun
audiovisuales. Testigos ya quedan muy pocos y
la mayoría de éstos ya no se acuerdan. Sin em
bargo, la explicación de tales discordancias es
sencilla: el 1° de diciembre se realizó la protes
ta constitucional del ciudadano Ruiz Cortines
que, en ese momento asumía con toda pompa
y circunstancia la Presidencia de la República.
Pero todos sabemos que fue el 14 de octubre
de 1951, cuando por decisión de Miguel Ale
mán fue ungido como candidato del recién
nacido Partido Revolucionario Institucional.

SU CAMPAÑA FUE ardua, lenta e impreg
nada de una permanente zozobra, aunque los
tres candidatos opositores juntos apenas al
canzaron 25 por ciento de los sufragios emiti
dos. Pese a que los aspirantes de la izquierda y
la derecha eran dignísimos representantes de
sus respectivas posiciones ideológicas: Vicente
Lombardo Toledano y Efraín González Morfin,
el verdadero peligro lo representaba el general
Miguel Henríquez Guzmán, quien era candi
dato de la Federación de Partidos del Pueblo,
quien llegó a conseguir, él solo, 16 por ciento
de los votos emitidos. Frente a los 2 millones
713 mil 745 del abanderado priísta, los 579
mil 745 del general no pintaban. Sin embargo,

el elemento cuantitativo no era el problema,
pues aunque el número de simpatizantes hen
riquistas era muy superior a los reunidos por
anteriores candidatos de oposición, lo verda
deramente importante era el prestigio de los
luchadores sociales que lo acompañaban.
EN AQUEL ENTONCES (1952), ni el uso ni
la propiedad de los aviones se instalaba en Los
Pinos, contimás, en las campañas electorales
de quienes pretendían aterrizar, dentro de unos
pocos meses, en la residencia presidencial.
Los traslados eran vía terrestre, fueran en
autobuses con toda seguridad y comodidades
posibles o en el ferrocarril. Al tren destinado en
exclusiva para el primer mandatario se le dio el
nombre de Olivo. El primero fue ordenado por
el presidente Plutarco Elias Calles a la empresa

Pullman Palace Car, misma que lo entregó dos
años después. Evidentemente sus vagones (me
refiero a los compartimentos, no a los usuarios),
eran de lujo, aunque comparados con las ridi
culeces, cursilerías y despropósitos del avión
Peñista, aquellos era una paupérrima diligencia.
EL CANDIDATO RUIZ Cortines viajaba
básicamente en autobús armado exprofeso
para él y su comitiva; sin embargo, en ciertos
lugares éste no eran el transporte idóneo,
pues las carreteras pavimentadas y de trazo
técnicamente diseñado no eran conocidas en
múltiples latitudes. Pero esos eran problemas
y posibilidades de congraciarse de los goberna
dores que, recordemos, todos eran del partido
del candidato y todos afirmaban que, desde en
denantes de la unción presidencial don Adolfo
ya era, siempre lo había sido, "su candidato".
Por supuesto, don Adolfo sabía la verdad.

CRASO ERROR, NO sólo de muchos gober
nadores y de gran parte de la clase política, que
no entendían que muchas de las carencias, fa
llas, defectos del "viejito" eran, en verdad, sus
más valiosas cualidades: seriedad, discreción,
austeridad, parquedad, sobriedad y hones
tidad. Estos personajes nunca sospecharon
siquiera de que el anciano que no les merecía el
menor respeto (en privado, por supuesto), era
muchísimo más aguzado y abusado que todos
ellos juntos. Muy pronto tendrían probaditas
de su equívoca apreciación. Los gobernadores
Tomás Martínez, Alejandro Gómez Maganda y
Manuel Bartlett desaparecerían de su encargo
y de la vida política nacional. Alemán sí enten
dió el mensaje y se calló.
LOS GOBERNADORES SUPERVIVIENTES
se aplicaron con denuedo a servir al candida
to y por encima del delegado del partido (en
aquel entonces decir "el partido" era suficien
te) se encargaron de organizar y decidir todo
lo concerniente a la visita de "su candidato de
siempre". Cada gobernador peleaba por su
subsistencia, aunque el comportamiento que
ofrecía al futuro presidente fuera totalmente
contrario al asumido por quien lo había nom
brado, pero que iba desapareciendo a cada
momento. El más aventado de todos tomó la
iniciativa y conoceremos la contestación que el
viejito le dio a su propuesta.

EN LA PRÓXIMA entrega habrá algunas anéc
dotas concretas que, ya sin rollo histórico, es
pero que les diviertan sobre este pasado no tan
lejano y que, Dios lo quiera, no se repita.
@ortiztejeda ortiz_ tejeda@hotmail.com
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? La candidatura de Adolfo Ruiz Cortines fue
decidida por El Cachorro de la Revolución, a

quien le preocupó que se postulara el general
Miguel Henríquez Guzmán. Foto La Jornada
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ROZONES

• Alito, autodestapado
Y el fin de semana nos comentan, que a Alejandro Moreno, mejor conocido como
Alito, le afectó que en la encuesta de un medio nacional sobre presidenciables se in
cluyera a Luis Colosio Jr. ¿Y por qué? Ah, porque él mismo ya se apuntó a la lista de
suspirantes y no quiere tener sombras ni en su propio partido, el tricolor, ni externas.
"Tengo 46 años de edad, pero he sido tres veces diputado federal, senador, gober
nador, presidente del PRI, presidente del partido a nivel nacional, entonces todos
estamos listos, al final del camino lo que se necesita es un buen cuadro, un buen
liderazgo para enderezar el rumbo del país", dijo, a pesar de que le esperan procesos
electorales complicados. Por cierto que, nos señalan, en la asamblea priista en donde
se destapó hubo ausencias importantes. Uf.

«Muchos ojos panistas sobre Marko
Y es el dirigente nacional panista, Marko Cortés, el que, además de estar bajo las
presiones de los aspirantes en disputa, tiene a muchos de sus propios correligiona
rios con los ojos puestos en la operación que deberá ejecutar para elegir candidato
al gobierno de Aguascalientes sin que haya fracturas. Muestra de ello es la carta que
difundieron exgobernadores de Acción Nacional llamando a la unidad ante lo que
algunos anticipan como una casi segura ruptura entre Antonio Martín del Campo
y Teresa Jiménez y con ello del panismo en la entidad. Ernesto Ruffo Appel, Fran
cisco Barrio, Fernando Canales, Ignacio Loyola Vera, así como Francisco Javier
Ramírez, Alberto Cárdenas y Carlos Medina, Juan Carlos Romero Hicks, Juan
Manuel Oliva y Miguel Márquez, Marco Antonio Adame, Marcelo de los Santos,
José Guadalupe Osuna y Patricio Patrón, son los que están metiendo presión, per
dón, poniendo la lupa en el asunto.

• Inquietos por encuestas en Morena
Nos cuentan que la fila de quejosos sobre el proceso interno de Morena y contra
la lista que reveló de quienes se disputarán las candidaturas de la coalición Juntos
Haremos Historia en el 2022, sigue creciendo. Y es que no sólo los no ungidos, sino
hasta los propios seleccionados cuestionan la metodología de ese partido. Este fin
de semana, la senadora Marybel Villegas, una de las elegidas en Quintana Roo para
la encuesta final, exigió transparencia y piso parejo en la designación del candidato;
mientras que Héctor Sánchez, quien fue aspirante por Oaxaca, envió un oficio al di
rigente nacional partidista Mario Delgado, para denunciar que el proceso no respetó
los estatutos ni la convocatoria. Según lo estimado, quedan pocos días para conocer a
los abanderados y varios esperan a ver qué tan conformes quedarán los morenistas
con los resultados de un proceso con el que no comulgan.
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• LópezGatell a la Jucopo
Así que el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, fue citado a una reunión que
se realizará hoy con la Junta de Coordinación Política en San Lázaro. Esto, ante in
quietudes de los coordinadores por el manejo de la epidemia, así como el surgimien
to de nuevas variantes. El encuentro en la Jucopo, presidida por el priista Rubén
Moreira, será a puerta cerrada, lo que fue criticado por el coordinador de Movimiento
Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, quien pidió que fuera una reunión pública. Todo
apunta a que su petición no prosperará, pero no por ello será un día de campo para
el funcionario, y menos si, como es sabido, varios legisladores le achacan la respon
sabilidad de las fallas que ha habido en el manejo de la pandemia.

• Acelerón en el Senado por la Judicatura
Nos dicen que donde están acelerando para cerrar los trabajos a tiempo y al menos
alcanzar a disfrutar de una posada ya sin tanta presión por los pendientes es en el
Senado. Por eso este lunes fueron citados a comparecer los 21 aspirantes a suceder
en el cargo a la nueva ministra de la Corte, Loretta Ortiz Ahlf. Entre quienes se pre
sentarán ante la Comisión de Justicia hay personas con una amplia trayectoria profe
sional en el ámbito jurídico, lo que incluye a algunos que tienen en su haber también
ya contiendas electorales andadas como la excandidata de Morena a la gubernatura
de Querétaro, Celia Maya García, de quien, dicen, eso no sería un impedimento para
que se incorporara al Consejo de la Judicatura Federal. Otro de los citados es Netzaí
Sandoval Ballesteros, hermano de Irma Eréndira, la exsecretaria de la Función
Pública.

• La carga de contar
En el INE ya comenzaron con el procesamiento de las firmas para el tema de la revo
cación de mandato que entregó la asociación Que siga la democracia, que, afirman,
con el millón extra entregado ayer suman 2.1 millones. Sin embargo, ante el trabajo
que significa verificar más de dos millones de apoyos en papel y todavía esperan
otros dos millones en el formato físico, en el órgano electoral señalan que el reporte
sobre la validez de estas rúbricas no se presentará con tanta rapidez, porque son mu
chos los datos que se deben revisar. De hecho, para evitar presiones, los integrantes
del INE recordaron que todavía tienen hasta el 3 de febrero de 2022 para presentar
el informe final de verificación del porcentaje de firmas requerido para convocar
a la revocación de mandato. Y, dicen, esperan que en este tiempo la SCJN también
resuelva la controversia que presentaron por el recorte presupuesta!.
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El régimen de "democracia iliberal" de Viktor Orbán en
Hungría ha volcado toda la capacidad destructora del
populismo en las insti tuciones que se han interpuesto

con su proyecto de concentración de poder y silenciamiento
de cualquier voz crítica. En este conflicto, el control y des
trucción de los centros educativos han sido una prioridad,
pues los jóvenes informados y la academia independiente
son un peligro inaceptable para un gobierno empeñado en
destruir alas pocas instituciones democráticas.

Hasta hace unos años, Hungría era
el país europeo poscomunista con
mayor tasa de alumnos universitarios
inscritos, con una joya de la corona que
no era una institución pública, pero sí
la de mayor prestigio en toda la región:
la Universidad Centroeuropea (CEU,
por sus siglas en inglés). Esta pequeña
institución fue fundada en 1991 por el
controvertido multimillonario George
Soros, pero rápidamente adquirió un
gran prestigio local e internacional por
su enfoque dedicado a la formación de
cuadros profesionales bien preparados
en un catálogo de múltiples programas
de posgrado en disciplinas que se ne
cesitarían en el futuro del país, como
Economía, Estudios de Género, Cien
cia Política, Historia, Estudios Legisla
tivos, Filosofía, Derecho o Sociología.

La CEU se estableció en Budapest
y desde ahí formó a una multiplici
dad de alumnos que más adelante se
convertirían en primeros ministros,
presidentes, parlamentarios e inves
tigadores reconocidos, incluso una

buena parte de los altos funcionarios
del gobierno actual estudiaron ahí. La
excelencia académica y la diversidad
de pensamiento de sus académicos y
estudiantes (con un fuerte componen
te de intercambios con el extranjero)
fueron algunos de los elementos que
ayudaron a convertir a la pequeña CEU,
en donde sólo hay alrededor de 300
académicos y poco menos de 1,500
estudiantes, en la universidad mejor
evaluada y posicionada de toda Hun
gría, así como en el lugar con la mayor
y mejor biblioteca de ciencias sociales
de toda Europa oriental.
Y precisamente por ello, cuan

do Viktor Orbán regresó al poder en
2010 junto con su proyecto populis
ta, la CEU se convirtió en uno de sus
principales dolores de cabeza, pues
la potente comunidad de esta insti
tución, educada y acostumbrada a
vivir bajo los principios de la demo
cracia liberal en construcción, criticó
y se opuso a los avances autoritarios

de Orbán. La respuesta del régimen
fue feroz. Junto con una campaña
mediática de desprestigio y lincha
miento, comenzaron a realizarse una
serie de reformas legales que tenían
como objetivo destruir a la CEU. La
universidad comenzó una pelea para
tratar de sobrevivir, con marchas que
lograron juntar a 80 mil manifestantes
y muestras de apoyo como una carta
respaldada por 17 premios Nobel. Sin
embargo, no fue suficiente. Orbán
logró aplastar a la CEU, que tuvo que
huir de Budapest y trasladarse a Viena,
en Austria. Destruida la principal opo
sición, el resto de instituciones educa
tivas cayeron como fichas de dominó.
En 2021, Orbán logró capturar a todas
las universidades públicas y entregar
las a fundaciones controladas por sus
amigos y cómplices. La caída de un
pequeño espacio de libertad fue muy
costosa para la sociedad húngara, que
hoy tiene uno de los peores sistemas
universitarios de la región. Por cierto,
reitero, #YoDefiendoAlCIDE.
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e imagina usted pasar la
Navidad o el Año Nuevo

v, I—) sin su ser querido? ¿Algu
na vez ha pensado usted, qué sentiría
si le arrebataran una parte de su vida?
Le invito a pensar por un momento
en pasar este fin de año sin uno de
sus familiares.

Bueno, pues eso es lo que pasarán no sólo algu
nas familias, sino miles de ellas en México.

Y es que a la actual administración federal, no
sólo le ha faltado enumerar esta terrible tragedia
en sus "logros" de Gobierno —esos que da casi
cada tres meses— sino que ha sido el mayor com
promiso al que ha faltado.

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador
no ha podido superar la crisis de desapariciones
de personas en nuestro país. Hoy, alrededor de 100
mil personas se encuentran en esta situación.

En medio de esta crisis, la semana pasada el
subsecretario de Derechos Humanos, Población y
Migración, Alejandro Encinas, recibió a la delega
ción del Comité de Naciones Unidas contra las Des
apariciones Forzadas (CED, por sus siglas en inglés),
presidido por Carmen Rosa Villa Quintana, misma
que visitará 12 estados del país.
"Estamos construyendo un nuevo paradigma en

materia de las políticas públicas y de las responsa
bilidades del Estado para enfrentar esta crisis, que

no hemos podido superar, pero que estamos em
peñados en que el Estado mexicano cumpla con su
responsabilidad", dijo Encinas Rodríguez.

Peeeeeeeero... particularmente, el gobierno
lopezobradorista se enfrenta a una cruda realidad:
no ha podido llegar a una verdad en el caso de los
jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa. No tiene
una respuesta clara para quienes perdieron a uno
de los 43 muchachos el 26 y 27 de septiembre de
2014.

Se trata de uno de los descalabros más evi

dentes de la actual administración, que conforme
pasan los meses y los años, se vuelve más doloroso
y más evidente.

Aquella "verdad histórica" ha sido desechada
por el actual Gobierno y en su lugar se ha trabajado
una teoría que no tiene ni pies ni cabeza, esto ante
la mirada de madres, padres, hermanas y herma
nos de los jóvenes que, en el mejor de los casos, se
ven cansados, porque en el peor, han muerto sin
saber qué ocurrió aquella terrible noche.

En la mitad del sexenio, uno esperaría que en el
Zócalo, durante esos eventos multitudinarios a los
que se convoca —casi como actos de campaña—, el
único logro que se enumerara fuera saber dónde
quedaron aquellos chicos a los que tanto se prome
tió encontrar.

En este contexto, ya no hay verdad histórica,
pero tampoco otra verdad construida por el actual
Gobierno. Es por esto que el Estado mexicano se
abre al escrutinio y la fiscalización internacional,
en medio de una crisis de desapariciones y una
promesa de campaña que simplemente sigue que
dando en palabras y no se ha podido cumplir.
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i algo me ha llamado la atenQ1ción en las fiestas y posadas
L_Jdde adolescentes y adultos
en las que he estado en estas fies
tas, es la cantidad de gente que es
tá utilizando cigarros electrónicos.

Esta semana en una cena, una amiga estaba
feliz porque tenía su nuevo cigarro electrónico.
Lo había empezado a utilizar porque en una
fiesta anterior los estaban repartiendo.

La otra le dijo que tuviera cuidado, porque
ella lo había empezado a usar hace dos años
pensando que era inofensivo y que le ha gene
rado una adicción que hoy no puede dejar.

Y es que hay de todas las marcas, olores y
saboresy, además, comonogeneranhumoque
moleste a la gente, son mucho más amigables
para utilizarlos todo el tiempo, lo cual los hace
todavía más adictivos.

Y es que todos sabemos que los ciganos tra
dicionales con nicotina afectan severamente la
salud. En las cajetillas vienen fotografías que se
ñalan que en caso de fumar se pueden padecer
enfermedades graves, como cáncer de pulmón.

Pero pocas personas conocen que los efec
tos secundarios de los cigarros electrónicos de
vapor, los famosos vapes, pueden llegar a ser
aún más dañinos.
Aunque el cigarro electrónico parezca in

ofensivo, porque se puede utilizar sin nicotina,
el simplehechodeiiThalar vapor con químicosy
que éstos lleguen directoalos pulmones, afecta
severamente la salud.

El profesor en Ciencia Radiológica y Biofí
sica de la Facultad de Medicina de la Universi
dad de Pensilvania, en Filadelfia, Félix Wehrli,
señaló: "Sibien el líquido de los ecigars puede
ser relativamente inofensivo, el proceso de
vaporización puede transfonnar las moléculas,
principalmente propilenglicol y glicerol, en
sustancias tóxicas".

Se han publicado estudios para dictaminar
el efecto de los vaporizadores en corto tiempo.
Uno de ellos liderado por Wehrli, quien exa
minó el impacto a corto plazo de los cigarrillos

electrónicos con propilenglicol y glicerol; lo
hizo a través de las resonancias magnéticas
de 31 adultos sanos y no fumadores, antes y
después de "vapear" un ecigar sin nicotina
por un año.

En los resultados se observó un flujo san
guíneo reducido y una función endotelial de
teriorada en la arteria femoral. El endotelio,
que recubre la superficie interior de los vasos
sanguíneos, es esencial para una circulación
sanguínea adecuada. Una vez que se daña,
aumenta el riesgo de infarto cardiaco y de de
rrame cerebral.
"La creencia común es que la nicotina es

lo que es tóxico, pero hemos descubierto que
existen peligros, independientemente de la
nicotina", señaló Wehrli.

Hace unos meses, en Estados Unidos se ha
blaba de la epidemia del vapeo, hoy en México
ha llegado esa moda. En las fiestas y reuniones
losofrecen deregalo, porqueahoraademás hay
unos que son desechables, de muchos sabores
y que no se necesitan ni siquiera cargarse. Así
que las personas pueden utilizarlos todo el
tiempo, uno tras otro.
Y ese vapor llega directo a los pulmones,

ese es el daño, le están metiendo agua a los
pulmonesy por eso enlos distintos estudios se
demuestra que, si un cigano tradicional afecta
los pulmones en un plazo más largo, para las
personas que utilizan vaporizadores, el tener
consecuencias en los pulmones, pueden apa
recer en un lapso de uno o dos años.

A mediados de año, la OMS recomendó que
los gobiernos apliquen normas para impedir
que los no fumadores se inicien en el consumo
de estos productos, para evitar que se normali
ce el tabaquismo en la comunidad y proteger a
las generaciones futuras.

En la actualidad, 84 países carecen de me
didas o normas legales para proteger a sus
poblaciones de la proliferación no regulada de
los llamados cigarrillos electrónicos.

Michael R. Bloomberg, embajador mundial
de la Organización Mundial de la Salud (OMS)
para las enfermedades no transmisibles y los
traumatismos y fundador de Bloomberg Phi
lanthropies declaró que más de mil millones
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de personas en todo el mundo siguen fumando.
"Y mientras las ventas de cigarrillos han

disminuido, las empresas tabaqueras han co
mercializadoagresivamentenuevos productos
como los cigarrillos electrónicosy los productos
de tabaco caliente y han presionado a los go
biernos para que limiten su regulación. Su ob
jetivo es sencillo: enganchar a otra generación
a la nicotina. No podemos permitirlo", opinó.

El Dr. Rüdiger Krech, director del Depar
tamento de Promoción de la Salud de la OMS,
destacó los retos que conlleva su regulación.
"Estos productos son muy diversos y evolu

cionan rápidamente. Algunos sonmodificables
por el usuario, por lo que la concentración de

nicotinay los niveles de riesgo son difíciles de re
gular. Otros se comercializan como 'sinnicotina',
pero cuando se analizan, a menudo se descubre
que contienen el ingrediente adictivo", dijo.

El cuestionamiento respecto a este tipo de
productosnoesnuevo;yalaOMS había alertado
que los cigarrillos electrónicos eran "indudable
mente dañinos" y que deberían ser regulados,
por lo que desaconsejó el uso de esos vaporiza
dores a los fumadores que intentan abandonar
el hábito.

La revista Medscape Medical News publicó
un artículo con una serie de entrevistas con
estos datos, que alertan a los médicos de las
consecuencias de estos artefactos.
"Esto no es vapor de agua inofensivo. Los

aerosoles de los cigarrillos electrónicos lanzan
un cóctel químico bastante importante. Éstos
causan inflamación en otras circunstancias, por
lo que se espera que causen inflamación en los
pulmones. Aunque se han realizado pocos estu
dios en esta área, estamos muy preocupados",
indica la publicación.

La investigación de Prevous ha sugerido que
el vapeo puede alterar la función pulmonar.

El cirujano general de EU y las Academias
Nacionales de Ciencia, Ingenieríay Medicinaha
concluido que los cigarrillos electrónicos contie
nenyemiten sustancias potencialmente tóxicas.

En cuanto a los efectos secundarios no pul

monares, la FDA anunció que continúa inves
tigando un posible vínculo entre los cigarrillos
electrómcosylasconvulsionesuotros síntomas
neurológicos.

Los cigarros electrónicos, que hasta hace
poco parecían ser inofensivos para la salud, no
lo son; y lo más grave de todo es que cada día
se utilizan más, sobre todo entre los jóvenes y
aquéllos que ingenuamente creen que son una
buena alternativa para dejar de fumar.

Hoy los vemos en todas las fiestas y reunio
nes, son de los regalos preferidos que se reparten
entre jóvenesy adultos. Muchos han empezado
ha utilizar estos ciganos electrónicos estas fies
tas decembrinas, sabenbien, calman la ansiedad,
pero pocos dimensionan que utilizarlos tiene un
costo muy alto para la salud.

oeldato
Un nuevo estudio de
las universidad Johns

HopkinsydeNueva
York indica que los
usuarios hombres de

cigarrillos electrónicos
tienen dos veces más

probabilidad de sufrir
disfunción eréctil.
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La tragedia en la que pereció más
de medio centenar de centroa

mericanos que viajaban escon
didos en un tráiler que pasó libremen
te tres puntos de revisión y volcó la
tarde del jueves pasado en Chiapas,
solo puede explicarse por el grado de
corrupción que priva entre autorida
des migratorias de distintos niveles y
la complicidad de elementos de cor
poraciones policíacomilitares con
grupos criminales dedicados al trasla
do ilegal de familias enteras que bus
can llegar a Estados Unidos.

Es inaudito que ese vehículo cruzara tres garitas
en las que presuntamente agentes del Instituto Na
cional de Migración, de corporaciones policíacas
estatales y efectivos de la Guardia Nacional están en
cargadas de su revisión, le hayan permitido el paso,
sin percatarse que abordo iba apilado un centenar de
guatemaltecos y hondureños, 55 de los cuales pere
ciera y otro tanto resultara gravemente herida que
permanece hospitalizada.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
EN gira de fin de semana por Chihuahua e informa
do del accidente de migrantes en Chiapa de Corzo, el

Presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó
lo sucedido, lo que atribuyó a "la lentitud que exis
te en Estados Unidos para resolver el problema mi
gratorio, como lo he propuesto", por lo que urgió
al gobierno de ese país "que también enfrenta a un
elefante reumático que no camina" a que actúe de
manera urgente en hacerle frente.
Por lo pronto, el titular del INM, Francisco Gardu
ño, y el Comandante de la Guardia Nacional, general
Luis Rodríguez Bucio, recurren a explicaciones, pero
no a la de por qué el tráiler de la muerte de decenas
de migrantes, no fue objeto de revisión en ninguno
de los tres puntos, lo que hubiera evitado la tragedia
que hoy enfrenta el Gobierno de nuestro país frente
a los de Guatemala y Honduras.
Ah, pero eso sí: de inmediato, los cancilleres y em
bajadores de los países de la región involucrados en
lo sucedido, más los de EU, Nicaragua, República
Dominicana, de inmediato crearon un grupo de
alto nivel que investigará lo sucedido contra la red
de tráfico de migrantes a la que se señala como res
ponsable de lo sucedido.
Más que preocupación, alarma a priistas las re
cientes declaraciones del presidente nacional del
su partido, Alejandro Moreno, que un día desdeña
al asesinado candidato presidencial de 1994, Luis
Donaldo Colosio Murrieta, y asegura que a su hijo,
Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey
por Movimiento Ciudadano, nadie lo conoce y des
pués se auto desatapa en un acto partidista como
candidato presidencial tricolor para 2024.
Lo menos que va a provocar es que los militantes
de siempre, revivan la intención de removerlo de
ese cargo, como públicamente lo han expresado
muchos de ellos.
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Ciclistas holandeses
no usan casco

Nunca he estado en Holanda, sin em

bargo, en todas las imágenes que
veo de sus ciudades, los ciclistas do

minan el espacio frente a los automovilistas,
careciendo la gran mayoría de ellos, de un
casco que proteja sus cráneos.

Las condiciones en las que los ciclistas holande
ses montan sus bicicletas son realmente avanzadas;
carriles confinados exclusivos y biciestacionamien
tos con capacidad para albergar miles de bicicletas,
son elementos que integran un sistema de transpor
te integral.

En días pasados, en el corazón de la Ciudad de Mé
xico, un automovilista alcoholizado embistió a 12 ciclis
tas. Los accidentes entre automovilistas y ciclistas en
nuestras ciudades desafortunadamente son comunes y
le cuestan la vida a cientos de personas cada año.

El uso de la bicicleta en nuestras ciudades es diver

so: principalmente como una actividad recreativa, una
práctica deportiva profesional y amateur, y un medio
de transporte sustentable.

La pandemia provocada por el Covid19 impulsó de
manera positiva el uso de la bicicleta como medio de
transporte en distintos puntos del país. Para aquellos
que intentamos transportarnos en ella, el Gobierno de
la Ciudad de México ha extendido la superficie de ci
clovías de manera muy importante, además de crecer
el número de estaciones y bicicletas de su programa
Ecobici.

Para los deportistas amateurs y profesionales, son
muy pocos los espacios para entrenar con seguridad y
suficiencia, lo que los obliga a rodar en carreteras y au
topistas, práctica prohibida pero frecuente, que pone

en riesgo tanto a ciclistas como a automovilistas. El ha
bilitar espacios para ellos reduciría de manera impor
tante el número de accidentes que se registran.

Para aquellos que practican el ciclismo como una
actividad recreativa, medidas como el cierre temporal
de calles y avenidas, resulta una medida extraordinaria
y exitosa en ciudades como Guadalajara y Ciudad de
México, donde se han roto récords de participación, lo
que nos indica que son esos los programas preferidos
de la ciudadanía, que promueven actividad física y
convivencia saludable.

La irresponsabilidad e imprudencia tanto de ci
clistas como de automovilistas cuestan vidas. Cómo
justificar que un conductor ebrio arrolle a un grupo de
peregrinos; cómo justificar a un par de ciclistas que nos
topamos al salir de una curva en una autopista rodando
sobre el acotamiento.

Incrementar el uso de la bicicleta será positivo,
siempre y cuando logremos disminuir al máximo el
riesgo de su utilización. Para ello, resulta fundamental
que todos pongamos de nuestra parte. Es preciso que
los automovilistas reconozcan el beneficio de que más
ciclistas se apropien de nuestras calles, reconociendo
su vulnerabilidad y promoviendo su consideración y
respeto. Los ciclistas debemos ser mucho más pruden
tes al compartir espacios con los automóviles, respe
tando los espacios que se han diseñado para nosotros.
Por último, será tarea de nuestras autoridades, conti
nuar diseñando y ejecutando planes, programas, po
líticas y leyes, que promuevan el uso de la bicicleta y
procuren la seguridad de los ciclistas.

En Holanda los ciclistas urbanos no usan casco, por
que no es usual que existan accidentes. Automovilistas
y ciclistas comparten una cultura de respeto y pruden
cia, que genera condiciones de seguridad para ambos.
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•QUEBRADERO

Tiempo de tapar el pozo
El accidente del jueves pasado, en el

cual perdieron la vida 55 migrantes,
es la cara más abyecta de la migración.

La desinformación es un factor determinante. A los mi
grantes les llegan todo tipo de reportes y rumores, en mu
chos casos terminan creyendo todo lo que dicen y escuchan
entre sus deseos y esperanza lo que los lleva a tomar deci
siones que los pueden llevar a tragedias como la del jueves.

Las voluntaristas y confusas políticas migratorias de Ba
rack Obama son ejemplo de ello. Fueron interpretadas como
si se fuera a abrir la frontera cuando lo que se propuso fue
revisar caso por caso para evaluar el ingreso al país. Las citas
para los migrantes tardaban meses lo que obligó a quedarse
varados en el país.

Para muchos migrantes haitianos que venían de Brasil,
donde estuvieron trabajando en las obras de construcción
para los Juegos Olímpicos y el Mundial, fue tomado como
banderazo de salida. No tenían trabajo y no querían regresar
a su país por innumerables y justificadas razones.

Creían que en Tijuana se podía pasar a EU sin saber que
la colonia haitiana está en Florida. Imaginemos los miles de
kilómetros que recorrieron, a lo que se suman vejaciones,
asaltos y abusos de toda índole en su viaje de esperanza y
pesadilla.
Junto al respeto a los derechos de los migrantes, la crea

ción de un mayor número de albergues, el compromiso de
los gobiernos de la región, la lucha frontal contra los polle
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ros y la delincuencia organizada, y el asumir las respon
sabilidades que tiene México, más que señalar a EU, debe
estar la información precisa que pueda aclararles todo tipo
de dudas a los migrantes.
Ante estas circunstancias, muchos migrantes han optado

por intentar quedarse en México. Ante la imposibilidad y el
abierto riesgo de intentar llegar a la "línea" están buscan
do quedarse porque a pesar de que no se les ofrezcan las
condiciones que imaginaban, si algo no quieren por ningún
motivo es regresar a su país de origen.

La migración parte de las desfavorables condiciones eco
nómicas, sociales de millones de personas, pero es muy im
portante considerar las condiciones políticas en que viven.
Huyen de caciques, de la violencia, de la Mara Salva Trucha,
de la delincuencia organizada, de los narcotraficantes y de
gobiernos que los han dejado a la intemperie.
A lo largo de muchos años se ha querido ver como un

fenómeno incluso con tintes románticos. Quizá en su mo
mento lo fue, en buena medida marcado por los medios de
comunicación, en particular el cine.

Las cosas son cada vez más difíciles y complicadas lle
vando a los migrantes a pasar de la esperanza a la pesadilla
hasta la muerte. Los gobiernos se regodean con las remesas,
López Obrador ha sido como pocos enfático en este tema.
Reconoce sistemáticamente a los migrantes, los llama "hé
roes", pero en la práctica muy poco se ha dicho para trascen
der en favor de los migrantes en cuanto a la defensa de sus
derechos y la lucha en contra de la delincuencia organizada.

Una situación colateral que cada vez es más dramática y
peligrosa es el tráfico de personas. Se ha alertado en innu
merables ocasiones sobre ello, porque más allá del problema
mismo una gran cantidad de menores está siendo secues
trada. Estos lamentables escenarios han sido denunciados

en muchas ocasiones, pero el gobierno, éste y los anteriores,
en lugar de crear mejores condiciones para la inevitable mi
gración han optado por regodearse con las remesas.

Perdón por el lugar común, lo del jueves era una crónica
más de una tragedia anunciada, ahora andan en el tiempo
de tapar el pozo, a ver cuánto les dura.
• RESQUICIOS
La Guardia Nacional asegura que el tráiler no pasó por nin
gún retén. Partamos que así fue, lo que sorprende es que
con la vigilancia tan estricta, incluso en aeropuertos del
sureste no se hayan preguntado por un transporte que iba
a alta velocidad a plena luz del día y que circulaba por carre
teras donde llegan a caminar las caravanas migrantes.

PERDÓN por el lugar
común, lo del jueves
era una crónica más

de una tragedia anur
ciada, ahora andan

en el tiempo de tapar
el pozo, a ver cuánto

les dura
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Que Christopher Landau
mostró su faceta guadalupana y
se sumó a la celebración de la Vir
gen del Tepeyac, compartiendo
en redes sociales un exvoto en el

que agradece a la patrona de los
mexicanos haber escuchado sus

oraciones cuando pidió que lo
nombraran embajador de Esta
dos Unidos en el país. La imagen
mostrada por el diplomático fue
pintada por artesanos nacionales
y lo coloca junto a la imagen reli
giosa y otros elementos locales
como los canales de Xochimilco,
los tacos al pastor, la ofrenda de
Día de Muertos, una máscara de
luchadoryunmapade la frontera

de ambos países. ¡Qué tal!

Que a pesar de la solicitud del
coordinador de Movimiento Ciu
dadano en la Cámara de Diputa
dos, Jorge Alvarez, para que la
reunión de la Junta de Coordina
ción Política con el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell,
prevista para hoy sea pública,
hasta anoche no había una res

puesta afirmativa y todo apunta
a que se mantendrá la dinámica
de conversaciones "en privado",
como se hizo con el titular de la

FGR, Alejandro Gertz, y prevén
hacerlo con funcionarios públi
cos y empresarios como parte del
parlamento abierto sobre la re
forma eléctrica en enero.

Que luego de 12 años del in
cendio ocurrido en la guardería
ABC, donde murieron 49 niños
y más de un centenar resultó he
rido, la paz para esas familias no
llega, pues ahora son las autori

dades las que no acatan los fallos
a favor de las víctimas. Hace unos
días la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que encabeza Ar
turo Zaldívar, admitió a trámi
te un incidente de inejecución de
sentencia, es decir, de desacato,
lo cual quiere decir en buen es
pañol que un ministro resolverá
si se castiga a las autoridades que
no impartenjusticia.

Que miles de derechoha
bientes pensionados del IMSS,
que dirige Zoé Robledo, podrán
obtener préstamos con mayor
facilidad y seguridad porque el
instituto ha celebrado convenios
con distintas entidades banca

das, como Consubanco, Scotia
bank y HSBC, para poner a dispo
sición alternativas con mejores
condiciones, como tasas compe
titivas, mayor transparencia, ase
soríasy acceso a canales digitales,
consultando la página imss.gob.
mx/pensiones.
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La discriminación más
grande del mundo

^¦^^1 1 idioma no tiene nada que ver con la discri 
¦ i minación" dijoeldirectordelaRealAcade
—mia de la Lengua Española con motivo del
70 aniversario de la Asociación de Academias de la Len

gua Española en una entrevista para El Universalla sema
na pasada. ¿No? ¿Realmente no tiene nada que ver con la
discriminación? El problema es que con solo nombrarla
evidencia su existencia. Debatir sobre ello la hace ya de
carne y tinta.
No, no en todos los idiomas se dan este tipo de eriza

das discusiones. El estonio, el finés y el húngaro, entre
otros, son idiomas sin marca de género; es decir, que no
necesitan de un género gramatical ni pronominal para
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expresarse. Sin embargo, el español es nuestro mun
do y nuestro mundo tiene otra cosmogonía. En él sí se
usa el género masculino como un doble valor: referido
a los varones y como genérico. Cristina Peri Rossi, ga
nadora del Premio Cervantes 2021, lo explica de forma
simple y gráfica: las mujeres estamos "encerradas" en
la idea "hombres". Históricamente contenidas en un
concepto del cual nos estamos desbordando. Es decir,
dentro de la palabra "hombres" están contenidas todas
las mujeres; sin embargo, dentro de la
palabra "mujeres" jamás estuvo inclui
do un solo hombre. Cuando llamaban a

todos íbamos todas, pero cuando todas
levantamos la voz, no todos vinieron.
Debo de decir que como niña j amás me
molestó el contenedor, no me detuve
en ello y ejercí todos los puestos que
tuve que asumir en masculino, pero
hoy reconozco que suena discordante.
La realidad es que si las mujeres ya han ganado las ca
lles, parece descabellado el que no puedan conquistar
la gramática.
Y aquí entiendo al director de la Real Academia de la

Lengua, a él le toca cuidar este mundo que nos define,
nos explica e imagina: nuestro idioma. Velar por la evo
lución del idioma cuidando su propiedad y corrección:
la gramática, la ortografía. "Limpia, fija y da esplendor"
es la leyenda en el escudo de la Real Academia, una am
biciosa misión que hace mirar con desconfianza el len

guaje callejero o, aún peor, el lenguaje "jergal" (según
define el propio director) de las redes sociales que, a
golpes y con una ortografía que lastima la mirada, está
tratando de encontrar una nueva gramática.
De cualquier manera, irremediablemente, el len

guaje siempre discrimina. Nombrar el árbol es no que
rer nombrar ni la piedra ni el río. Pedir que alguien nos
acerque el pan es discriminar todas las otras cosas que
están sobre la mesa. Con lo cual la premisa del director

fue falsa desde el principio. El idio
ma parte de la discriminación y su
etimología "crimin", "crimen", sig
nifica distinguir, separar.
Y así llegamos al punto crucial.

¿Habrá que luchar contra ello?
¿Dejar del lado el género? Asumir
la neutralidad y pensar en el género
como un vestigio histórico, un cons
tructo social. No más hombre o mu

jer: persona. Ni "o" ni "a" ni "e". Hacer como hará ese
concurso de cine del año entrante y ya no separar los
premios de actor y actriz, dar un solo premio: el trofeo
a la mejor actuación.
Borrar las palabras "feminicidio" y "feminismo" del

diccionario. Romper todos los contenedores. No hacer
distinciones. El problema es que sin distinciones, todo es
lo mismo. Todo es igual.
Habrá que pensar si esa neutralización del lenguaje re

sulta un triunfo o una rendición.
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Guadalupanismo

Ayer fue día de la Virgen de Guada
lupe. Resulta fascinante, en estos
tiempos de polarización, presenciar

un culto que genera consenso, una fe que une a la
gran mayoría de los mexicanos. Algo hay de cier
to en aquello de que en México hasta los ateos son
guadalupanos. Recuerdo una ocasión en que fui a
visitar al maestro Edmundo O'Gorman a su casa

de San Angel, en Ciudad de México, y lo encontré
muy contrariado. Sentado en el sillón de subiblio
teca, hojeando el libro Quetzalcóatly Guadalupe
de Jacques Lafaye, que acababa de publicarse, me
preguntó con un gesto de disgusto si ya lo había leí
do. Le respondí que no y le pregunté qué le moles
taba. "En primer lugar", me dijo, "se refiere a Nues
tra Señora del Tepeyac como 'Guadalupe'; ¡eso es
una falta de respeto!" No pude contener una son
risa de sorpresa. El historiador escéptico, incrédu
lo, se sentía ofendido porque otro académico osaba
aludir así a nuestro símbolo nacional.
Yes que la Guadalupana es parte de nuestra his

toria. Ella fue, aún antes de que Hidalgo tomara su
estandarte para iniciar la Independencia, clave en
el afán subversivo. Lo relaté hace años: "El principal
artífice de esta teoría fue el fraile regiomontano Ser
vando Teresa de Mier (...) Según él, Quetzalcóatl, la
deidad venerada por varios pueblos prehispánicos,
fue en realidad el nombre que los indios le dieron a
Santo Tomás, el apóstol de Cristo que en el siglo I ha

bía venido a las costas de Ve

racruz a enseñar el evangelio.
Fue a él a quien se le apareció
por primera vez la Virgen de
Guadalupe, y fue en su tilma
donde se grabó su imagen
(...) Nuestra Señora de Gua
dalupe fue venerada desde
entonces por los indígenas en
el Cerro del Tepeyac, donde se
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apareció por primera vez, bajo el nombre de Tonan
tzin. Pero los indios cometieron una apostasíay San
to Tomás decidió irse, no sin antes esconder la ima
gen. Muchos siglos después la Virgen se le apareció
(a) Juan Diego yle dijo donde estabalatilma (...) En
elocasode la Colonia, refutar laideade que se le debía
la revelación de la palabra de Cristo a la España con
quistadora equivalía a deslegitimar el Imperio" (El
nacionalismo, Nostra, 2007, pp. 3031).
Esa peculiar elaboración de Fray Servando no

fundamenta la devoción pero sí explica el respeto
que se le tiene a la Guadalupana en nuestro México
jacobino. ¿Quién puede cuestionarla como fuente
de cohesión social, como inspiración de una entere
za que ha salvado del derrumbe a millones de fami
lias? Por lo demás, un simbolismo que une más de
lo que divide, que suscita más amor que odio, no es
un dato menor en esta era de la ira. Hay mexicanos
de otras religiones que descreen de ella, por supues
to, y están en todo su derecho, pero reitero lo que he
dicho antes: quienes quieren que nuestra historia
pruebe su existencia, no se dan cuenta de que es su
existencia la que en buena medida prueba nuestra
historia. En fin. Yo, a mucha honra, comparto esta
fe. Convencido como estoy de que quien no puede
creer no puede crear, tengo siempre presente que
México necesita recrearse.
PD. Increíble: critican a Luis Donaldo Colosio Rio

jasporsunotoriedad Quienes quisieronolvidar lo que
le hicieronalpadre reclamanalhijoestar donde nunca
deseó estary tener lo que nunca pidió tener. Que con
su ignominia se coman su decadencia
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Que no sea por
cerrazón de todos,
incluida la mía

Mientras no logremos un diálogo
constante y franco de gobernan
tes y gobernados —y de los ciu

dadanos entre sí— los problemas nacionales
aumentarán en número y gravedad. Sin recti
ficar, lo peor está por venir, con éste y con go
biernos futuros.

La pugnacidad define el modo de ser de la
mayoría de nosotros a tal grado que muchos
ven con recelo todo intento de diálogo con el
que piense diferente. Solo es honesto el que
no dialoga, convive o acuerda con "los otros",
y que no transige con nada ni nadie.
Lo grave es que cuando desde Palacio Na

cional se esparce incesantemente cizaña y se
vomita veneno, unos quedan sumisos y ato
londrados, y otros respondemos los agravios
diciéndole lindezas al perverso. En tanto, cre
cen la incivilidad, la pobreza, la inseguridad y
las demás formas de barbarie, para tragedia de
todos, principalmente de los desposeídos.
Mientras el deporte preferido sea violar la

ley, y su Alteza Pequeñísima acapare las me
dallas de oro, las monedas para "triunfar" se
guirán siendo el egoísmo, la ventaja injusta
y el delito. Para muchos la honestidad es hoy
despreciada, y al mencionarla solo exhiben su
cinismo. Lo importante es estar arriba, así sea
sin escrúpulos, porque la sociedad les perdona
y aplaude.
Pero no nos engañemos: los diálogos sin ex

clusiones son necesarios, teniendo en cuenta
que todos somos diferentes, y cada quien debe

responder ante México por lo que hace y deja
de hacer.

Por eso es encomiable que se haya iniciado
un diálogo entre Santiago Creel, diputado del
PAN, y el secretario de Gobernación, y anun
cien una disposición permanente para que in
tervengan todas las fuerzas políticas. Ese, y no
otro, es el camino para hallar las coincidencias
y la civilidad que se requieren para enfrentar
eficazmente los desafíos nacionales.

Algunos consideran ingenua la excitativa
del diputado panista (que contó con la anuen
cia del presidente de ese partido) habida cuen
ta de la insolencia con la que se conduce TAR
TUFO hasta con los suyos en el Congreso, al
exigirles aprobar sus iniciativas "sin cambiar
les ni una coma". Sin embargo, debemos recor
dar que todo poder enloquecido es inexorable
mente débil, y que la prepotencia suele ocultar
la impotencia.
Frente a la incapacidad ontológica del "aus

tero" y "republicano" para dialogar (ese que
está acurrucado temporalmente en el palacio
de Hernán Cortés) se deben aprovechar dos
importantes cualidades del secretario de Go
bernación: su experiencia política, y que privi
legia las buenas maneras. Por cierto, prendas
que también tiene Santiago Creel.
En todo caso: si algo se logra con esos diálo

gos, será ganancia; de lo contrario, que no sea
porque hubo cerrazón de todas las partes. No
solo está enjuego el destino de un enfermo de
lirante, sino el futuro de la nación, y la respon
sabilidad es de todos.
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Anclarse a

la izquierda

**** —
a política es repreL sentar a algo o a al
guien", repite una y

otra vez Andrés Manuel López Obrador.
Para él no hay duda. Ha hecho carre

ra durante demasiados años colocan

do su discurso del lado de los pobres y
pregonando que su liderazgo depende
de representarlos primero que a cual
quier otra persona.
La metáfora del anclaje ala izquier

da es una de sus favoritas. Le ha servi

do para distinguirse de quienes él des
califica como la izquierda "modosita",
que es como suele referirse al centroiz
quierda o a la socialdemocracia.
También ha sido virtuosa para ex

plicarla distancia que supuestamente
le separa de las expresiones que el Pre
sidente señala como conservadoras o
neoliberales.

La estrategia del anclaj e ha sido cier
tamente virtuosa para dotar de signifi
cados a la geografía política mexicana.
En concreto, ha sido atinada para

descifrar varios ma
lestares abstractos a

partir de un lengua
je inventado por Ló
pez Obrador que no
siempre es verdade
ro, pero con frecuen
cia es verosímil.
El discurso del Presidente se volvió

mayoritario no solo porque obtuvo ma
yoría de votos en las urnas, sino también
por haber logrado que éste se utilizara
masivamente enla conversación política
La cara contraria de este triunfo es la

obvia tragedia de las oposiciones, que
cada vez ven más difícil llamar la aten

ción dentro de los reducidos márgenes
que deja el lopezobradorismo para la
acción independiente.
Si se concediese que la política es re

presentar a algo o alguien, ¿qué repre
sentan realmente el PAN, el PRI o el
PRD en el actual debate nacional?
Mientras el PAN se disuelve en un

océano de indefiniciones y el PRI na
vega entre la abnegación y la falsa re
beldía, el PRD no logran precisar por
qué su izquierda sería más atractiva en
comparación con la dominante.

La democracia re

quiere de pluralidad,
pero también de parti
dos cuya oferta sea ní
tiday distinguible para
las personas que pre
tende representar. An

te las indefiniciones de la oposición, cabe
imaginar que esos partidos saldrán muy
mal parados el año próximo durante el
ejercicio de "ratificación" de mandato y
también en los varios comicios electora
les de las entidades.

Zoom: Son oposiciones sin orilla
donde anclarse y esta es la principal
victoria del lopezobradorsimo.
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Historia de
carne y hueso
"17

1 historiador Edmundo
i O'Gorman era un maestro

JM—A singular. Quería que sus
alumnos aprendieran a pensar en los
hechos y los personaj es de la historia
como un asunto cercano, personal.
Al efecto solía preguntar a sus alum

nos con qué personaj es de la historia de
México les hubiera gustado convivir, en
qué circunstancias, haciendo qué cosa
con cada quién.
O'Gorman era famoso por la inteli

genciaylabellezade sus alumnas. Y a

ellas las desafiaba, al fin del curso, con
preguntas personalísimas, en aquellos
tiempos sacrilegas, pero que en el fon
do no buscaban sino estimular su ima

ginación histórica, volver el pasado un
campo cercano, de carne y hueso.
Me ha contado en estos días uno de

los alumnos hombres de O'Gorman, de
los que tuvo muchos también, de gran
talento, como Eduardo Blanquel, Jor
ge Alberto Manrique o Andrés Lira, de
la vez que O'Gorman
preguntó a sus alum
nas estas tres cosas:

1. ¿Con cuál per
sonaje de la historia
de México te hubie
ra gustado pasar la
noche?

2. ¿Con cuál te hubiera gustado irte
de viaje?
3. ¿Con cuál te hubiera gustado

casarte?

La respuesta memorable que dio
una de las alumnas, cuyabelleza era tan
legendaria como su sentido del humor,
fue todo un tratado de historia y de rea
lismo femenino.

"Me van a lapidar ", respondió, "pe
ro a mí con quien me hubiera gustado
pasar una noche es con Hernán Cor
tés. Viajar por el mundo, lo que se llama
viajar, pues con el loco de Fray Servan
do Teresa de Mier. Y casarme, sin duda
con el mejor marido registrado de nues
tra historia, que es Lucas Alamán".
De modo que: aventura con el aven

turero, viaje con el juglar, y casay sus
tento con quien probablemente fue la

mayor inteligencia de
su tiempo, pero no por
esta razón, sino por su
condición de pareja
estable y proveedor
seguro. Impecable
selección, diría yo, y

buena lección de historia.
La sola imaginación de pasar una

noche con Cortés, hacer un viaje con
Fray Servando o casarse con Lucas
Alamán acerca la lejana historia a
nuestrapiely nos ayuda a pensarla co
mo cosa propia.
Ni Cortés ni Fray Servando ni Ala

mán son los mismos luego de estas
respuestas.
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El factor Hank

en Nueva Tijuana

"17
1 controvertido proyecto pa

t racrearunnuevomunicipio
en la frontera norte del país

bajo el nombre de Nueva Tijuana parece
que empieza a caminar. De hecho, dicen,
existe ya un acuerdo para modificar la
municipalización entre la gobernadora
de Baj a California, Marina del Pilar Avi
la^ laúnica oposición visible de Morena
en esa entidad: la familia Hank.

El obstáculo real ni siquiera tiene que
ver con Morena o la gobernadora, sino
con el conflicto que mantienen la presi

denta municipal de Tijuana, Montserrat
Caballero, y los regidores del cabildo, en
cabezados éstos últimos por Juan Carlos
Hank, hijo del poderoso propietario de
Grupo Caliente, Jorge HankRohn.
El argumento de los morenistas para

dividir el municipio de Tijuana se basa
en que la mencionada zona no recibe la
atención adecuada para garantizar los
servicios públicos necesarios, pese a te
ner un potencial económico estimado
en 2 mil millones de pesos anuales, ge
nerado por alrededor de 560 estableci
mientos comerciales.
Juan Carlos Hank

pide incorporar a la
discusión estudios

y diversos documen
tos de carácter técnico,
hacer análisis y tomar
en cuenta opiniones de especialistas en
materia económica, urbana, administra
tivay hasta de derechos humanos.
Las fuercitas empezaron eljueves pa

sado. La alcaldesa morenista llamó al ca
bildo a sesionar de forma extraoficial en

el poblado La Presa (que pasaría a con
vertirse en Nueva Tijuana), pero los re
gidores se negaron a discutir un tema tan

importante como el de la municipaliza
ción prácticamente a pie de banqueta.
Luego, el sábado, Montserrat Caba

llero fue la que dejó plantados a sus re
gidores por asistir a la conferencia de
prensa que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ofreció desde esa
ciudad fronteriza. La esperaron 40 mi
nutos y determinaron diferir la sesión.
Así, el nacimiento de Nueva Tijua

na está supeditado a que Montserrat
Caballero lime sus asperezas con Juan
Carlos Hank. Tan importantes son las

mayorías de More
na... como los 2 mil

300 millones de pesos
que Grupo Caliente
entrega en impuestos
ala entidad.

Palabras clave
Para la familia Hank cooperar para que
sí se logre Nueva Tijuana será un guiño
a Morena, al Presidente y a la nueva go
bernadora, Marina del Pilar—trato y co
municación que se empieza a construir
en contraste con la mala relación que te
nían con el ex, Jaime Bonilla—, No para
Montserrat Caballero.
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55 muertos:
crónica de una
tragedia anunciada

Un 14 de mayo de 2003 en el
poblado de Victoria, Texas,
un alguacil de la localidad

encontró a70 migrantes atrapados enun
tráiler sin comida ni agua ni aire acondi
cionado. Eran mexicanos, hondureños,
salvadoreños, nicaragüenses y domini
canos. Diecinueve de esos 70 migrantes
estaban muertos, incluido un niño de
cinco años. Habían pagado 7 mil500 dó
lares porque los llevaran a Houston

En julio de 2017 en una escena si
milar fueron encontrados dentro de
un tráile r e n un Walmart de San Anto
nio, Texas, 39 migrantes; ocho estaban
muertos cuando la policía abrió el con
tenedor, otro moriría en el hospital.
En febrero de este año en Vera

cruz, México, se encontraron a 200
migrantes en la caj a de un tráiler. Los
primeros días de diciembre, en Puebla,
el Instituto Nacional de Migración en
contró a 210 migran
tes en otro tráiler.
Podría seguir con

la lista de eventos si
milares. Son muchos

y desde hace mucho
tiempo. No hay mu
cho misterio. Lo saben las autoridades

de México y EU; lo saben los migrantes
que huyen de sus países cada vez más
violentos ypobres; lo saben, por supues
to, los traficantes: cuando se cierran las
fronteras se movilizan fuerzas policia
cas o del Ejército para detener migran
tes, éstos son empuj ados a buscar for
mas más peligrosas y caras para hacer
el largo camino desde la frontera sur

mexicana hasta alguna ciudad estadu
nidense. El negocio de los traficantes de
personas crece, los peligros aumentan.
La nueva tragedia, 55 migrantes fa

llecidos cuando el tráiler en el que eran
transportados volcó en Chiapas, es una
tragedia anunciad&Y como cada vez que
algo así sucede se anuncian nuevas accio
nes, nuevos grupos, nuevas intenciones.
Lo que no sucede es el cambio pro

fundo de una política migratoria en
México y EU que hoy
avienta a los migran
tes a los brazos de los

traficantes, cuyas or
ganizaciones operan
en Centroamérica,
México y EU.

Mientras ese cambio no suceda, se
estará gestando la próxima tragedia.
"Los países de la región reiteramos

nuestro respaldo a la migración segura,
ordenada y regular", se lee en el anun
cio de la Secretaría de Relaciones Ex
teriores sobre un grupo de acción para
encontrar a los responsables de la tra
gedia chiapaneca.
Sí,ajá—
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¥7
1 olvido es movimiento. Década a

I década, invierno a invierno, lunes
_¦^ alunes, idea a idea, siempre vamos
olvidando algo. La imagen que me llega es la de
una copa con un agujerito en
la parte inferior izquierda. Es
irremediable: vivimos para
vaciarnos.

El café lo pido con leche. Le
echo azúcar y subo a una mesa
que mira hacia 5 de mayo. La
última vez que vine al Centro
Histórico fue hace tres años.
Mi cabello era mucho más
cortoyunpoco más claro. Entonces me preocupa
ba saber si algún día se iba a reponer la pucciniana
Fanciulla del West que el terremoto suspendió en
Bellas Artes. Mis inquietudes virtuales iban ha
cia: "¿en cuánto me sale una coctelera de plata?".
Caminé por Madero (chamarra de mezclillaybo
tas) hasta Gante con Las manos de mamá de Ne
llie Campobello en la bolsa. Entonces todo lo que

hacía lo hacía para buscar desprendimientos. Me
metí en un bar adornado con cuadros de lobos y
mesitas en forma de tela de araña. Estaba tan con

vencido de poder ser yo para mí sin ayuda. Ateso
raba mi vida secreta. Creía necesitar una existen
cia solitaria y estaba dispuesto a hacer cualquier
cosa (mentir, esconder, abandonar) para que me
dejaran en paz.
El mezcallo pedí con gajos de toronja. En las te

levisiones transmitían un partido de fútbol ame
ricano. Mis ojos ya no pueden ver con claridad un
balón, en el pelo de mi pecho he descubierto las dos
primeras canas y mis inquietudes virtuales van
hacia: "¿de qué manera puedo detectar si padezco
distimia?". Llevo 13 días sin beber alcohol. Me im
porta mucho más Mercedes Nasta que Pucciniy ya
solo leo literatura escrita por gente viva. He com
prado luces de navidad. Su resplandor es intensoy
naranja. Por primera vez enmi vidahe pedido ayu
da. Los martes hablo sin pausas sobre mi tenden
cia a destruir y escapar. Es increíble lo bien que se
siente escucharme. He ido por flores. Rodean mi

máquina de escribir. Son
rojas, amarillas y moradas.
Un papelito con el fragmen
to de una canción triste de
Adrianne Lenker sobre la
muerte escrito a mano está
doblado en la bolsa trasera

de mis pantalones de pana.
Creo en el auxilio y en la co
munidad. Ahora todo lo que

hago lo hago para evitar derrumbarme. El perdón
me conmueve tanto.

Pero también vivimos para desbordarnos. La
transformación, por supuesto, es movimiento.
Lustro a lustro, verano a verano, domingo a do
mingo, sonido a sonido, siempre estamos recibien
do algo. La imagen es la de una cascada que recibe
la vida de una fuente de líquido inagotable.
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I adié que lo haya leído con atención pue
I Vj de decir, sin más, que Ugo Pipitone no
_l_ ^ es inteligente. Sorprende, por eso, la de
claración de su deseo de que el gobierno tenga sufi
ciente sabiduría para no provocar un movimiento si
milar al estudiantil de 1968 y, todavía más, que insinúe
que vamos camino a ver acontecimientos similares a
la matanza de Tlatelolco. Sin la mención a la plaza de
las Tres Culturas, uno pensaría que Pipitone —ver
sado en asuntos internacionales— habla de 1968 en

cualquier otro país que durante ese año experimentó
movilizaciones. Pero sí, habla de México. Parece que
el tema no es su fuerte, que no ha revisado cuidadosa

mente la historia de los sucesos y la importancia que
tuvo, para su inicio y la impresión de carácter popu
lar al movimiento, el hecho de que fueran estudiantes
menores de edad, del politécnico y otras escuelas, los
primeros en enfrentar a pedradas y madrazos la re
presión violenta de la policía del Distrito Federal. Más
allá de su desconocimiento o lapsus, no creo que Pi
pitone hable de mala fe, a diferencia de otros que han
comparado al gobierno actual con el de Gustavo Díaz
Ordaz —Sergio Aguayo, por ejemplo.
Lo que dice Pipitone puede entender
se mediante un proceso que se ha re
gistrado frecuentemente en la socio
logía (y ciencia política) de los movi
mientos sociales.

Hay una cierta especie de cegue
ra de taller que se agudiza con el des
lumbramiento de novato cuando uno

participa en un movimiento y no sue
le hacerlo frecuentemente. En el impresionante pri
mer contacto con la acción colectiva, tendemos a pen
sar que lo que se juega en cada paso es muy grande,
importante para el país y su historia contemporánea,
relevante para la política nacional. Ya sea en la polí
tica universitaria o en los colectivos insurrecciona

les, en cualquier espacio, la emoción de ver a algunos
cientos de compañeros generando conversación pú
blica, concitando atención mediática, construyendo
afectivamente la comunidad, siempre hace pensar

que estamos a las puertas de la construcción de His
toria (con mayúscula) y que, por ello, representamos
un riesgo para el poder. Así se conforman y movilizan
identidades colectivas en un primer momento asimi
lable al enamoramiento (el amor, dice Alberoni, es un
movimiento social de dos). Es normaly debe verse in
cluso con ternura. El poder, por su parte, bien puede
dejar a los movimientos en ese embelesamiento con
un palmo de narices y un wei ni te topo, como suele

suceder a los universitarios (me
refiero a los de la UNAM, natural
mente) cada vez que se impone a
un directivo repudiado en alguna
entidad. No sucede así en este caso
porque el poder está enfrentando a
otro poder, burocrático y mediáti
co, una élite que asumió que el cam
bio de gobierno democráticamente
electo no afectaría la organización

de un aparato administrativo que han patrimoniali
zado. Los defensores del Estado de derecho del CIDE

piden ahora privilegio en el feudo (una autonomía
inexistente, legitimidad por encima de la legalidad).
Los promotores de la simplificación administrativa
piden ahora que los nombramientos legales se validen
democráticamente —y, si se puede, que no corran a los
amigos. Despertar estudiantil. Chispa que incendia la
pradera. Causa que cuesta la vida. En efecto, igualito
que en 1968.^™
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Morena pasó la
charola al muerto
Desesperada, Citlalli Hernández
pidió a Redes Sociales recabar
firmasparala "revocación",
EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARIS
cmarin@milenio.com

Morena pasó la
charola al muerto

£
on tantos los apuros de Morena por pepe

L nar firmas para la revocación de mandato
_ ,W que no solo intentó aprovecharse de los pe

regrinos que fueron a La Villa para que le hicieran el
milagro de alcanzar la cifra de rigor, sino hasta recurrió
el martes pasado a los difuntos, limosneando el apoyo
del partido Redes Sociales cuyo cadáver, al día siguien
te de la petición, enterró el Tribunal Electoral.
Con el dirigente Fernando González (yerno de la

profesora Elba Esther Gordillo a la cabeza), los des
ahuciados del partidín sostenían una reunión virtual
cuando en sus pantallas y ante la sorpresa de algunos
irrumpió la secretaria general de Morena, Citlalli
Hernández.
Los deudos de Redes escucharon la súplica de que

"nos ayuden con un mínimo de 40 por ciento de las fir
mas, mientras nosotros nos abocamos al restante 30
por ciento...".
Para tal propósito, dijo la morenista (que se enlazó

desde su camioneta): "Nos hemospuesto ya de acuerdo
con nuestro querido Fernando...".
La tareaimplicabareunir un millónl03mil200 firmas.
El día de Navidad concluye el plazo para que el Ins

tituto Nacional Electoral reciba la burlona "petición
ciudadana".

Hace una semana, Morena era incapaz de reunir el
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consentimiento de la mitad de
los casi 3 millones de "solicitan
tes" necesarios: exactamente 2
millones 758 mil 227.

Entre quienes de Redes So
ciales (además de Fernando
González) estaban conectados
figuran: José Aguilar, Hugo Co
lín, Emiliano Ramos, Federico
Bueno, Domingo Escobar, Au

rora Villeda, Ana Guillén, Sergio Alcántara, Alejandro
Soto, Irene Muñoz, Juan Manuel Hernández y el abo
gado Luis Lagunes (parej a de la ex dirigente del Sindi
cato Nacional de Trabaj adores de la Educación).
Desde el 1 de noviembre, a través de sus dirigentes

y militantes, Morena se propuso cubrirla cantidad de
firmas que mandata la Constitución, misma que repre 
senta solo 3 por ciento del padrón electoral. Una cifra
ínfima si se recuerda que sumaron más de 33 millones
quienes votaron por AMLO para la Presidencia en las
elecciones de 2018.

El escaso entusiasmo social por la consulta en que
no se pretende someter a consideración la impensable
revocación, sino la innecesariay tramposa ratiñcación
de mandato, explica la desesperación con que el parti
do en el poder recurre a sus viejos aliados que, en el ca
so de redes, la semana pasada era un cadáver a punto de
ser inhumado por no haber alcanzado 3 por ciento de
votos que le habría garantizado la sobrevivencia.
La agrupación que encabeza Fernando González

vino siendo usada por Morena como inútil comparsa.
Históricamente aliada del PRI (del que fue secreta

ria general), la profesora Gordillo regateó su apoyo a la
reforma educativa de Peña Nietoy terminó encarcela
da bajo acusaciones de corrupción, pero fue absuelta
por los tribunales. En 2012 no simpatizaba nada con
López Obrador y mucho con Marcelo Ebrard. Reco
brada su libertad, el partido que promovió terminó
siendo incondicional de Morena... hasta la muerte.
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Morena no gobierna en ninguno de los
seis estados que tendrán elecciones
para renovar gubernaturas en 2022

y aun así es probable que sus candidatos y candida
tas ganen en todos, o en al menos cinco de seis.
En política no hay nada escrito, pero las tenden

cias y las encuestas son herramientas útiles para
trazar estrategias y, en el caso de las elecciones es
tatales del próximo año, lo más difícil sería perder,
pues a 176 días de la elección las primeras encues
tas y la coyuntura poli tica benefician al partido de la
Cuarta Transformación.
Si las tendencias se confirman, el PRI entregaría

a Morena Oaxaca e Hidalgo, mientras que el PAN
perdería la elección en dos de los tres estados que
gobiernan y en que habrá elecciones: Durango y
Tamaulipas, porque en Aguascalientes el resulta
do aún es incierto. Si bien los sondeos favorecen al
PAN, la disputa por la candidatura entre el senador
Toño Martín del Campo y la diputada federal Tere
Jiménez abrió unapuerta para que Morena se cuele
y pelee con posibilidades la gubernatura.
En Quintana Roo, la coalición gobernante de

PANPRD apenas si resistirá, así que Morena pue
de aumentar su control político sobre el territorio
nacional en 2022, al pasar de gobernar 15 estados a
20 o hasta 21 estados, es decir, más o menos las dos
terceras partes del país.
Está claro que si Morena se afianza de tal forma

puede llegar en muy buena condición para dispu
tarle al PRI el gobierno del
Estado de México en 2023,
una entidad donde no ha ha

bido alternancia y que re
presenta un símbolo para el
priismo. Rumbo a la elección
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presidencial Morena sería
imbatible ante una oposición
desatinada que aún no logra
hallar cómo conectar con las

mayorías de la sociedad mexicana.
En los estados que Morena aventaja lo hace por

10 o más puntos, lo que convertiría la campaña elec
toral en un día de campo para los y las aspirantes de
ese partido. Por eso incluso es que la verdadera elec
ción está en curso desde ahora

El reto para Morena será lograr que el proceso
para la designación de candidatos no los debilite:
las encuestas internas, tal y como lo anunció el pre
sidente de Morena, Mario Delgado, desde el 8 de no
viembre. Son encuestas cuyos detalles solo conoce
la dirigencia de ese partido, ni siquiera los partici
pantes, en un cuestionado método que podría repe
tirse en 2024 para la candidatura presidencial.
Mientras la atención de los medios y el público

está en otra parte, en Morena planean terminar el
año con su lista de aspirantes decidida. La regula
ción de las precampañas en México data de ese tipo
de elecciones, cuando el PRD se volvió hegemónico
en Ciudad de México (¡sí, una vez lo fue!) a princi
pios de siglo.
El gasto en propaganda preelectoral y la búsque

da del voto llegó a niveles escandalosos en las enton
ces delegaciones de la capital —no para el proceso
electoral sino para lograr la candidatura, pues una
vez con ella lo demás era ir en caballo triunfador.
La buena noticia es que por las nuevas reglas

electorales que garantizan la paridad de género y la
igualdad, en la mitad de los puestos de elección los
partidos deben tener candidatas muj eres.
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Si el ji_LSt.o, probo y estadista Rubén Moreira, el her
mano incómodo del notabilísimo profe Moreira,
el rey del chúntaro style, no nos está cotorreando
y no quiere jugar con nuestros sentimientos, yo
me quiero volver priista. Y es que el inenarrable

ex Gober precioso de Coahuila, anunció que el partido an
tes conocido como el PRIcámbrico temprano, a través del
mandato de la Asamblea 23 del Revolucionario ins (desde
que su j efe, Claudio XXX González, aseguró que era de iz

quierda, todos sus empleados son izquierdosos, menos el
PeRDeré, que es un chuchinero) es una institución anti
neoliberal, democrática, popular, feminista, ambientalis
ta, ajena ala discriminación, progresista, aliada de las cau
sas populares, socialdemócratay de centro izquierda. Solo
les faltó decir que eran voxistasleninistas
yterraplanistas del séptimo cielo.
De hecho lo son; tan así que para de

mostrar de que van en serio, en cualquier
momento los choznos de don Plutarco
van a devolverlo del Fobaproa, las estafas
maestras, el anatocismo, el rescate carre
tero; lo de los atracos de La Loca Acade
mia de Javidús, el Horror de diciembre y
así. Y para que no digan que todo esto es
puro choro, no dudaría que los priistas solo para empezar,
echarían apatadas de sus filas a Salinas, Zedillo, Peñay Ca
temoc Gutiérrez de la Torre, que convirtió a la leonera del
PRI de la CDMX en un teibol de mala muerte.

Incluso yo esperaría que Moreira y los marxistas del
PRI salgan a responderle y a contradecir a aquellos revi

sionistas krauzistas trasnochados que alegan que el mo
vimiento escolar en el CIDE, es igual al movimiento estu
diantil del 68. Eso sería como confun dir al Batallón Olim

pia con el Ballet de Amalia Hernández y a Díaz Ordaz con
Omar Chaparro. Y ahí tenemosaunos intelectuales de pé

simo y reguetonero gusto como Agua
yo y Leo Suckerman alegando que lo
del CIDE es un nuevo 2 de Octubre.
Puesdónde estudiaronhistoria, enla

escuela de cuadros de Vox donde Her
nán Cortés es un humanista civilizador

y la Conquista, como la narcoguerra de
Calderón, fue cuando mucho unbullyng
consensuado. Al rato dirán, sinpudor al
guno, que Lilly Téllez es la nueva Josefa

Ortiz de Domínguez y que el ChiMñQiiudri es su pastor.
Solo espero que para ser reclutado por este bueno nue

vo nuevo PRI sanitizado, pasteurizadoyhomogeneizado,
antitaurino, vegano, sororo y también antiamericanista,
no te tengas que ponerbotoxy dejarte las cejas bien chaka
Ali ti ti ti tito Moreno.
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Sabios y filósofos
Sí Juan Gabriel fue un filósofo, Cantinflas debe ser considerado un lingüista, un

Saussure, pero más mejor; Pedro Infante, un feminista, un pionero de los derechos de
la mujer, una Simone de Beauvoir con bigote, pistola y sombrero de charro

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leyó que en una gira por
Chihuahua, el Presidente
dijo que "JuanGabrieleraun

sabio, un filósofo, sabíabastante porque se
formó abaj o, llegó a ser un gran composi
tor". Por lo que toca a este asunto, Gamés
está ciento veinte por ciento de acuerdo.
¿No hay acaso sabiduría en estas frases?:
"No tengo dinero, ni nada que dar lo úni
co que tengo es amor para dar". ¿Y no en
vidiaría Soren Kierkegaard esta visión del
mundo?: "Hasta que te conocí, viví la vida
con dolor". Gilga jura que Schopenhauer
pediría que se labraran con un cincel estas
palabras en la lápida de su tumba: "Yo no
nací para amar, nadie nació para mí". En
los manuales de filosofía, el último capí
tulo llevará este título "El Divo de Juárez".

Así las casas (muletilla patrocinada por
el licenciado Bartlett), Cantinflas debe ser
considerado un lingüista, un Saussure, pe
ro más mejor. Y Pedro Infante, un feminis
ta, un pionero de los derechos de la muj er,
una Simone de Beauvoir con bigote, pis
tola y sombrero de charro. ¿Estamos de
acuerdo?

Chabelo, una institución
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
una nota escrita por Alberto Morales: "el
presidente López Obrador aseguró que
por el alto contenido de violencia que tie
nen algunos juegos de video se revisarán
los contenidos porque además son tóxi
cos".

Hablar de todo cada mañana sirve para
poner la agenda, repartir bofetadas, elogiar
a los suyos, expresar sus opiniones, desin
formar, mentir. LiópezObrador recordó, y
a Gil se le llenaron los oj os de lágrimas, que
antes se levantaban temprano los domin
gos paraver enla televisión aXavier López
Chabelo, una institución, y ahora los me
nores están jugando con videojuegos que
tienen violencia y cuyos contenidos pue
den ser dañinos.
Con el perdón, señor Presidente, Chabe

Trascendió que la última
voluntad de Chente fue
que le dieran un busto,
perdón, hicieran.

lo no es una institución sino sinónimo de la
inmortalidad. ¿Al diablo con sus institucio
nes? Gil invita al Presidente de la república a
cantar: "Yo soy, Chabelo, amigo de todos los
niños, y digo cuentitos y canto canciones y
doy consejitooos. Jugareee, reiré y quizá
hasta lloraré, en este programa de me, no
de te, bueno ya se me olvidó". Y sí: ¡Qué vi
va Chabelo! Gilga propone que a Chabelo
se le integre al gabinete, ya tiene edad para
acompañar al licenciado Bartlett.
"Miren qué diferencia, nuestros hij os se

levantaban a ver a Chabelo, ahora lo digo
de manera respetuosa, esosjuegos de Nin
tendo pura violencia, ya vamos a empezar
a analizar eso porque pasan desapercibi
dos, como de noche, pero son contenidos
tóxicos, nocivos, violentos". ¿Pues no ha
bíamos quedado en que se prohibe prohi
bir? En fin.

En las instalaciones de la Segunda Zona
Militar, el presidente López Obrador seña
ló que hay otros videojuegos que promue
ven el individualismo y el mercantilismo:
"Me estaba enterando yo de un juego que
sueltan, llegan a una isla como 100 y el jue
go consiste en eliminarse hasta que queda
uno, fíjense, ¿cuánto tiempo en eso?, ¿qué
bueno puede ser para los jóvenes, para los
adolescentes estar todo el tiempo viendo
esas imágenes, interactuando donde lo
central es la violencia, el individualismo?,
pero además reciben puntos, o compran y
venden, mercantilismo vil, por eso que ¡vi
va Chabelo!".

Ese juego se parece mucho al que se jue
ga en México cada día, unos quieren eli
minar a otros, los asesinan, los cuelgan de
puentes y siempre uno quiere imponerse
a otros jefes de bandas de asesinos. ¿No se
referirá el Presidente a ese juego?

Dándole cuenta al creador
No somos nada. En un soplo hemos per
dido a otras dos instituciones, no autóno
mas, eso sí: Carmen Salinas, La Corcholata
y Chente Fernández, el Charro de Huen
titán. La filosofía está de luto. Carmelita
aportó mucho, sobre todo como diputada
delPRI.

Y Vicente Fernández, Gamés se pone
de pie, logró un retrato de la muj er inigua
lable. Gamés se dispone a escuchar "La ley
del Monte", "Aquí entre nos" y "Mujeres
Divinas". Trascendió que su última vo
luntad fue que le dieran un busto, perdón,
hicieran.

Gabinete de curiosidades
Tarabilla: trompo de forma sensiblemen
te esférica, hueco y con un agujero en línea
perpendicular al eje. Produce al bailar un
zumbido particular y agudísimo.
Ser uno una tarabilla: hablar inconteni

blemente o hasta por los codos.
(Francisco de Santa María: Diccionario

de Mexicanismos. Porrúa. 1992)^™

Gils'enva
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Roberto Madrazo se agandalló ¡a candi
datura presidencial del PRI en el 2006.
Desde su posición de dirigente nacional
jugó de juez y parte. Fue un abuso. El
partido desbarrancó electoralmente.
Como es astuto, el tabasqueño aprove
chó vacíos, falta de reglas claras, des
concierto, para aparecer como candida
to. Provocó una ruptura histórica. Va
rios gobernadores del tricolor no tuvie
ron empacho en operar electora lente a
favor del candidato del PAN, Felipe Cal
derón, que le ganó por un puñado de
votos a López Obrador. El PRI no pintó.
Si Alejandro Moreno, al que le gusta por
alguna extraña razón que le digan Ali
to, quiere recorrer el mismo camino ob
tendrá los mismos resultados, o peores.
En la pasada elección, el PRI perdió

los gobiernos de Sinaloa, Guerrero,
Sonora, Colima, San Luis Potosí, Za
catecas, Tlaxcala y, no hay que per
derlo de vista, Campeche. Una paliza
descomunal.

Que Alito siga como dirigente nacional
refleja que los priistas le agarraron el
gusto a la derrota.

Sin claudicar
Marko Cortés visita hoy el Palacio de
Cobián. Emprende, cuando ya la admi
nistración pasó ta mitad del camino, el
diálogo de alto nivel del PAN con el go
bierno de la 4T.

Los buenos oficios de Santiago Creel
y la confianza que genera un político
como Adán Augusto López, hicieron
posible el encuentro.
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Hay quien dice que ri diálogo llega
demasiado tarde, pero que los conten
dientes dialoguen es la esencia de la
democracia.

Una vez que concluya el diálogo en Bu
carel i, Marko Cortés tendrá que reu
nirse con sus aliados del PRI y del PRD,
que ven con cierto resquemor su pre
sencia, sin ellos, en la Secretaría de
Gobernación.

Aliado de los ciudadanos
Raymundo Martínez Carvajal tomó
protesta como acalde de Toluca con un
invitado de lujo, el gobernador del Es
tado de México, Alfredo del Mazo.
Se trata de un cuadro sobresalien

te emanado del gabinete de Del Ma
zo que durante su toma de protesta
se comprometió a impulsar, desde el
Ayuntamiento, la reactivación econó
mica de Ja capital del estado ya es
tar, invariablemente, al lado de los
ciudadanos.

Martínez Carvajal reconoció que la
pandemia golpeó a Toluca como a
todas las ciudades del país, pero la
fortaleza de ánimo de los habitantes

hará posible el resurgimiento.
Se comprometió a eliminare! lastre de
la violencia feminicida, porque con
forma una realidad inadmisible y To
luca necesita a sus mujeres libres, sa
nas y felices.

Metepec, segu ir á innovand o
El triunfo electoral del reconocido em

presario Fernando Flores en Metepec
generó altas expectativas entre la po
blación que espera que, de la mano de
Flores, Metepec se transforme en uno de
los mejores municipios del país.
Ernesto Memer, secretario General de
Gobierno, fue el encargado de tomar
le la protesta. Flores recordó que fue
candidato de unidad, de manera que
no solo lo respaldó el PRI, sino tam
bién el PAN y el PRD, con lo que se
logró construir una amplia mayoría.
Reconoció que la entidad tuvo un seve
ro declive en materia de seguridad, por
lo que su prioridad será devolverles la
paz a los habientes utilizando tecnolo
gía de vanguardia y con una coordina
ción efí ciente con ios gobiernos estatal
y federal.

Aspe rezas limad as
Durante el fin de semana corrió la

versión de que el nombre de Julio
Scherer dejará de aparecer en las in
vestigaciones que realiza la FGR.
La Fiscalía tiene varias investigaciones
en curso y en algunos expedientes se in
tentó colar el nombre del ex consejero ju
rídico de la Presidencia de la República.
Las indagatorias no concluyen, por su
puesto, pero la idea es que nadie trate
de salpicar a Scherer *
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SUBE V BAJA

El jalisciense ya es considerado leyenda
por la temporada que realizó y porque
ayer fue clave para que su coequipero
Verstappen ganara el Gran Premio de
Abu DhabL

El ultr aderechista regresa a América La
tina para seguir tejiendo su "alianza de
patriotas". Se reúne con Jair Bolsonaro,
para lanzar ataques contra Lula y la ame
naza "narcocomunista"
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Sociedad escindida, adhesiones cambiantes

1 desempeño de López Obra
dor como gobernante lo res
palda la mitad de ios mexi
canos. Sólo el 37% conside

  ra que el país marcha por el
rumbo correcto, en tanto que para el 45%
vamos por el camino equivocado. La ma
yoría de los ciudadanos respalda a la de
mocracia pero las pulsiones autoritarias
han crecido.

La polarización de la sociedad tiene
inflexiones y matices. La opinión favora
ble a López Obrador "como persona" ha
oscilado del 71% en diciembre de 2018,
al 47% en marzo de 2020 hasta, ahora,
el 54%, Pero cuando se pregunta la opi
nión acerca de AMLO "como gobernan
te", las respuestas favorables en los mis
mos meses han sido del 58%, al 42% y
ahora 49%. En otra pregunta, sobre el
desempeño de López Obrador "como pre
sidente" y no "como gobernante", las res
puestas favorables ascienden aproxima
damente cinco puntos [en esta ocasión,
hasta el 54%).

Estos son algunos de los hallazgos de
la encuesta nacional GEAISA levantada

del 20 al 22 de noviembre y que se publi
có la semana pasada. Como forman parte
de una serie que ya lleva varios años, esos
resultados permiten apreciar variaciones
en la opinión de los mexicanos.

Cuando las encuestas indagan acerca
de la aprobación a un gobernante, pue
den magnificar la división de opiniones
en dos campos. Por eso es muy útil la pre
gunta de GEAISA cuando averigua si la
aprobación a López Obrador es incon
dicional, o condicionada. En la encues
ta más reciente sólo el 13% aprueba de
manera incondicional el desempeño del
presidente. Esa aprobación, que expresa
el respaldo duro a favor de AMLO, había
sido del 30% en marzo de 2019 y descen
dió ai 16% un año más tarde, pero nunca
había sido tan baja —13%— como en no
viembre pasado.

En cambio el porcentaje de los mexica
nos que le dan al presidente una "aproba
ción condicionada" nunca había sido tan

alto: era del 36% en marzo de 2019, 31%
en marzo de 2020 y ahora es del 41%.
La gran mayoría de quienes expresaban
una incondicionaiidad absoluta al trabajo
del presidente la han modificado por una
aprobación condicionada.

¿Por qué aprueban, quienes así lo ha
cen, la gestión del presidente? De las
opciones que les presentó la encuesta,
el 33% dice que lo respaldan porque
López Obrador tiene buenas intenciones,
el 18% respondió que porque ha tenido
buenos resultados y otro 18% Toma esa
decisión porque los programas sociales

del presidente benefician a su familia.
Es decir, el respaldo de los ciudadanos
que consideran que AMLO tiene buenos
propósitos es casi equivalente ai de aque
llos que avalan esa gestión por sus re
sultados, ya sea generales o que les han
convenido directamente.

Cuando les preguntan cuál es el prin
cipal problema del país, el 33% responde
que es la seguridad. Pero el 48% dice que
la seguridad es el problema principal en
su colonia o localidad. Sin embargo só
lo el 26% estima que la inseguridad en
su colonia es hoy mayor que hace medio
año. Es decir, la inseguridad que ya exis
tía no se ha resuelto y la desazón que se
mantiene por esa causa se experimenta
más en el entorno inmediato, que en la
opinión sobre el panorama nacional.
Casi la mitad de los mexicanos, el

47%, desaprueba las acciones del gobier
no para combatir al crimen organizado.
Esa opinión la tenía el 28% a comienzos
de 2019 y ha crecido desde entonces. La
inquietud por ese tema, conduce al 69% a
considerar adecuado que la seguridad pú
blica esté a cargo de las fuerzas armadas.
En ese y otros asuntos, hay una inquie
tante deriva hacia posiciones autoritarias.

La encuesta CEAISA, dirigida por Ri
cardo de la Peña, reitera la pregunta clá
sica para estimar el compromiso con la
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democracia ("¿usted cree que la demo
cracia es preferible a cualquier otra for
ma de gobierno o que en ocasiones un
gobierno autoritario puede ser preferible
a uno democrático?"). El 58% que opta
por la democracia es el mayor porcentaje
por esa alternativa en los años recientes.
Se trata de una plausible reivindicación
de la democracia, a pesar de todas las in
suficiencias que pueda tener. Pero tam
bién ha crecido el porcentaje que prefe
riría el autoritarismo y hoy liega al 38%
(icasi 4 de cada 10 mexicanos!). Posible
mente quienes responden así no com
prenden cabalmente qué significa un go
bierno autoritario; quizá creen que auto
ritarismo es ejercicio de la autoridad y no
el exceso en su aplicación. Como sea, en
el transcurso de los tres anos recientes

la preferencia por el autoritarismo se ha
incrementado del '18% a ñnes de 2018, a
25% a mediados de 2019 y 36% hace un
año, para llegar al actual 38% en la mul
t¡citada encuesta.

El reconocimiento al Instituto Nacio

nal Electoral (cuando se pregunta sí esa
institución cumple su función de manera
adecuada} saltó del 47% en el trimestre
anterior, al 73% en la encuesta difundi
da este diciembre. Las descalificaciones
dei presidente y Morena contra la autori
dad electoral no han calado en el ánimo
de los ciudadanos. Lo más significativo
es que quienes han aumentado su opi
nión favorable al INE son simpatizantes
dei gobierno. Según la encuesta, el 84%
de aquellos que respaldan a partidos de
la coalición gobernante consideran que
el INE sí cumple sus funciones de mane
ra adecuada. Entre ios simpatizantes de
partidos de oposición esa opinión la com
parte el 62%,

En la evaluación ciudadana de López
Obrador todavía hay un fuerte ingredien
te de anhelos que no se confrontan con
el desastre que ha sido la primera mitad
de su gestión. La coraza de confianza y
esperanza que le permitió ganar la elec
ción de 2018 todavía se mantiene, pero
es más débil y no alcanza a cobijar a su
gobierno. Cuando se pregunta a los ciu

dadanos su opinión sobre la labor del ga
binete presidencial, el 43% la desaprueba
y el 40% la aprueba.
El 45% de los encuestados responde

que el hecho de que AMLO sea presiden
te les provoca confianza. Otro 45%, dice
que les provoca preocupación *

ii
Casi la mitad de los
mexicanos, el 47%,

desaprueba las acciones
del gobierno para

combatir al crimen

organizado
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Ralaei CardonaEL CRISTALAZO
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Un rebaño de elefantes...

En la enorme sabiduría del Pala

cio Nacional se ha pasado por al
to el significado del elefante como
símbolo de prudencia, equilibrio y

buen juicio. En la filosofía de Indos tan,
el proboscidio le lia prestado su cabeza al
hijo de un dios, para dotarlo de la sensa
tez necesaria en el ejercicio del arte de la
política. Arte o ciencia, no sabríamos de
cirlo, pero actividad superior de la inteli
gencia humana, la política necesita fuer
za, templanza, conocimiento.

En cualquier lugar podemos hallar es
ta síntesis de lo anterior. Vea usted:

"Ganesha, conocido también como
Gane sil, Ganapati y Vinayaka, es un dios
hindú con cabeza de elefante y cuerpo
humano, hijo de Shiva y Parvati.
"Es el dios de la sabiduría, Ja inteli

gencia, la prudencia, la abundancia, la
política y los nuevos comienzos. Asimis
mo, es patrono de las artes, las letras y
las ciencias. Ganeshaes uno de los dioses

más populares del hinduismo.
"El nombre Gane sha proviene del

sánscrito gana c isa, Gana significa 'gru
po', 'multitud' o 'pueblo'; mientras que isa
es un sufijo que significa 'señor', 'amo' o
'gobernante'.

"Por ende, Ganeslia significa jefe del
grupo de seres semidivinos del séquito
de Shiva. También significa señor del
pueblo".
Obviamente sería una blasfemia atri

buirle a Ganselia el título de populista si
su nombre significa "señor del pueblo".
Hay de pueblos a pueblos y de señores
a se ilores.

Aquí sólo hay un
pueblo (quizá dos,
porque el Ejército es
pueblo uniformado]
y evidentemente só
lo un señor, y si en
el hinduismo la en

carnación divina es

un humano con cabeza de elefante, en
nuestro país el pueblo mismo es la ca
beza del gobernante quien varias veces
nos ha dicho cómo no se pertenece ni a sí
mismo sino a la gran colectividad por cu
ya respiración tumultuaria él vive y tra
baja en bien de la nación y de la historia
de la patria.

Por eso resulta muy difícil, entender
la "elefantofobia"; porqué todos los ma
les planetarios le son adjudicados a los
elefantes, quienes son (alusivamente),

perezosos, lentos, torpes, sin agilidad y
presteza en la evolución de las cosas de
la sociedad.

¿Resulta onerosa, costosa e inútil una
obra pública, tenga una o dos bocas?

Pues es consecuencia del elefante reu
mático.

¿Se mueren decenas de personas haci
nadas en un traller cuya presencia nadie

advierte, previene y
mucho menos impi
de a pesar de pasar
le por la nariz a la
Guardia Nacional?

La culpa la tie
ne el elefante reu
mático. Si las cosas

ya son graves en la incómoda y pesada
condición elefantiásica, peor todavía con
reumatismo severo, como el descrito tan
tas veces en las homilías presidenciales
donde cada cosa tiene su disculpa y ca
da error su justificación. Todo es respon
sabilidad de estos animales cuyo paseo
por el mundo se da con el envoltorio de
una lona arrugada como nos dijo Juan
José Arreóla:

"—Viene desde el fondo de las eda

des y es el último modelo terrestre de
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maquinaria pesada, envuelto en su fun
da de lona".
Lo extraño es cómo en la cima de la

obra, pública, el elefante es símbolo con
tradictorio de progreso pues ya hubo
quien quiso poner al bisabuelo mamut
como emblema aeronáutico, los jóvenes
terminan una conversación incómoda

con el imperativo, ino mamut!, porque
ya sabemos cómo el aeropuerto Felipe
Ángeles (con todo y su historia y posible
futuro de elefante blanco), quedará asen
tado sobre un cementerio de mamuts.

Y si en los tiempos del neoliberalismo
los elefantes podían balancearse sobre
la tela de una araña, en el indetermina
do número progresivamente acumulati
vo del juego de los niños, hoy como cosa
de niños los tenemos mamuts en el ae

ródromo, entre paleontólogos y contro
lado res aéreos.

Hay también un mamut dormido en el
Metro precisamente en la estación Talis
mán, y resulta inevitable la imagen del
ciclorama en el Museo Nacional de An

tropología de los cazadores de lanudos
habitantes de los valles mexicanos, en
amago tumultuario contra los gigantes
colmilludos»
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"Lo que está pasando con la
reimplementación del programa
Quédate en México, que nos coloca
prácticamente en un tercer país
seguro, no ha sido del todo
aclarado por la Cancillería", dijo ayer
RICARDO MONREAL ÁVILA, en Los
Cabos, Baja California Sur, a donde
acudió a la presentación del Tercer
Informe de Actividades de la

senadora Lucía Trasviña

Waldenrath y del senador Ricardo
Velázquez Meza, donde afirmó que
ese tema se analizará en la Cámara

de Senadores en estos días.

Fecha: 13/12/2021

Página: 2

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,830

Página 4 de 5



"En el Senado de la República, vamos a
citar a comparecer a los responsables
del Instituto Nacional de Migración y de
la política migratoria que se lleva a ca
bo", afirmó el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado. "Nos

parece delicado porque tenemos que
ver, con toda seriedad, ¿qué está pasan
do con este tipo de circunstancias?,
¿quién solapó o quién trafica con los in
documentados?, ¿qué redes tan pode
rosas permiten eso? y que se han puesto
en evidencia en esta tragedia; en el
mundo están reclamando la aclara

ción", cuestionó, sobre el accidente en
Chiapas del que nadie en el gobierno se
hace responsable.

Que Marko Cortés Mendoza encabezará
hoy la delegación de panistas ante el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López, para abrir la posibilidad de un
diálogo del presidente López Obrador
con el principal partido de oposición.
Los panistas llevan muchos temas en
cartera y lo más probable es que no se
puedan desahogar en una mañana, por
lo que la reunión será más bien un sím
bolo de apertura.

Los observadores políticos han hecho
notar que desde el presidente Gustavo
Díaz Ordaz ningún otro presidente se
había negado ya no digamos a negociar,
sino ni siquiera a dialogar con la oposi
ción. En una democracia el diálogo y la
negociación son fúndamentales. Desde

que el PRI dejó de ser el partido hegemó
nico, las minorías siempre habían tenido
capacidad de influir en las políticas pú
blicas. Veremos qué pasa con el PAN.

Este fin de semana, durante la Asamblea
Nacional del PRI, el gobernador Alejan
dro Murat y el exdirector del IEEPO,
Francisco Ángel Villarreal, se dejaron
ver muy cercanos e incluso compartie
ron una fotografía en la que, con la ima
gen de Luis Donaldo Colosio de fondo,
llamaron a la unidad de ese partido du
rante los próximos procesos electorales.

"La unidad de la militancia, la lealtad al

partido, el respeto a los procesos demo
cráticos y a los estatutos y principios del
PRI, la honestidad, el valor y el deseo de
servir para construir un mejor porvenir
son nuestra base", señaló en sus redes
sociales quien se siente como el candi
dato tricolor para suceder a Murat Hino
josa en el encargo el próximo año.

Por los recientes hechos violentos que
han tenido lugar en el Caribe mexicano,
hasta esa zona llegó ya el batallón de la
Guardia Nacional y Seguridad Turística
para hacer recorridos en todas las zonas
recreativas. Asimismo, se comenzará a
capacitar a funcionarios y a cuerpos de
seguridad para actuar con mayor velo
cidad y agilidad ante cualquier llamado
de emergencia que se reciba en aquel
destino.
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Luces y sombras
que ve la Coparmex
"La evaluación que hacemos desde Coparmex es de luces y
sombras", dice Fosé Medina Mora, presidente nacional de la
Confederación Patronal de la República Mexicana, cuando le
preguntamos por los tres primeros años del gobierno de An
drés Manuel López Obrador. "Por un lado, coincidimos en que
había que poner primero a los pobres, dado que el SO por
ciento de los mexicanos vive en condición de pobreza. Sin
embargo, cuando vemos el reporte de Coneval, que dice que
en lugar de disminuir la pobreza va subiendo, pues requiere
una revisión, ya que, si realmente queremos que primero sean
los pobres se tienen que reevaluar los programas sociales".

Por otro lado, dice que coinciden en la lucha contra la
corrupción. Es una bandera que tienen levantada en Copar
mex desde antes de esta administración.

"Sin embargo, cuando vemos el resultado de esta agen
cia internacional que mide a los países, de acuerdo con su
nivel de corrupción, en donde hemos perdido lugares, es
decir, somos ahora un país en donde hay más corrupción de
la que había antes, pues consideramos que necesitamos un
compromiso mayor, y que nos ayude a bajar los índices de
corrupción. Por otro lado, coincidimos en la necesidad de la
austeridad, pero tiene dos partes, efectivamente que no se
gaste superfluamente, pero por otro lado que se gaste, se
invierta en lo que es necesario, y en esa parte creo que nos
quedan a deber", explica el empresario mexicano.

Recuerda que la caída de la economía en el 2020, de 8.3
por ciento, es el doble de lo que cayeron los demás países
del mundo, y tiene que ver con que otros países inyectaron
recursos para que no fuera tan profunda la caída y para que
se pudiera reactivar la economía. Hay muchos países que
ya recuperaron el nivel que tenían previo a la pandemia, en

nuestro país todavía nos hace falta. "Ahí nos quedaron a
deber en recursos, sobretodo para la micro y pequeña em
presa, en donde inclusive para el presupuesto 2022, los re
cursos que había para ese rubro ya los quitaron, de tal ma
nera que será mucho más difícil la reactivación económica,
en la parte sobretodo de la micro y pequeña empresa, nos
parece también que la escasez de medicamentos y la lenti
tud en la aplicación de las vacunas, pues, incide en la parte
de salud".

En las empresas para seguir operando, señala, tienen
que cuidar en primer lugar la salud de los colaboradores,
seguirlos cuidando, pues surgen nuevas cepas, y al mismo
tiempo cuidar la salud de las empresas.

"Esa es una evaluación general en cuanto a luces y som
bras que vemos en estos tres años", dice losé Medina Mora.

Parte de las sombras, agrega, es la inseguridad, que afecta
mucho a las empresas. "Que haya tanta inseguridad en el
transporte de las personas y en el transporte también de las
mercancías de las empresas, afecta a la economía".

Lo más grave es que, en los siguientes años, volveremos a
un crecimiento de 2 por ciento. "Se había criticado que la eco
nomía solamente crecía 2 por ciento, y en el primer año de
esta administración, pues el crecimiento fue cero. Claro, des
pués vino la pandemia, y como ya comentamos la caída de 8 .3
es el doble de lo que cayeron otros países".

Es necesario invertir en infraestructura, pero si ese dinero
se concentra solamente en cuatro obras, no se logra la recupe
ración en todo el país. En esas zonas se sobrecalienta la eco
nomía, y en el resto del país no hay reactivación.

Y no hay crecimiento.
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Üfe Sacapuntas
Despiden al último charro
Políticos de todos los colores y partidos, desde el
presidente López Obrador hasta Claudia Sheinbaum,
gobernadores, legisladores y secretarios de Estado
publicaron mensajes para despedir al último charro
de México, Vicente Fernández, a quien desde ayer
millones rinden homenaje en Jalisco, el país entero y
varias partes del mundo.

Ruta 2022
Con excepción de Aguascalientes, Morena sigue9 dominando de cara a las elecciones de 2022 en seis

estados. Con base en segunda encuesta de Opinión
Pública, el partido que dirige Mario Delgado adelantaMario
en Durango, Tamaulipas, Hidalgo y Oaxaca. QuintanaDelgado
Roo, con 9 puntos de diferencia, es la entidad con el
menor rango frente al PAN.

AI diablo el neoliberalismo
Sonoras carcajadas se escucharon en el círculo rojo,
tras enterarse de que el PRI será ahora un partido
de centro izquierda y, según su coordinador en la
Cámara de Diputados, Rubén Moreira, le dieron ya
una patada al neoliberalismo. Lo que hace pensar
a muchos que buscan justificar su entrega a la 4T.
¿Será?

Se agota el tiempo
Al Congreso de la CDMX le quedan dos días para
aprobar el Paquete Económico 2022, aunque el
15 de diciembre podrían parar el reloj legislativo.
Pero quienes afilan el lápiz son los morenistas, que
coordina Martha Avila, que "mejoran la redacción",
para imponer un gravamen a plataformas digitales.

Nueva integrante
Loretta Ortiz inició funciones ayer como ministra de la
Suprema Corte de Justicia y, vía redes sociales, destacó
ser la cuarta mujer que en estos momentos ocupa un
espacio en el máximo tribunal, y la décimo cuarta en su Loretta
historia. Dijo además que asume con responsabilidad Ortiz
un gran compromiso con México, mismo que honrará
en su labor como jueza constitucional.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador ha
presentado el proyecto como el "mas grande de
creación de empleos en la historia de México"

I aumento de la temperatura planetaria, el
deterioro acelerado ele los ecosistemas

| j terrestresymarinos.yla pérdida alarmante
de la biodiversidad están despertando la
conciencia mundial sobre los enormes

costos generados por la exclusión de la
conservación de la naturaleza en los mo

delos de desarrollo económico, neoliberales y de otro tipo, que
han predominado desde la Revolución Industrial. Las crisis
ambientales concurrentes llaman a la creación de un nuevo

paradigma de desarrollo, en cuyo centro esté la conexión entre
naturaleza y el ser humano como elemento imprescindible
para la prosperidad sostenible.

Sembrando Vida, el programa emblemático de la 4T, que
también se ha propuesto a EU como una solución a la emi
gración Centroamericana, pudiera ser precursor del nuevo
y necesario paradigma de prosperidad sostenible. Y es que
su objetivo es la reducción de la pobreza rural en zonas con
una alta biodiversidad, ofreciendo subsidios a productores
rurales que planten árboles frutales o maderables para la
restauración de tierras degradadas. El presidente Andrés

Manuel LópezObradorha presentado
al programa como el ''másgrandede
creación de empleos en la historia de
México" y el de "reforestación más
grande del mundo". Hasta ahora, en
Sembrando Vida participan 400 mil
campesinos, con una inversión anual
de 1,300 millones de dólares, no efec

  tuada, según AMLO, "ni por los países

con más recursos en el mundo, con
todo respeto ni Estados Unidos, ni Canadá, ni China, ni Rusia".

Sin embargo, Sembrando Vida ha generado un gran escep
ticismo entre expertos y ambientalistas, pues evaluaciones
preliminares señalan que los subsidios pueden estar creando
incentivos para la cleforestación. El gobierno pudiera disipar
esta desconfianza e incluso generar beneficios adicionales
para los participantes del programa, si este adoptara sistemas
de medición, verificación y reporte que ofrezcan información,
de manera transparente y oportuna, sobre sus resultados.
Hacerlo permitiría vincular los proyectos ele Sembrando Vida
con los mercados de emisiones de carbono globales, que
recibieron un nuevo impulso en los acuerdos de la reciente
cumbre climática de Glasgow. Con ello, se asegura rían ingresos
adicionales y de más largo plazo para los campesinos que
cumplan con el objetivo de la reforestación La transparencia
y la confianza en el programa pudiera lograrse si el gobierno
se aliara, por ejemplo, con iniciativas como Climate TRACE,
una coalición cleONCs.empresasy universidades, apoyadas
por Al Gore, que usa tecnologías avanzadas para la identifica
ción de las fuentes de emisiones de carbono en gran detalle,
o Earth Now que, apoyado por Bill Cates, ofrece imágenes
satelitales de la Tierra a una resolución muy detallada con
el fin de documentar, entre otras cosas, la deforestación o
la pesca ilegal.
El programa

emblemático de
la 4T se le

propueso a EU
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• Max Verstappen es
campeón de la Fórmula 1
luego de una intensa
campaña de tú a tú contra
Lewis Hamilton. El ho

landés logró terminar con
siete años de dictadura de

Mercedes en la Fl.

• El excoordinador de

Fútbol Base en Bar^a y de
desarrollo deportivo en
Chivas, Albert Benaiges,
fue acusado de abuso se

xual a menores mientras

era profesor de educación
física en el club español.

• Kimberly Potter, agente
policial de EU, confun
dió su arma de cargo de
electrochoques con una
pistola real y terminó dis
parando por error contra
un hombre afroamericano

de 20 años en Minnesota.
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La lucha de egos fue la constante en las ceremonias
de diversos municipios, para quienes aspiran a
contender por la gubematura mexiquense en 2023

tirante la semana que recién concluyó, un
número importante de alcaldes mexiquen
ses, que triunfaron en el proceso electoral
del pasado 6 de junio, rindieron su respec
tiva protesta de ley y se declararon listos
para asumir el cargo el próximo 1 de enero.

La lucha de egos fue la constante du
rante las ceremonias, que sirvieron también como pasarelas
políticas para quienes aspiran a contender por la gubematura
en 2023.

El aplausómetra estuvo a todo lo que da. Por un laclo,
Enrique Vargas del Villar, exalcalde de Huixquilucan y actual
coordinador de los diputados locales del PAN, se confirmó
como el activo panista con mayor reconocimiento entre el
electorado de ese partido en el Estado de México,y a quien la
mayoría ele los presidentes municipales emanados de Acción
Nacional le rindieron pleitesía y reconocieron su liderazgc
durante sus tomas de protesta.

Lo mismo sucedió con actores priistas, quienes también
mostraron músculo, como el secretario general de Gobier
no, Ernesto Nemer Álvarez, quien evidenció un liderazgo

político nato en los municipios a los
que acudió en representación clel
gobernador Alfredo Del Mazo Maza.
Lo mismo que pasó con el coordi
nador de los diputados clel PRI en
el congreso estatal, Elias Rescala
Jiménez, a quien Marco Antonio
Rodríguez Hurtado, alcalde electo
ele Tlalnepantla, reconoció y tuvo

palabras de agradecimiento durante su toma de protesta.
"De no ser por ti amigo, yo no estaría hoy aquí celebrando
este triunfo", le dijo.

Volviendo a los municipios, muy sobrada se le vio a la
alcaldesa ele Tultitlán, Elena García Martínez, el pasado
sábado durante su toma de protesta y a la que asistió Ernesto
Nemer, en representación del mandatario estatal.

Podríamos clecir que la morenista armó su fiesta aparte,ya
que no permitió que el secretario general ele Gobierno, como
lo establece el protocolo político, le tomara la respectiva pro
testa ele ley; pero fue más lejos, al jurar lo hizo "levantando
la mano izquierda".

Prevaleció la sensatez en Nemer durante el "acto pro
tocolario", celebrado en el municipio ele Tultitlán, quien al
hacer uso ele la palabra invitó a la alcaldesa a encabezar ele
forma semanal la reunión de gabinete ele construcción ele la
paz en lo que corresponde a su municipio, tal y como hace
el Presidente ele la República y el gobernador ele la entidad.

La falta ele tablas políticas y el afán ele protagonismo ele
Elena García dieron la nota.

LA DE HOY: El pasado sábado durante su toma de pro
testa, Pedro Rodríguez Villegas aseguró que Atizapán de
Zaragoza volverá a ser el municipio más seguro clel Estado
de México, como lo fue durante su gestión ele 2013 a 2015 y
agradeció la confianza de los atizapenses, ante quienes indicó
que la administración que encabezará a partir clel 1 de enero
se caracterizará por el trabajo, la coordinación y la honradez.
HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (3P0LIGRILLA1
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ice el dirigente priista Alejan
dro Moreno, Alito, que tiene con
qué ser candidato a la presi
dencia en 2024. Al margen ele
su ENOOORME AUTOESTIMA,
habrá que ver qué dicen PAN
y PRD, si es que quieren ir en la

coalición Va por México, que algunos resultados
les ha ciado.

*La tragedia que dejó al menos 55 migrantes
muertos en Chiapas dejó al descubierto la in
eficacia y podredumbre ele instituciones como
Migración, Guardia Nacional, policías estatales
y municipales que, en contubernio con grupos
del crimen organizado, tienen en un puño la vida
y los dólares ele miles ele inocentes
que transitan a diario por caminos y
brechas mexicanos. Sobrevivientes

han revelado que esta vez pagaron
11 mil dólares por adulto y cuatro mil
por menor para ser cruzados por
territorio mexicano. Esa desgracia
muestra que la política migratoria
ele nuestro país es inhumana con los
migrantes pero sumisa y agachona con Estados
Unidos que nos sigue usando como patio trasero
y guardería ele migrantes en espera ele entrara la
tierra prometida. El tráilerde la muerte es sólo un
botón de muestra de lo que ocurre cotidianamente
con milesquepagan muchoclineroporcruzaral
norte,y los que faltan por llegar. Lo bueno es que
en México ya no hay corrupción.

"Con una inflacióncle7.37porciento,quepo
dría llegar a fin de año muy cerca ele 8 por ciento,
en lo que algunos economistas ya consideran
estanflación, seguramente este próximojueves
el Banco ele México tendrá que subir 25 o hasta
50 puntos base la tasa ele interés de referencia.
Para enfrentar la situación, el presidente López
Obrador decide colocar como gobernadora del
banco central a su incondicional Victoria Ro

clríguez Ceja, sin experiencia ni conocimientos
monetarios. ¿Qué puede salir mal?

"Como era de esperarse, el Tribunal Electo
ral federal ordenó suspender la difusión de los
promocionales de Morena que engañosamente
ir vitan a participar en la "ratificación" del man
dato del presidente López Obrador, cuando en
realidad se trata de una REVOCACIÓN, consulta
que para que pueda llevarse a cabo deberá reunir
un mínimo de 2.7 millones de firmas antes del

próximo 25 de diciembre. Desesperados, ope
radores morenistas han obligado a burócratas
y adultos mayores a firmar bajo amenaza de
quitarles empleo o ayudas, se presentan en do
micilios con argumentos falsos como que "el

INE quiere correr al Presidente" para
persuadir incautosyya solicitaron al
Trife posponer la consulta al 10 de
abril, pero el tiempo se agota y hasta
hace unos días llevaban apenas un
26 por ciento del apoyo necesario.
No ajenos a las trampas, a los pro
motores ele la consulta en el INE les

ha rechazado al menos 10 mil 142

firmas, porque corresponden a ciudadanos que
ya fallecieron, que han perdido sus derechos
electorales por una resolución judicial o porque
presentaron una credencial duplicada. Como sea,
evitar el ejercicio de REVOCACIÓN de mandato,
e permitirá al pueblo (AMLO dixit) ahorrarse al
menos tres mil 830 millones de pesos que sólo
servirían como propaganda política en favor ele
Presidente, lo que es absolutamente innecesario.

*Han muerto dos graneles. Vicente Fernández,
i icia su leyenda como el más gránele cantante
ele música ranchera ele las últimas seis décadas.

Carmen Salinas, actrizy mexicana que defendió
al género femenino y sus propias convicciones.

La política
migratoria es
inhumana con

los migrantes

ENRMUZ@HOTMAIL,COM /
@EN WQUEMUNOZFM
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Entre los ex mandatarios existe inconformidad
de cómo se están manejando las cosas desde la
dirigencia para definir la candidatura

n el grupo Unidos X México, conformado
por ex gobernadores del PAN, están cons
cientes del riesgo que está representando
la división interna en el partido para retener
la gubernatura en Aguascal ¡entes, por lo
que, a manera de un llamado a la unidad,
intentan llenar el vacío del liclerazgo de

Marko Cortés, presidente nacional del albiazul.
Entre los ex mandatarios Marco Antonio Aclame, Francisco

Barrio Terrazas, Fernando Canales, Alberto Cárdenas, Marcelo
de los Santos, Ignacio Loyola, Miguel Márquez, Carlos Medina,
Juan Manuel Oliva, José Guadalupe Osuna, Patricio Patrón,
Francisco Javier Ramírez, Juan Carlos Romero Hicks y Ernesto
Ruffo, existe inconformidad de cómo se están manejando las
cosas desde la dirigencia para definir la candidatura, pues los
mensajes de que Tere Jiménez será la elegida cualquiera que
sea el resultado al medir la popularidad de ella y de su com
pañero Tono Martín del Campo, el otro aspirante y quien en
estudios de opinión sale con mejBr calificación que la diputada.

El comunicado emitido ayer, supuestamente a la opinión
pública, aceptan los ex mandatarios firmantes fuera de gra

badora, es más bien una medida de
presión y una advertencia a la pre
sidencia nacional de su partido paraAcepta que
que saque las manos y deje de incliAguacalientes
narse a favorde uno de losaspirantes.es la única

"Por fortuna, las dos alternativasentidad capaz
planteadas para encabezar la prode ganar puesta c!e Acción Nacional: la clipu

  tada Teresa Jiménez y el senador
Antonio Martín del Campo, cuentan

con el conocimiento, el reconocimiento, la experiencia y la
trayectoria suficientes para la postulación. Los ex gobernadores
del PAN (Unidos X México) hacemos un vehemente llamado a
la unidad y congruencia del panismo ele Aguascal ¡entes para
respaldar la mejor decisión", dice el comunicado.

Una grabación divulgada hace unas semanas exhibió para
unos el pesimismo, mientras que para otros, la realidad ele
Marko Cortés durante una reunión con militantes panistas ele

acepta que es la única entidad capaz
estarán en disputa el 2022y al mismo
trabajo realizó labor de operación en
está en la mira no sólo de ex gober

mandatarios en funciones, con
eje de la unidad para consolidarse
fuerte
candidato al gobierno de Aguasca
para Marko Cortés en su Waterloo

resultados electorales del próximo año.
que vive México con un gobierno

de la dirigencia del partido, así como
ele los contendientes, responderle

democrática, generosidad política y en
comunicado que lleva claro destinatario.

• ••

Córdova, presidente del INE, tiene
para la consulta de revocación de
dos mil 300 mdp para realizarla.
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Es una experto en inteligencia estratégica, tiene
profunda sensibilidad en el manejo de la opinión
publica y cuenta con el respaldo del Presidente

osa Icela Rodríguez es la primera mujer
en ocupar el más alto puesto en materia
de seguridad del país. Pero más allá de la
cuestión de género, es mucho más impor
tante conocer cómo es que llegó a ocupar el

=1 cargo más importante dentro del gabinete
ele seguridad del gobierno de la República.

En los estudios de las instituciones ele gobierno es fun
damental analizar el perfil de los actores principales de una
política pública. En este sentido, en el análisis de la semblanza
y desarrollo de cualquier líder se deben analizar su trayectoria
personal, académica, profesional y política.

Perfil personal. Rosa Icela es potosina de nacimiento, sin
embargo, forjó su vida profesional en la Ciudad de México. La
señora secretaria vive en la alcaldía Benito Juárez, bastión
panista y de tradición conservadora, pero ella es profunda
mente progresista en términos sociales.

Perfil académico. Es periodista de profesión y eso la hace
teneruna sensibilidad socialy política que pocos colegas suyos
pueden tener. Ella es egresada de la Escuela de Periodismo
Carlos Septién García, la cual es la máxima casa de estudios

en la materia.

Fecha: 13/12/2021

Página: 12

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Cuarto de Guerra / Gerardo Rodríguez

Gerardo Rodríguez

Costo: 15,701

Página 9 de 21



Perfil profesional. Rosa Icela
además de ser una periodista de
formación es una mujer con visión
de Estado, no nos equivoquemos. La
señora secretaria ha tenido cargos
del más alto nivel en materia de go
bernación, inteligencia estratégica,
manejo de centras penitenciarios lo
calesy federales, así como ele manejo

ele cuartos de guerra electorales. Sustituyó a Alfonso Durazo
en la coordinación ele los esfuerzos nacionales ele seguridad
pública. Durazo tenía fuertes fricciones con sus contrapartes
en el gabinete, según cuentan varias fuentes gubernamentales
Por lo anterior, el arribo ele Rosa Icela como coordinadora del
gabinete ele seguridad se cía en una muy buena coyuntura.

Perfil político. La secretaria además ha demostrado capa
cidades ele administración pública clestacables. En menos ele
cuatro meses logró las reformas legales que consiguieron la
transferencia ele responsabilidades ele la SCT a la Semar ele la
administración ele los puertos marítimos. Aunque la relación no
es fácil en un gabinete formado por varones, la señora secre
taria ha sabido conducir sus trabajos ele manera eficaz según
va rias fuentes consultadas. Esto demuestra que el género no es
un problema para coordinar un gabinete ele seguridad naciona

A ella no le interesa la política partidista, por lo que ha recha
zado en varias ocasiones cargos ele representación popular.
Es una experta en inteligencia estratégica, tiene sensibilidad
en el manejo ele la opinión pública, y lo más importante, cuenta
con el respaldo del Presidente. Ella es uno ele los activos más
relevantes ele la 4T. Portado lo anterior y sin importar quien
sea la candiclata o candidato de Morena en 2024, es seguro
que Rosa Icela estará considerada en su equipo de gobierne

AGENDA ESTRATÉGICA: A 20 años de los atentados del
11 de septiembre de 2001, sugiero la serie de Netflix Punto

ele inflexión: el 115 y la guerra contra el terrorismo.

Es ¡a primera
mujer en

ocupar el más
alto cargo en
seguridad

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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Enojo ij frustración provocó entre príistas el
autodestape de Alito rumbo a 2024

margo sabor de baca dejó el dirigente na
cional del PRI, Alejandro Moreno, porque la
Asamblea, celebrada el fin de semana, era
para trazarla ruta rumbo a los comicios de
los próximos tres a nos y una postura en la
relación con la 4T. Algo se esbozó de eso,
pero tocio se fue al traste por las ansias ele

novillero de Alito y sus aspiraciones presidenciales.
Enseñó el cobre. No tuvo empacho en decir lo que piensa

desde que incursionó en el PRI, allá en la década de los 90:
quiere ser Presidente de México. Su deseo es clesmeclicloy hace
todo para conseguirlo. Desde enfrentar al joven Luis Dona Ido
Colosio Riojas, hasta poner en riesgo la alianza con PANy PRD.

No ve ni oye a la disidencia, que cada vez está más activa
formando nuevas corrientes, como el Frente Nacional por
la Refundación del PRI, dado a conocer el 1 de diciembre,
convertido ya en uno de sus mayores críticos.

Encabezado por José Encarnación Alfaro, José Ramón
Martely Fernando Lerdo de Tejada, este frente tiene la idea
de que Alito no cambia ni cambiará. Lo ve como un político
astuto y ambicioso, pero sin formación ideológica, al que el
engaño y la traición se le da de manera natural. Conside

ran que tiene un discurso viejo y sin
contenido. Y, en términos electorales,
no fue capaz de retener Campeche,La disidencia
estado que botó para venir a la CDMX.considera
Los resultados en su dirigencia, adeque tiene un
más, son los peores del partido y ladiscurso viejo y
Asamblea Nacional fue una farsa, un

sin contenido
evento sin contenido ni consecuen

cia para la reorganización partidista.
Unodelospersonajesqueacudióala

asamblea fue el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, cuyo
lenguaje corporal era el reflejo de incredulidad ele muchos
pnistas.SiaesoañadimoselrnaltimingdeAKtoparaquerertomar
de punchingbaga Colosio Rojas (criticándolo porapareceren un
sondeo de presidenciables), nada le salió bien el fin de semana.

Quiso enmendar con la memoria de Colosio, pero no pudo.
Ahora bien, si en verdad quisiera reivindicarse con el político
sonorense.si. hijo y los priislas,debería parafrasear el histórico

Colosio en 1994 en el Monumento a la
de aludir a México debería aludir al PRI.

y con sed de justicia. Un PRI
las distorsiones que imponen a la
servirla. De mujeres y hombres afli
autoridades o por la arrogancia de
PRI.

• ••

los datos que arroja la encuesta
Un caso que llama la atención es
lleva la delantera con dos fuertes
y Salomón Jara.

candidato que debe enfrentar al PRI,
conocerá pronto y quien lleva mono es

Germán Espinosa.
• ••

Nomeacuerdo:"Sabemos que el
origen de muchos de nuestros males se encuentra en una
excesiva concentración del poder".
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MAYRA
SAN ROMÁN
CARRILLO

COLUMNA | MEDINA «OPINIÓN

INVITADA

LOS RETOS
DEL
PROCESO
EN Q. ROO

I no es la pandemia por í ()\ II) 19 y el segundo
es la ¡MiríicijMición ciudadana para en frentar el
abstencionismo en cada jornada electoral

• LA DEMOCRACIA

REQUIERE SUMAR
ESFUERZOS,
PROFESIONALIZACIÓN
Y COMPROMISO

El próximo 5 de junio, las
y los ciudadanos quinta
narroenses tenemos una

cita la cual no debemos

olvidar,yes que, una parte
fundamental de la demo

cracia, es la manifestación
en las urnas. La emisión

del voto de toda la ciu

dadanía renovará en Quintana Roo la gubernatura y el
Congreso; 25 curules estarán en disputa: 15 diputados
por la vía de Mayoría Relativa y 10 ocuparán su cu.ruI por
la vía de Representación Proporcional.

Como Organismo Público Local, sabemos que cada
proceso electoral conlleva una serie de particularidades
que representan un enorme reto, y este Proceso 2021
2022 no es la excepción.

En primer lugar, uno de los retos al que nos enfrenta
remos, y que no es exclusivo ele los próximos comicios,
es la pandemia del COVID19: llevar a cabo cualquier
actividad masiva en contexto de pandemia representa
un enorme desafío, y las elecciones son una actividad
que logran mover una gran cantidad de ciudadanos y
ciudadanas.
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Es por ello que toclasy todos los servidores electorales
llevamos y nos apegamos a estrictas normas sanitarias,
sumado a lo anterior, contamos con ia experiencia del
Proceso Electoral Local 20202021, en el cual se emitieron
distintas determinaciones para garantizar no sólo una
elección apegada a la legalidad, sino también al cuidado
de la salud de la ciudadanía.

En segundo sitio, ineludiblemente tenemos que hablar
de un factor determinante en cada proceso electoral: la
participación ciudadana que ayude a enfrentar el abs
tencionismo que se presenta en cada jornada electoral,
ya que como sostiene Nohlen (2004} un abstencionismo
marcado genera una percepción de poca legitimidad, y
no únicamente hacía los o las cancliclatas electas o los

organismos públicos, sino hacia la democracia en su
conjunto.

GómezTagle (2019) afirmó que notadas las eleccio
nes son iguales para los electores, ya que se exhibe un
comportamiento totalmente diferenciado en función del
tipo de elección, sea a la gubernatura, ayuntamiento o
legislación local.

En este sentido, las sinergias que se crean con las
organizaciones de la sociedad civil, con los partidos
políticos, instituciones educativas, medios ele comu
nicación y entes públicos, son pieza clave para invitara
la ciudadanía a ejercer su voto y elegir a quienes serán
sus gobernantes.

En conclusión, la democracia requiere sumar es
fuerzos, profesionalización y compromiso que permitan
llevar a cabo procesos electorales que se desarrollen con
paz y tranquilidad, tal como ha acontecido en Quintana
Roo en los últimos años y que permiten una transición
pacífica del poder.

* Consejera presidenta del Instituto Electoral
de Q. Roa
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La senadora Ruiz Massieu toma cada vez más fuerza dentro de la
bancada tricolor en el Senado y busca posicionarse hacia 2024

ues por ahí hay otra
Claudia que quiere
ser Presidenta de la

República. Y nosólo
por su partido, sino
de un frente parti
dista másamplioy,

de ser posible, de diversos grupos de
la sociedad. Una Claudia que dirigió
al PRI, que hoy en día es senadora y
que lleva los apellidos Ruiz Massieu.

Que a lo anterior habría que agregar
que es hija del exgobernador de Guerre
ro, eventual coordinador de la Cámara
de Diputados, José Francisco Ruiz
Massieu (asesinado en esa extraña
etapa ele 1994, luego del magnicidio de
Luis DonaIdo Colosio), y también so
brina del expresidente Carlos Salinas
de Gortari Sí, la senadora Ruiz Ma
ssieu toma cada vez más fuerza dentro

ele la bancada tricolor en la Cámara

alta y hace sentir su voz en cuestio
nes importantes, como en su rechazo
anticipado a la Reforma
Eléctrica, propuesta por
López Obrador, cuando
la dirigencia de su par
tido juega o deshojar la
margarita. Claudia Ruiz
Massieu se está posicio
nanc!o evidentemente.

"Claro que me gustaría
poder ser Presidenta de
México —nos dice—, pero me gustaría
poder encabezar un proyecto más am
plio que sólo el proyecto de un partido
o incluso de un conjunto de partidos.
Me parece que los partidos somos ne
cesarios, pero creo que ya no somos
suficientes para expresar y recoger
tocia esa diversidad que hay en México"

—Pero el candidato de la alianza

PAN, PRI, PRD) va a ser ele Acción Na
cional—, aguijoneo.

La senadora ríe. "Creo que todavía
falta mucho por ver...", apunta. Pero por
supuestoqueestáconscienteque"uno
de los grandes retos de esa alianza
—o de cualquiera que se construya—,
será como poner regias para tomar
las mejores decisiones y para que los
mejores cuadros de todos los partidos
se reconozcan".

Sobre su partido, el PRI, no le asusta
que haya compañeros que quieren em
pujar al partido a una reflexión mucho
más profunda. De hecho, considera,
"sí nos hace falta. Nos hizo falta, de

alguna manera, hacerlo en 2000, en
2006. Obviamente en 2012, cuando ga
namos la presidencia otra vez, creo
que debimos haber hecho un mejor
ejercicio de entender porqué ganamos.
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Y luego, pues el terrible resultado de
2018, donde claramente el PRI no sólo
perdióla presidencia sino que tuvimos
un voto de castigo muy profundo. Y esa
circunstancia nos debió haber obligado
a un ejercicio más de confrontación
interna, en el sentido de una autocrítica
mucho más amplia y profunda".

Lamentó en ese sentido que en las
asambleas "como en la que hemos es
tado en estas semanas, no se revisaran
los estatutos...; entiendo perfectamente
que haya compañeros que sientan que
debimos haberlo aprovechado mejor".
Ruiz Massieu considera que el

priismodeCoahuila (con el gobernador
Miguel Riquelme al frente) es hoy un
gran referente para el priismo ele tocio
el país: ese priismo es al que aspiramos

a ser otra vez, porq ue es
un priismo vivo, porque
es un PRI que interactúa
permanente con sus go
biernos a nivel estatal o

municipal, pero también
con sus legisladores; es
un priismo que está en

contacto permanente
con la ciudadanía y la

ciudadanía responde con su confianza
en las elecciones, describe.

En suma, la abogada por la Ibero
se siente "muy a gusto" en el PRI. "Mi
partido es mi casa", subraya. Y aunque
Alejandro Moreno también ancla ga
noso con la candidatura presidencial
—"¡A/íto presidente!", corearon en la
Asamblea sus seguidores—, la sena
dora ha comenzado a hacer lo propio
desde su trinchera. En una de esas

veremos en cartelera —al menos du

rante un rato— un Claudia vs Claudia.
• ••

GEMAS: Obsequio de Rubén
Moreira, coordinador de los dipu
tados del PRI: "Por mandato de la

#23AscimbleciPRI somos un partido
de centro izquierda. Somos social
demócratas, feministas, ambien
talistas, enemigos de la discrimi

nación, progresistas, aliados de las
causas populares. Le dimos una
patada al neoliberalismo que nos

impusieron desde el poder".
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íoi'/fiiiVfiío Regeneración \adomil se consolida
como la opción más fuer le en cinco de las seis
elecciones ¡tara gobernador del próximo año

En la Ruta2022, los punteros
ampliaron su ventaja sobre
los demás partidos. Morena
se consolida como la opción
más fuerte en cinco de las

seis elecciones para go
bernador del próximo año.
En Aguascalientes, a pesar
de la ruptura interna por la

elección del candidato o candiclata, el PAN creció en las tendencias
del voto. Son particularmente interesantes los resultados de las
encuestas de Opinión Pública Marketing e Imagen en Quintana
Roo y Tama u lipas.

Comencemos en Aguascalientes, donde Morena va a contraco
rriente, a pesar de la guerra intestina en Acción Nacional. La disputa
ele Marko Cortés, con su candiclata Tere Jiménezcontra Martín
Orozco, y su gallo Antonio Martín del Campo, no refleja mella,
hasta ahora, en las preferencias ele los hiclrocálidos. El PAN amplió
su ventaja 4 puntos de octubre a noviembre. Morena apenas logró
un punto más y se mantiene en segundo sitio a 19 del líder. Pero,
el ganón podría ser Movimiento Ciudadano. Sí el senador Antonio
Martín del Campo no es candidato del PAN, lo más probable es
que termine siéndolo de MC. Cuando se lo pregunté en una entre
vista para República H (lunes a viernes, 20 horas por Heraldo TV),
confirmó sus acercamientos con el partido naranja y no negó que
podría ser su candidato.

• EN TAMAULIPAS TIENE

UNA ENORME VENTAJA.

MÁS DE DOS A UNO
SOBRE EL PAN, QUE
GOBIERNA EL ESTADO
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El otro resultado sorprendente es el de Tamaulipas, no porque
Morena esté lejos en la punta, sino por la enorme ventaja que muestra.
Con 53 por ciento, es donde tiene ventaja más amplia. Más ele dos a
uno sobre el PAN, que actualmente gobierna el estado, con apenas
20.60 por ciento. De octubre a noviembre, Morena creció 6 puntosy
el PAN se cayó 8. Hoy podemos pronosticar que el partido de López
ObradorarrasaráenTamaulipas.porquenitodoslosdemás partidos
juntos, incluyendo a sus aliados, podrían ganarle.

En Oaxaca, también parece un hechoque Morena ganará irreme
diablemente. De un mes a otro, amplió su preferencia en más de 10
puntos,y aunque el PRIy PAN también crecieron, la diferencia sigue
siendo muy grande. Prácticamente dos a uno sobre el PRI y más
de cuatro a uno sobre el PAN. La sorpresa, para propios y extraños,
sigue siendo Quintana Roo. En un mes, se abrió la ventaja de Morena,
sí,y el PAN bajó, pero se mantiene cerca. Los separan 9 puntos; es
el único estado donde la ventaja de Morena es cíe sólo un dígito.

En Durango, Morena metió turbo. Cuadruplicó la diferencia que
el mes pasado era de 6 puntos. Registró 27 puntos sobre el PRI,
que está empatado con el PAN, quien hoy gobierna el estado. Sin
embargo, una posible coalición opositora (PRI, PAN, PRD) podría
obligar a Morena a trabajar horas extras. Por último, Hidalgo. Morena
ampliólo puntos la preferencia electoral y el PRI, que actualmente
gobierna, cayó 5. Una vez que se conozcan nombres de los candi
datos y candidatas, esos números podrían cambiar.

Morena dará a conocer a sus candidatos en unos días más. La

coalición PRI, PAN, PRD no tiene tanta prisa y sigue negociando. Lo
más probable es que en enero se conozcan todos los nombres. El
PRD sigue con graves problemas, porque sólo en Aguascalientes
y Durango supera el 3 por ciento de la intención devoto. En los de
más, depende de las alianzas. Movimiento Ciudadano mantiene
su estrategia cíe ir en solitario y eso lo ubicará simplemente como
un espectador. En ninguno de los seis estados tiene posibilidades
reales de competir. Únicamente en Aguascalientes mantiene una
ligera esperanza, pero depende de una eventual clebacle clel PAN.
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Reforma contra banqueros
EHIIfder del Senado, Ricardo Monrtal • : •! <;n rnaivo ijet 2fji9 anunuaba
I sobre una reforma Finanoera, loa banqueros pepr.'"n d 1 grito'.

Desde "'liego que el !e&,.s"ador decía una f r,tni ,<:¡ • no Ceberian
asustarse, pues esa reforma de Morera no son ortcontra 'os
banqueros, e intíusoles adelantaba quete :ar n*j, laceante j/. t'jrrprw:
hacerla y presentarla.

Bueno, hoy después de ese compfc de espera ;u» p«j« vi prop^ Pr¿ ,•
A odre Manuel tape/ Obrador, Monrcal a sató de¡ congelador ¡ «ta '..^r 5
espera presentarla.

Es un reforma al sistema financiero mexicano para evitar abusos en cobros
excesivos al usuario pues para nadie es secreto es alto; nte~ssr> que :.e
cobran por una y mil cosas de sus productos Cancanos. Era es ¡a regu' aoón de
fondo que no creo que guste a los banqueras.

Naturalmente que esa es la Idea que Monreal gjec ,• .• el Cenareío,
que se baga una ley que permita fortalecer los reglamento? pars :a Inanr^ y el
sistema financiera en general.

Bueno, la reforma sin duda levantara ámpula en ~l sector fínanr,er pues ¡os
banqueros sin duda pegaran de gritos, pero si no fallan los pronósticos racá
quien la frene.

Monrcal adelantó que se trata de un planteamiento integra] que tiene je
con la revisión y cobras que realizan las Instituciones bancaras :ue en •:
están muy pero muy distanies al terreno internacional.

En el Senado también se presentó una reforma en maros sel pre= ders de
la Comisión de Hacienda Alejandro Armen taobre os.nv ¡re: ¿r.?*¦ a
I país y que afectaban un severo descalabro de compra venta de ; . .
Instituciones bancarias. También pegaron de gritos, pues argumentaren üue se
podia prestar a /avadode dinero.

En fin, no pierda de vista esta semana el Congreso per , MonreaJ; edí
dar la sorpresa para echar a volar esa reforma que, de crtstalci "ie r..1
tos banqueros en susjugosos y abusivos interesas que :es ropero:,:; >' "j ¦
ganancias pero con grandes beneficios para los usu¿ 5
común de los que utilizan tapetas de crédiio, préstamos que recibe",
una lasa de 90 por ciento anual, de quienes mantienen créditos ribete a j
autos, etcétera,

QUIEREN UMPIMEtPRI
Los pnistas de Alejandro Moreno "ftlito" parece qu: jiíw a a1 re.i ,t
impiar a sus malos militantes que se han despachado con ta cuchara grande.

Es decir de todos los prnstas que han uti '¿do al p: ijopara plata': r ¡
personales o enriquecimiento estaran baja upa para ¿sa m sa.: ;ia qite i
en puerta.

La diputada federal Laura Harten ¡a .'3 Asa vtflea jn;,1 Ordinaria p ..1.1:
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aseguro que hablar del futuro es retador y uñar: r op.?¡ rundJdpj.ii:'.:
G, pensar mejores las realidades pues ei país se enc.;entra ¦ n ur» ¡: • 1.
complejo de desafíos stK'iaiesyevonOn,:o,v,. uipan al Piy:;s u .'.le

Y bueno la idea de los pnistas es que ese partido se convierta en la opción
que la ciudadanía elp por sus propuestas para solucionar lo s problemas qte
aquejan a los mexicanos, pues insiste que el PRI es el partido de las masas

Bueno.tal w losprlstisitó«runTpivrniwm^jeeítctK'ariit ! te fui ¡nditi:.
qiáeren rpisaron oomo partido ei A % uti iSo del país, pero no Aitei 1 ^jMdar por
si^vtqjosvteias.irrpositx.nesyalxisodQpocier lantcn levaran al p.c, ^la.;^.Or;¡.
sobre todoconh dtlgr\ipo toaiteque^miAx 1 ¡ai'retideneia de Mt<co si 3013
con £mt|u>FMillBteyc3ones.timiTü luv.j. iiruiviii «ki 14 cimetxa.
REGUUR LEVES EN IMSS EISSSTE POR PEMSIOMES

En el IMSS de Zoé Roblado hay dos buenas noli^as, una que se han registrado
a noviembre de esta alto más de un millón M mil patrones, es decir empresas
generadoras de empleos. Con ello se superan ios 20,5 millones de empleos
registrados y con un mayor salar» a afios anteriores.

Y la segunda os que la diputada por Morena, Aiekta JLIavu quiere meter orden
en las obsoletas reglas del IMSS e ISSSTE ancestrales que frenan los accesos a
las viudas para las pensiones y recibir los beneficios.

Busca con esle paquete de reformas proteger a los cónyuges que por viudez
se quedan t¡n 1,1 indefensión al no cumplir con normas emitidas hace décadas,
vaya obsoktta:: y discriminatorias que en su momento lal vez dieron resultados.
Sarú sin duda un lema que agrupara el voto sin colores y sin partidismo, porque:
es de linte más que humano,
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jalisco: luto y fiesta

¡AyJall5co.no ta rajes!
£1 domingo fue un día de contrastes en occidente
Mtanir» al amanecer se conoció la muerte de Vicente loante "

comenzaron las manifestaciones de duelo y reconocimiento a ano de tos
más grandes (dolos que ha dado Mé^co. al anochecer el Atlas se coroné
en el fútbol mexicano,

y Jalisco no durmió.
Unos por el amado Chente y otros por la felicidad de ver a su equipo

campeón por primera ocasión ¡desde hace 70 años1
El homenaje que se le hizo ai cantante de música ranchera en el

auditorio que construyo en sus dominios en las afueras de Jalisco fue
muy em olivo.

Sobre todo cuando su hijo, Alejandro,, el único que iuvq y tiene é*••€ en
al canto, interpretó Amor de tos Dos junto a su madre, dofla Cuqurta., ai
féretro con los restos de su padre.

Por la noche. La Minerva, en Guadañara, fue escenario de festejos de
los miles de aficionados atlistas, que hasta al llanto llegaron al coronarse
su equipo.

Una Jornada pocas veces vista no sólo en Jalisco sino en el resto des
país.
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Aumento a tasas de interés
Esta semana será crucial para que el Banco de México (Banxicc1 ¡.i^iaa
un nuevo incremento de las tasas de interés para intentar frenarla
Inflación.

El miércoles pasada se conoció que la inflación se disparo hasta T.5T
por ciento, ta más alta en dos décadas, por lo que el banco central, en su
reunión de política monetaria el próximo jueves podría aumentar su tasa
de interés de referencia en 25 puntos base (,25%), según analistas,

Desde el 4% en que estaba a inicios de 2020, hoy se encuentra en 5
por ciento y bien podría cerrar el 2021 m 5,25 o 5,50 uor ciento, loque
encarece ei dinero.

¦ De todos los créditos no contr alados a lasa fija se irwrementara!a
cantidad que por concepto de interés se tenga que pa$ar. Dinero nls
caro, se escuchó en radinpasiilo

Verde, poso ¡i Govidtfl, y ta Basílica llena
¡No cabe duda que el semáforo verde es por deoi elo.

Las medidas de prevención no más no existieron o no se respetaron
en la Basílica de Guadalupe, a donde llegaron 3.5 millones de visitantes
con motivo del 12 de diciembre, día de la Virgen.

Al entrar les pedían portar cubrebocas y eran rociados con presunto
sanltizariie. del que ya se conoce su poca eficacia si se aplica de esa
manara.

V a los mismos fieles poco les Importó que hayan muerto ya 500 mil
peí sonas por Covld19 en sus diversas variantes, incluida la más reciente
Omicron, más contagiosa aunque menos letal, presuntamente.

> na sn mantendr á el semáforo, porque, como dijera Claudia
nh 1 m ",í"U'i,tí'na Ca|>lM"a0 el mis™ "«"4» »
danarn' ^ ^ ü CHfTar ni a parar la actividad, porque la economía,dallada, ya no lo resistiría,

la CDMX v dpi Vaif ^ ^ ^ 3&unía que invadido las calles de
sanitizante y psPU8S Ct"óq,,ese ^rebocas, táñase con
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El paso al frente del tricolor
El "destape" de Alejandro Mo
reno Cárdenas "Aillo", dirigente
nacional del PRI como posible
candidato presidencial rumbo a
2024 llama la atención no tanto

por el hecho en si (anteriormen
te ya lo habla "destapado" la
diputada Cynthla Castro), sino

por el momento elegido, durante
la Asamblea Nacional del tricolor,

y en pleno momento de crisis en
Acción Nacional que, en teoría
seria el partido más fuerte de
una hipotética alianza rumbo a la
sucesón presidencial La dirigen
da de Marico Cortés está cuestio

nada, los distintos grupos buscan

"bajar" al presidente nacional azul
y de paso ganar más posiciones
para mientras que de toda la
baraja de potenciales aspirantes
panistas nadie ha empezado a
despegar, por lo que en su caso,
se vislumbra una dura pugna en
una hipotética interna en el PAN
¿Y si en el PRI hubiera unidad en

cuanto a su propuesta de candida
tura? Atentos.

Paqulto el travieso
En donde no termina de cuajar el
proyecto de defensoria del pueblo
es en la CNDH. en gran parte, nos
dicen por culpa de Francisco
Correa Estiada. secretario Eje

cutivo del organismo El abogado
y auto nombrado delegado de la
4T, volvió a utilizar sus dotes de

"Pepe grillo" sobre la ombudsper
son Rosarlo Piedra para expulsar
al académico y director general
de la Segunda Vlsltadurla Carlos
Fazlo En lugar de Fazio llega
Ornar Jaime Pazarán Nieto, para
intentar tapar la crisis de derechos
humanos en las Fuerzas Arma

das y Guardia Nacional pues ese
era el encargo principal de Piedra
a Fazlo Sin embaigo, nos dicen
que Estrada Correa operó fuerte
para colocar a alguien que, si bien
carece de expertencia en la mate
ria sabe decirle que sí a todo

Cerca de la paridad
El dia de ayer. Loretta Ortiz
inició formalmente su periodo
como ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

en sustitución de José Fernan

do Franco, convirtiéndose en la

cuarta mujer en integrar el pleno
del Tribunal Constitucional lo

que es ya un avance en materia
de paridad de género En 2024.
los ministros Arturo Zaldlvar

y Luis María Astillar serán
los próximos en su periodo y
también se elegirá a un nuevo
presidente o presidenta de la
Corte. ¿Será la confirmación del

avance de las mujeres?
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LOS 10 DE LA LAGUNA
Tras la reunión del presidente

con la cúpula empresarial
para la reactivación econó
mica, en Durango hubo otra
con el llamado grupo "Los 10

de La Laguna", integrado por los empre
sarios más influyentes en la economía de
toda esa región, con el senador losé Ra
món Enríquez. Nos dicen que el encuen
tro fue sobre el futuro económico de Du

rango, La Laguna, y cómo es posible que
empresarios y la 4T hagan sinergias ha
cia el futuro en el corto y mediano plazo,
hasta un slogan salió de ahí: "Por el bien
de la gente". Podrían ser buenos augurios
para que el diálogo y la colaboración
sean lo que marque la reactivación eco
nómica en el ya muy próximo 2022.
Ayer, la organización "Que si

ga la Democracia" entregó al
INE las cajas donde, dicen,
hay un millón de firmas de
gente que sí desea la reali

zación de la consulta de revocación de

mandato. Hay ánimo de llegar a la meta,
pero se necesitan 2.8 millones de apoyos
válidos, repartidos en 17 entidades que
tengan al menos el 3% de la lista nominal
de cada entidad. Hasta ayer sólo CDMX y
Tabasco cumplieron ese requisito. ¿Y los
demás estados? Morena se está dando

cuenta de la peor manera posible que
tiene simpatizantes y su líder es muy po
pular, pero no tiene militantes.

La disputa por la explanada de
la alcaldía Venustiano Carran

za, encabezada por Evelyn Pa
rra, tiene que ver con presun
tos pagos que los comerciantes

ambulantes habrían hecho al Frente

Unificado de Comerciantes de la Repú
blica Mexicana Guadalupe Duarte A.C.,
encabezado por Sandra Duarte Ocampo,
y que ahora buscan hacer efectivos con
un espacio para vender en la romería de
diciembre. Ojo, la lideresa presentó una
denuncia por extorsión, abuso de autori
dad y amenazas contra el director de Go
bierno de la alcaldía Héctor Rodríguez en
la FGI CDMX, a quien acusó de pedirle 3
millones de pesos para dejarlos trabajar;
la respuesta de la alcaldía es que van a
enfrentar el proceso y además confron
tarán a las agrupaciones del comercio in
formal que los quieren presionar. Por lo
pronto, se quedan con el control.
PD: la A NI PAC, de Aldimir

Torres, cumplió 60 años con
ventas anuales por 368 mil
millones de pesos, la pro
ducción de más de 7 millo

nes de toneladas de plástico al año y su
presencia en más de 80 sectores pro
ductivos. Lo interesante es que van a
iniciar un programa que promueva un
cambio en la producción y consumo del
plástico en un trabajo conjunto con so
ciedad y gobierno.
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LUCES Y SOMBRAS QUE
VE LA COPARMEX

HIROSHI TAKAHASHI

La evaluación que hacemosII desde Coparmex es de luces
y sombras", dice losé Medina
Mora, presidente nacional de
la Confederación Patronal de

la República Mexicana, cuando le
preguntamos por los tres primeros
años del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. "Por un lado, coinci
dimos en que había que poner pri
mero a los pobres, dado que el 50 por
ciento de los mexicanos vive en con

dición de pobreza. Sin embargo,
cuando vemos el reporte de Coneval,
que dice que en lugar de disminuir, la
pobreza va subiendo, pues requiere
una revisión, ya que, si realmente
queremos que primero sean los po
bres se tienen que reevaluar los pro
gramas sociales".

Por otro lado, dice que coinciden
en la lucha contra la corrupción. Es
una bandera que tienen levantada en
Coparmex desde antes de esta admi
nistración.

"Sin embargo, cuando vemos el
resultado de esta agencia internacio
nal que mide a los países, de acuerdo

con su nivel de corrupción, en donde
hemos perdido lugares, es decir, so
mos ahora un país en donde hay más
corrupción de la que había antes,
pues consideramos que necesitamos
un compromiso mayor, y que nos
ayude a bajar los índices de corrup
ción. Por otro lado, coincidimos en la
necesidad de la austeridad, pero tie
ne dos partes, efectivamente que no
se gaste superfluamente, pero por
otro lado que se gaste, se invierta en
lo que es necesario, y en esa parte
creo que nos quedan a deber", expli
ca el empresario mexicano.

Recuerda que la caída de la eco
nomía en el 2020, de 8.3 por ciento,
es el doble de lo que cayeron los de
más países del mundo, y tiene que
ver con que otros países Inyectaron
recursos para que no fuera tan pro
funda la caída y para que se pudiera
reactivar la economía. Hay muchos
países que ya recuperaron el nivel
que tenían previo a la pandemia, en
nuestro país todavía nos hace falta.
"Ahí nos quedaron a deber en recur
sos, sobretodo para la micro y pe
queña empresa, en donde inclusive
para el presupuesto 2022, los recur
sos que había para ese rubro ya los
quitaron, de tal manera que será mu
cho más difícil la reactivación eco

nómica, en la parte sobretodo de la
micro y pequeña empresa, nos pare
ce también que la escasez de medi

camentos y la lentitud en la aplica
ción de las vacunas pues incide en la
parte de salud".

En las empresas para seguir ope
rando, señala, tienen que cuidar en
primer lugar la salud de los colabora
dores, seguirlos cuidando, pues sur
gen nuevas cepas, y al mismo tiempo
cuidar la salud de las empresas.

"Esa es una evaluación general en
cuanto a luces y sombras que vemos
en estos tres años", dice losé Medina
Mora.

Parte de las sombras, agrega, es la
inseguridad, que afecta mucho a las
empresas. "Que haya tanta inseguri
dad en el transporte de las personas
y en el transporte también de las
mercancías de las empresas, afecta a
la economía".

Lo más grave es que en los si
guientes años volveremos a un cre
cimiento de 2 por ciento. "Se había
criticado que la economía solamente
crecía 2 por ciento, y en el primer año
de esta administración, pues el creci
miento fue cero. Claro, después vino
la pandemia, y como ya comentamos
la caída de 8.3 es el doble de lo que
cayeron otros países".

Es necesario invertir en infraes

tructura, pero si ese dinero se con
centra solamente en cuatro obras, no
se logra la recuperación en todo el
país. En esas zonas se sobrecalienta
la economía, y en el resto del país no
hay reactivación.

Y no hay crecimiento.
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OPINION

ELECCIÓN PERDIDA
JOELSAUCEDO

Si el 6 de junio de 2021 se hubiesen celebrado elecciones
en la Ciudad de México para jefe de gobierno, Morena
habría perdido.

El resultado de la Coalición PRIPANPRD, arrojó
más de 200 mil votos por encima de MorenaPTPVEM.

Así es como se entiende la campaña adelantada de Andrés Ma
nuel López Obrador para impulsar a la Jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum como su sucesora.

La mayor preocupación del presidente y de Sheinbaum, es recu
perar la capital del país perdida durante la elección de este ano.

Además, la coalición Va Por la Ciudad de México estuvo a punto
del triunfo en dos alcaldías más, lo que habría arrojado una victoria
en 13 demarcaciones.

Los analistas atribuyen dicha victoria a la clase media, con la
que se peleó el presidente.

Es decir, la clase media que lo llevó al poder, será la que lo saque
de Palacio Nacional en 2024.

De hecho, en la elección de este ano Morena triunfó en más
gubernaturas que la alianza Va Por México.

Pero los datos duios dicen lo opuesto, esta alianza logró a nivel
nacional 2.5 millones de votos más que Morena y aliados.

La suma de los votos de la oposición fue de 23.5 millones de
votos, contra 21 millones de sufragios de MorenaPTPVEM.

Lo anterior, se puede constatar con el triunfo de la oposición en
28 de las 39 ciudades más importantes del pais.

Por lo anterior, López Obrador arremetió con mayor fuerza
contra la clase media, convirtiéndola en su enemigo más peligroso.

El cambio de la postula política de ese sector de la población,
obedece a que una parte de la clase media, se ubica ahora en la

clase baja.
Así lo establecen las cifras dadas a conocer por la Encuesta Na

cional de IngresoGasto de los Hogares (EN1GH).
En 2020 rompió la tendencia ascendente en la proporción de

personas en clase media (y alta) en el país.
Durante 2010, el 39.2% de la población se encontraba en clase

media, y L7% se ubicaba en clase alta.
Pero para 2020, esos porcentajes se redujeron a 37.2% y 0.8%,

respectivamente.
En otras palabras, mientras 45% de los mexicanos estaba en clase

media o alta hace 10 años, en 2020 esa proporción se redujo a 38%.
El 7% restante abandonó esos niveles para ubicarse en la clase

baja, según las conclusiones de la encuesta elaborada por el INEGI.
La clase media será el fiel de la balanza en 2024, aunque ya dio

un adelanto el pasado 6 de junio.
López Obrador, un maestro creador de sus propios enemigos, se

introdujo en un espiral del cual puede salir disparado en cualquier
momento.

Tiene como fecha límite la elección federal de 2024.

PROSPECCIÓN... El pasado fin de semana, trabajadores de los
partidos políticos con representación en la Ciudad de México reali
zaron un bloqueo en los accesos del Instituto Electoral capitalino,
en demanda del pago de sus salarios de noviembre y diciembre,
suspendidos por la falta de prerrogativas no entregadas por el orga
nismo. El Instituto Electoral informó a los trabajadores que realiza
ba pláticas con el gobierno de la ciudad a través de la Secretaría de
Administración y Finanzas, a fin de "resolver a la brevedad el pago
de las prerrogativas a los partidos políticos".
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lodo tipo de reacciones hubo ante laT:inaudita muerte de 54 migrantes en
el sur dei país, que, ahora sabemos,

pasaron tres garitas del Instituto Nacional
de Migración (INM), y ademas, burlaron
los patrullajes que realizan los elementos
de la Guardia Nacional.

Es inverosímil que hayan avanzado tanto
trecho dentro del país sin que ninguno de
los cuerpos de seguridad destacados en la
zona se hayan dado por enterados. Eso que
se los crea su abuela.

El dolor causado a tantos seres humanos

no puede quedar impune.No se puede que
dar en una disculpa, en un pésame o en
expresar sentimientos de dolor, no, de nin
guna manera, de haber responsables deben
ser castigados, empezando por las autorida
des migratorias.
Por ello queremos destacar el mensaje

del senador Ricardo Monreal Ávila, quien
dijo desde La Paz, Baja California, Que se
reuniría con el responsables de la política
migratoria "para revisar, con toda serie
dad, los alcances que el Senado va a esta
blecer para la aclaración" e investigación a
fondo del accidente que provocó la muerte
de más de SO migrantes y alrededor de cien
heridos, en Chiapas.
Con toda claridad expuso el senador la

Cámara de Senadores, citará a comparecer
al titular del Instituto Nacional de Migración
y a los responsables de la política en esta
materia por esta lamentable tragedia.
Precisó, como es, Monreal Ávila señaló
que "lo que está pasando con la reimplemen
tación del programa 'Quédate en Méxiconos
coloca prácticamente en un tercer pais segu
ro, no ha sido del todo aclarado por la Canci
llería"; y esos temas se analizarán en la
Cámara de Senadores la siguiente semana.
Dijo que la tragedia que provocó la

muerte de más de SO personan de otros paí
ses, sobre todo de Guatemala, y más de
100 heridos, es un íema delicado, por la
que la noticia corre por todo el mundo.
"En el Senado de la República, asentó, va

mos a citar a comparecer a los responsables
del Instituto Nacional de Migración y de la
política migratoria que se lleva a cabo,
"Nosparece delicada parque fenemas que

ver. con toda seriedad, ¿qué está pasando con
este tipa de circunstancias?, ¿quién socapó o
qu/én trafica con los indocumentados?, ¿qué
redes tan poderosas permiten eso? y que se
han puesto en evidencia en esta tragedia; en
el mundo están reclamando la aclaración",
cuestionó.

Por lo que respecta a la agenda legislati
va, adelantó que entre mañana y martes se
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podrían alcanzar los consensos para firmar
una iniciativa sobre la regulación de canna
bis, "para sacarJa muy rápido y poder des
penalizar el uso de la marihuana en los
próximos días".
Consideró que esta legislación debe des

penalizar el uso de la planta, pero, dijo,
"hemos batallado" para acordar de con
senso todos los temas: producción, siem

bra, comercialización e industrialización
de cannabis.

'"Ibdavía no se ha completado el ejercicio,
pero espera que la semana que entra, entre
lunes y martes, podamos firmar, todos, una
iniciativa para sacarla muy rápido y para
poder despenalizar el uso de la marihuana en
los próximos días".
Monreal Ávila consideró que "no se
deben cerrar los ojos frente a la realidad
pues actualmente ya existe la venta, sin que
la ley lo prohiba, de los productos de canna
bis. Muchos jóvenes la usan, de manera
indiscriminada, en pomadas, dulces y ciga
rros. ¡Queremos rock!
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La democracia juega un valor funda
mental en este sentir de los grupos
marginados: las urnas, por ende, son

los principales centros de laboratorio donde
los gobernados por un solo día tienen el
poder de decidir quién será quien los repre
sente. Y eso es un valor que ellos advierten
como suyo, como permanente.
Las urnas electorales, son el mecanismo

más arraigado de expresión de la opinión
popular. En 1974, solo 39 de cada país del
orbe eran democracias independientes.
Ahora son 117.

Por otro lado, y al pensar en la ampliación
de la participación de la sociedad propia
mente dicha, en los países prósperos, la for
mulación de políticas se inscribe en proce
sos consultivos que brindan por partida
igual a la sociedad civil, a las empresas pri
vadas y a los sindicatos, oportunidades de
participación y supervisión.
Es importante mencionar que, en Jos

gobiernos en desarrollo, la centralización
se da más. Aquí hay un ejemplo como el de
China, India o América, en que la descentra
lización está produciendo grandes benefi
cios.

Entablar debates; estimular la participa
ción directa; descentralizar de manera esca
lonada o sectorial;y lograr alicientes horizon
tales en la relación de gobierno con la co
munidad, son algunas de las orientaciones o
estrategias que se deben de dar, para la refor
ma del Estado.

Evidentemente, una estrategia de
mayor apertura y descentralización
tiene sus peligros. No se puede permi
tir que el acercamiento del Estado a
algunos grupos lo separe todavía
más de otros.

Aunque el Estado pueda toda
vía definir las políticas y nor

mas aplicables para quienes están dentro de
su jurisdicción, sus decisiones se ven cada
día más influidas por los acontecimientos
mundiales y los acuerdos internacionales.
Es como ser cada día más, ciudadano del
mundo.

La competencia en los estudios, instruc
ción, idiomas, y la posibilidad de conectarse
con el resto del mundo en un santiamén,
mediante una computadora que puede lle
var una señal a los lugares más remotos del
planeta y al instante, hace que las personas
gocen de una gran movilidad.
Además, el hecho de participar en la eco

nomía mundial dificulta la arbitrariedad

gubernamental, reduce la capacidad del
Estado de gravar el capital y somete las polí
ticas monetarias y fiscales a un examen
mucho más riguroso por parte de los merca
dos financieros.

Algo que es de llamar la atención es que
el informe del Banco Mundial comenta: "El

proceso de globalización no ha concluido:
todavía no ha alcanzado a una buena parte de
la economía mundial.
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Alrededor de la mitad de la población del
mundo en desarrolla ha quedado al margen
del aumento, tantas veces mencionado. del
volumen del comercio internacional y de los
flujos de capital iniciado a principios de los
años ochen fa.

En parte, es comprensible que los

gobiernos vacilen antes de optar por la aper
tura a la economía mundial. La participación
en esa economía sin fronteras, al igual que la
descentralización, acarrea riesgos además de
oportunidades".
Es así, como considera el Banco Mundial

que la falta de apertura tiene un precio: una
diferencia cada vez mayor entre el nivel de
vida de los países que han "...optado por la
globalización y los que no lo han hecho.
"A fin de incrementar su nivel de ingreso,

los países que no se han sumado a ese proce
so tendrán que aplicar políticas internas acer
tadas e incrementar la capacidad del Estado.
"La integración proporciona un sólido

apoyo para esas políticas y amplia sus benefi

cios, pero no puede reemplazarlas. En este
sentido, la globalización comienza en el inte
rior de los países.

"Pero hay instituciones multilaterales, como
la Organización Mundial de Comercio, que
pueden cumplir la importante misión de in
centivar a los países para que den el salto
hacia la globalización".
Aquí, el Banco Mundial se detiene y hace

una serie de propuestas, hacia todos los paí
ses. Las siguientes, son recetas que debían
de seguirse al pie de la letra. Primero, ha
bla de promover una actuación colectiva
mundial, a través de la cooperación de los
Estados, para luchar contra amenazas
in ternacionales.

El recalentamiento del planeta, por
ejemplo, es uno de ellos.
México es uno de estos países que, por

su estado de Emergencia, necesita resur
gir. Y con muchos esfuerzos y trabajo con
junto, lo intenta hacer. A las pruebas me
remito...
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Leonel Godoy: cardenismo
y lopezobradorismo

20 años; El 12 de febrero de 2022 se cumplirán dos déca
das cuando en eí mismo mes de 2002, Leonel Godoy Rangel
presentó su renuncia como secretario de Seguridad Pública al
entonces Gobierno del Distrito Federal, encabezado por
Andrés Manuel López Obrador, para incorporarse a la
Secretaria de Gobierno de Michoacán y posteriormente como
titular del Solio de Ocampo. Fue una decisión acordada entre
López Obrador y el gobernador Lázaro Cárdenas, lo cual
allanó el camino a Marcelo Ebrard para formar parte del
grupo compacto en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento ante
la negativa del presidente Vicente Fox de ratificar al aspiran
te original, Francisco Garduño.
Otro 2022: En julio, también se recordarán los 34 años del
crimen de Francisco Xavier Ovando y su asistente, Román
Gil Hernández, coordinador electoral del Frente Democrá

tico Nacional que postuló como su candidato presidencial a
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. Crimen que íue determi
nante para que los hermanos Carlos y Raúl Salinas de Gor
tari como el PRI de Jorge de la Vega y Adolfo Lugo Verduzco
consumaran el fraude del 6 julio de 1988. Debido a la man
cha que el crimen arrojó sobre su elección, el presidente
Carlos Salinas aceptó designar un fiscal autónomo en la
entonces Procuraduría General de la República (PGR) que
atrajo la averiguación porque Ovando era candidato a diputa
do, razón por la que su homicidio correspondía al fuero fede
ral. La opción resultó ser Leonel Godoy, quien junto con el
Cuauhtémoc Cárdenas y Javier Ovando hijo, presentaron
una denuncia penal en la exProcuraduria General de Justicia
del Distrito Federal (PGJDF) para que de existir elementos a la
acusación del comandante Guillermo González Caldero 

ni por su presunta responsabilidad en el crimen de Ovando y
Gil se abriera una carpeta de investigación a los hermanos
Salinas de Gortari.
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¿Un diputado? : Desde el 1
de septiembre, Leonel Godoy
también es el vicecoordina

dor del Grupo Parlamen
tario de Morena, pero
igual, aspirante a
Seguridad Publica o
Gobernación. Godoy
resistió la embestida del

'micfioacanazo1 llevado a

cabo el 26 de mayo del Leonel Godoy,
2009, urdido por el expresi con Federico
dente de ascendencia purépe La Mont
cha, Felipe Calderón, quien en
1996 buscó el Solio de O campo, pero ope
rado por su secretario de Seguridad Federal y actual preso
59745177 del Centro Metropolitano de Nueva York, Genaro
García Luna.
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Cambio gobierno: El 1 de octubre, al asumir su correli
gionario guinda como gobernador de Michoacán, Alfredo 1
Ramírez Bedolla. quien después de ganar con 41.8 por ciento
de la votación o 730 mil 836 votos, se comprometió a transpa
rentar la administración heredada con un boquete financiero de
50 mil millones de pesos frente a lo cual Godoy Ran
gel aseguró que el gobernador Ramírez Bedolla tendrá una
coordinación plena con el Gobierno Federal para resolver la
asignatura presupueslal e inseguridad. "Como exgobernador sé
que de existir coordinación plena como ¡a hay entre el presidente
López Obrador y Ramírez Bedolla saldremos adelante". Sobre
Aureoles, sostuvo: "Lo mejor sería que explique el desaseo admi
nistrativo y asuma las consecuencias de los resultados de las audi
torías, pues es una obligación legal investigar a ¡as administracio
nes salientes". Rechazó cualquier vinculo durante su cuatrienio, rJ
particularmente con el 'michoacanazo' que derivó en la deten
ción de 11 presidentes municipales, 18 mandos policiales, un
empresario y un juez.
¿Qué sigue?: En los últimos 35 años, la entidad micho a
cana sumó 11 ejecutivos estatales, incluyendo a Ramírez
Bedolla, quien inició su mandato inmerso en una crisis finan
ciera, pero con el respaldo del presidente López Obrador
espera solucionarla, al igual que la creciente inseguridad y así
como el aumento del fenómeno migratorio de los michoaca
nos hacia Estados Unidos.

Hora Cero: En la cuenta regresiva por la nominación de
Morena, en el estado de Tamaulipas, el resultado de Demos
copia Digital arrojó una ventaja de 15 puntos al puntero Rodolfo
González Valderrama, 38 A por ciento sobre el senador

rHAmérico Villar real, 23.5 por ciento; José Ramón Gómez, 12 por
ciento; Maki Ortiz, 11.9 por ciento; Héctor Garza, 5.8 por ciento;
Olga Sosa, 4.1 por cientof y Adrián Oseguera, 3.7 por ciento. Con
ese resultado, el próximo miércoles 15 o en la primera semana
enera de 2022, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena
hará oficial la nominación de Rodolfo González Valderrama por
la Coalición Juntos Haremos Historia, quien sin confiarse llega
rá con una ventaja de 25 puntos sobre el candidato oficial, César
"El Truco1'Ver ástegui.
Propuesta: En videoconferencia con los titulares de 11
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Emitió medidas cautelares en favor

de habitantes de las comunidades

Tula y Xicotlán en Chilapa de
Álvarez, Guerrero, e integrantes
del Consejo Indígena y
Popular de Guerrero
'Tmi/iano Zapata" (CIPOG
EZ). quienes han sido embos
cados y agredidos, mediante el
uso de armas de fuego, por el
grupo armado "Los Ardillos".

Cambio gobierno: El 1 de octubre, al asumir su correli
gionario guinda como gobernador de Michoacán, Alfredo 1
Ramírez Bedolla. quien después de ganar con 41.8 por ciento
de la votación o 730 mil 836 votos, se comprometió a transpa
rentar la administración heredada con un boquete financiero de
50 mil millones de pesos frente a lo cual Godoy Ran
gel aseguró que el gobernador Ramírez Bedolla tendrá una
coordinación plena con el Gobierno Federal para resolver la
asignatura presupueslal e inseguridad. "Como exgobernador sé
que de existir coordinación plena como ¡a hay entre el presidente
López Obrador y Ramírez Bedolla saldremos adelante". Sobre
Aureoles, sostuvo: "Lo mejor sería que explique el desaseo admi
nistrativo y asuma las consecuencias de los resultados de las audi
torías, pues es una obligación legal investigar a ¡as administracio
nes salientes". Rechazó cualquier vinculo durante su cuatrienio, rJ

particularmente con el 'michoacanazo' que derivó en la deten
ción de 11 presidentes municipales, 18 mandos policiales, un
empresario y un juez.

¿Qué sigue?: En los últimos 35 años, la entidad micho a
cana sumó 11 ejecutivos estatales, incluyendo a Ramírez
Bedolla, quien inició su mandato inmerso en una crisis finan
ciera, pero con el respaldo del presidente López Obrador
espera solucionarla, al igual que la creciente inseguridad y así
como el aumento del fenómeno migratorio de los michoaca
nos hacia Estados Unidos.

Hora Cero: En la cuenta regresiva por la nominación de
Morena, en el estado de Tamaulipas, el resultado de Demos
copia Digital arrojó una ventaja de 15 puntos al puntero Rodolfo
González Valderrama, 38 A por ciento sobre el senador

rHAmérico Villar real, 23.5 por ciento; José Ramón Gómez, 12 por
ciento; Maki Ortiz, 11.9 por ciento; Héctor Garza, 5.8 por ciento;
Olga Sosa, 4.1 por cientof y Adrián Oseguera, 3.7 por ciento. Con
ese resultado, el próximo miércoles 15 o en la primera semana
enera de 2022, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena
hará oficial la nominación de Rodolfo González Valderrama por
la Coalición Juntos Haremos Historia, quien sin confiarse llega
rá con una ventaja de 25 puntos sobre el candidato oficial, César
"El Truco1'Ver ástegui.

Propuesta: En videoconferencia con los titulares de 11
consulados de #México en #Texas el secretario de Turismo

del gobierno federal Miguel Torruco Marqués presentó su
Política Turística del Estado Mexicano en Houston, que
según el censo de 2019 tiene una población de 2 millones 320
mil 268 de la cual 45 por ciento es hispana.
Fe minie i dios: En los primeros 11 meses de 2021 fueron
asesinadas más de 300 mujeres una por día en la entidad gober
nada por Alfredo del Mazo, que sumó 14.3 por ciento de los
842 feminicidios registrados en todo el país. La lista la encabe
zan Ecatepec y Nezahualcóyotl, con siete casos cada uno;
Chicoloapan, La Paz, Tbluca y Tultitlán, seis cada uno, como
Chimalhuacán y Naucalpan... CNDH:
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El pasado 6 de junio, tras la jornada electo
ral, Morena, el partido de que gobierna la
Ciudad de México, fue desplazado por la

oposición, arrebatándole seis de las 1 1 alcaldí
as que habría ganado en 2018, entre ellas, una
de las mis importantes, la Miguel Hidalgo.
Sí, Mauricio Tabe logró que Víctor Rugo
Romo perdiera la reelección de dicha alcaldía,
por lo que este inició sus actividades el pasado
1 de octubre. Los ciudadanos, cansados de abu
sos, autoritarismo e imposiciones, es que vota
ron en contra de Morena, dado "la oportuni
dad" en este caso al Partido Acción Nacional

para que hiciera "lo correcto" por la Miguel
Hidalgo.
Pero cuál ha sido la sorpresa, que Mauricio
Tabe ha resultado "más de lo mismo", pero
con diferentes siglas y colores, pues ya ha sido
denunciado, por lo pronto, por nepotismo que,
aunque lo niega, las pruebas lo delatan.
Pero eso es lo de menos, lo demás, es que el
alcalde panista llegó con la espada desenvaina
da, dispuesto a pegarle a todo lo que oliera a
Morena y a Víctor Romo, al grado de que ¡no
le ha pagado aún! a muchos de los empleados
de la delegación, además de pretender despe
dirlos obligándolos a firmar cartas de "renun
cia" para evitar "finiquitos", todo porque
"alguien" le pidió que le rompiera todo lo que
pudiera a la anterior administración, y usted me
entiende.

Hoy, muchos se preguntan: ¿y para qué ganó
Mauricio Tábe, si resultó peor que los peores?
Y es que, lo que nunca se había visto o por lo
menos no recientemente, este ordenó ¡clausu
rar! Galería Plaza de las Estrellas, dejando sin

empleo a varios cientos de personas, cerrando
todos los comercios, de por sí lastimados por la
pandemia, y solo con el fin de demostrar "quién
es quién en el poder".
¿Para eso quería ganar usted La alcaldía
Miguel Hidalgo, señor Mauricio Tabe?, ¿pa
ra vengarse de sus antecesores?, ¿para se
guir haciendo de las suyas, pero ahora a
nombre del Partido Acción Nacional?, no
cabe duda que los políticos de hoy "no rebuz
nan, porque no se saben la tonada" y es que
recuperar una alcaldía como la Miguel Hidalgo
después de mantenerse por años en manos de
la oposición para llegar y "seguir rompiéndo
le la madre" en lugar de dialogar, consensuar y
apoyar, sí que es de locos, definitivamente.
Se pensaba que con el hecho de que la oposi
ción a Morena le arrebatara espacios tan impor
tantes como lo es esta alcaldía, las cosas de ver
dad marcharía bien, pero se dice que la clausu
ra de Galerías Plaza do las Estrellas, ha sido
como "revancha", como "muestra del poder"
que hoy tiene el alcalde panista, para que le
"vayan midiendo el agua a tos tamales"
como vulgarmente se dice quienes preten
dan acercarse a la misma con aspiraciones polí
ticas.

Por lo pronto, este señor tiene que resolver el
problema del nepotismo, la falta de pago a
empleados que, por ser de la anterior adminis
tración, simple y sencillamente quiere "ahor
carlos" sin el pago que les corresponde por la
labor que hayan realizado dentro de la misma.
Definitivamente, a este no debería importarle si
los "empleados" son panistas, prlistas o moie
nistas, son gente necesitada de sus recursos, a
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quienes el señor alcalde ¡quiere robar! Para
demostrar el poder que adquirió al momento de
rendir protesta como alcalde, lo cual, definitiva
mente, viene restándole méritos al Partido
Acción Nacional que tanto luchó por recupe
rar, para que en unos cuantos meses, por actitu
des empoderadas como la de Mauricio Tabe,
la gente empiece a desconfiar, una vez más.
felicidades al alcalde de la Miguel Hidalgo, va
por "buen camino"...
RINDE PROTESTA COMO
ALCALDE FERNANDO

FLORES, EN METEPEC
Una vez más, tengo que decir que "no hay
plazo que no se cumpla", y así ha sido en
torno a la toma de protesta de los 125 alcal*
des mexiquenses electos que, desde la
semana pasada, rinden protesta como presi
dentes municipales de sus demarcaciones,
esperando entrar en funciones el próximo 1
de enero de 2032.

Metepec, no ha sido la excepción. Fernando
Flores Fernández, rindió protesta, también,
ante el secretario general de Gobierno,
Ernesto Nemer Álvarez, en representación
del gobernador Alfredo del Mazo Maza, en
ceremonia llevada a cabo en el Teatro

Quimera, donde los integrantes del ayunta
miento electos protestaron cumplir y hacer
cumplir la Constitución y las leyes, al desem
peñar su cargo.
La tarea no será fácil y, aunque los electos
aseguren que le darán para adelante y que
trabajaran por sacar adelante sus munici
pios, solicitando el apoyo de los ciudadanos,
las finanzas parece que no les darán lo que
necesitan y mucho menos lo que prometie
ron. Parece que algunos no saben que parte
del recorte presupuestal que recibieron sus
municipios, ha sido por la falta de comproba
ción de recursos de programas que no fueron
aplicados con transparencia y rectitud por
sus antecesores, y ello será "un primer
bache" en su camino.

Por supuesto que llamó la atención, pero no
extrañó, el abucheo que recibiera Gabriela
Gamboa al momento de entregar el poder a
Fernando Flores y, aunque este pidió "res
peto" para su antecesora por tratarse ese de
un evento solemne, este no pudo acallar el

descontento y enojo de los presentes para
manifestarse en contra de quien, para mu
chos, es la responsable principalmente de la
inseguridad y violencia en el municipio, un
verdadero reto para Flores Fernández.
El alcalde electo dio un emotivo mensaje,
agradeciendo a sus padres, hermanos, espo
sa e hijos por el apoyo recibido, y sobre todo
a los ciudadanos que votaron por él, asegu
rando que tiene total disposición en colabo
rar con los gobiernos federal y estatal.
Por otro lado, Fernando Flores anunció que,
en materia de seguridad, su gobierno irnple
mentará una policía de proximidad, "de
barrio" y que, con el programa "Médico en
tu casa" se dará atención médica, segui
miento, análisis clínicos y medicina de pri
mera calidad sin costo para ciudadanos que
sufren hipertensión y diabetes.
Anunció el regreso de los comedores comu
nitarios, estancias infantiles y la creación de
políticas públicas que permitan evaluar, con
el paso del tiempo, los resultados de accio
nes encaminadas a ofrecer a las mujeres una
vida libre de violencia.

Refirió que se activará la línea telefónica
311 para reportar la falta o falla de servicios
públicos; y advirtió que quien abuse de Su
cargo dentro del gobierno municipal será
despedido o encarcelado.
Para los empresarios, destacó que, durante
su gestión, los trámites para la apertura de
negocios y generación de empleos serán
rápidos y sencillos. Asimismo, se llevarán a
cabo consejos consultivos con empresarios
para abordar temas en materia de seguri
dad, economía y medio ambiente, y se dará
apoyo a los artesanos.
Desde la campaña, Flores Fernández fue
muy claro en que trabajaría de cerca con la
población, atendiendo las demandas más
apremiantes, entre estas la inseguridad, sin
lugar a dudas, por lo que, durante su toma de
protesta, el secretario general de Gobierno,
Ernesto Nemer Álvarez, invitó a Fernando
Flores a presidir el Gabinete de Seguridad
para la Construcción de la Paz que se lleva a
cabo cada semana.

El alcalde Flores cuenta con gran respaldo
de autoridades estatales, por lo que su tarea
tendrá que ser más comprometida y transpa
rente para beneficio de la población metepe
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quense, esperando que así sea, no inundán
dose de "'comproinisof personajes" que le

resten importancia a la labor que ha acepta
do realizar en los próximos tres años...
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La morenlsta Elena Garda Martínez

rindió protesta este fin de semana,
para gobernar por tercera ocasión
TuLtltLán y aseguró que el arranque
de administración será muy distinto
al de hace 3 anos, porque ahora hay
finanzas púbLlcas ordenadas. Estuvo
acompañada del senador Higinío
Martínez así como del diputado
Maurillo Hernández LegisLadores
federa Les y loca Les. El secretarlo
general del Gobierno del Estado de
México. Ernesto Nemer le tomó

La protesta de ley a la morenlsta y
aprovechó para pedirle a nombre del
gobernador Alfredo Det Mazo Maza,
que se sume aL grupo de Coordina
ción territorial para La construcción
de La Paz. en donde participan Los
tres órdenes de gobierno.

La panlsta Ka ría Flesco también rin
dió protesta como presidenta muni
cipal de CuautltLán IzcatU,en presen
cia del gobernador Alfredo del Mazo,
panlstas como Marko Cortés Anuar
AzarFIgueroa Enrique Vargas del
Villar presidentes municipales eLec 
tos de su partido, síndicos y regido
res, líderes de agrupaciones civiles,
empresariales, representantes de la

iglesia, priistas como Alejandra del
Moral, con quien coincidió gracias a
La aLlanza tripartita, ya que en otros
tiempos fueron contendientes por
sus respectivos partidos. EL diputado
perredista Ornar Ortega también
estuvo ahí, Lo mismo que eL líder
Local Tomás Moreno quien aL pare
cer hará regidores a todos los de su
famlLla. Por cierto, los edlLes electos
de Morena, los llamados "Puros', no
se quisieron tomar fotografías con
sus compañeros del cabildo electo,y
parece que La frase de que "Lo cortés
no quita Lo valiente' no La conocen.

Las excandldatas a diputadas de
Fuerza por México y Líderes as so
ciaLes conformaron eL'Movimiento

Rosa en Acción" que operará en
diversos municipios deL ValLede
México. La ex candldata a diputada
federaL por el 19 distrito. Graciela
Soto nos comentó que Las inte
grantes de este nuevo movimiento
poUtlco y sociaL sumaron como
candidatas más de 50 miL votos en

5us distritos y que no trabajan con
ningún partido.
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Una Ventana de Opinión
IV /l rí A LJ n o I n •#•*% 4 / IV 1 ™

IV /l rí A LJ n o I n •#•*% 4 / IV 1Marco A. Escalante N.
AHORA SI, ¿FIN A LAS
CORRIDAS DE TOROS?

Lo siguiente lo leí hace tiempo sobre el des
contento que hay en España sobre las corridas
de toros:
"Miles se manifiestan en contra de las corri

das de toros en España La manifestación coin
cidió con la feria de San Isidro en Madrid, cé
lebre por sus corridas. Para los organizadores
de la marcha, esa fiesta significa "la tortura y
muerte, como mínimo, de 204 animales"."De
bemos gritar bien alto que no queremos que
se siga tolerando y subvencionando la tortura
de estos animales", explicó el texto del colec
tivo "Tauromaquia es Violencia", que convocó
la protesta. "Soy española pero no me gustan
las corridas de toros porque pienso que para
divertirse no hace falta hacer daño a un ani
mal, UN PAÍS SE MIDE SU GRADO DE ÉTICA
Y DE MORAL Y DE CIVILIZACIÓN, POR EL
RESPETO QUE TIENE A LOS ANIMALES Y
POR CÓMO LOS TRATA"
Mientras tanto, valientes diputadas y dipu

tados integrantes de la Comisión de Bienestar
Animal en el Congreso capitalino, aprobaron el
dictamen a la iniciativa con proyecto de decre
to por el que se reforman diversas disposicio
nes a la Ley de Protección a los Animales de
la Ciudad de México, en materia de corridas
de toros.

Durante la primera sesión ordinaria de la ci
tada comisión, el presidente de la misma, Jesús

Sesma Suárez, detalló que el 9 de septiembre
de 2021, el diputado Jorge Gaviño Ambriz
(PRD), presentó ante el Pleno del Congreso
de la Ciudad de México la iniciativa con pro
yecto de decreto por el que se reforma el
numeral I del inciso B, del artículo 13 de la
Constitución Política de la capital, con el ob
jetivo de establecer la prohibición de realizar
espectáculos públicos en los que los animales
sean objeto de actos de maltrato y crueldad
que deriven en su muerte.
La iniciativa tiene por objeto prohibir la

celebración de espectáculos, en los cuales se
maltrate, torture o prive de la vida a toros,
novillos y becerros.
El dictamen será presentado en próximos

días ante el Pleno del Congreso capitalino, y
se adicionará una propuesta para incrementar
las multas hasta en 55 mil veces la Unidad de

Medida, es decir, poco más de 4 millones 900
mil pesos al día a quienes realicen este tipo de
espectáculos.
En la discusión, la diputada Ana VillagránVi

llasana (PAN), celebró el dictamen pues consi
deró que no se trata de un capricho, ni de un
tema electoral, sino de un compromiso con
la vida. Por su parte, la diputada Tania Larios
Pérez (PRI), sostuvo que el respeto a los de
rechos animales ha sido un camino largo con
pocos resultados, por lo que llamó a hacer una
pausa y tener empatia para evitar el sufrimien
to animal.

Por su parte, el diputado Federico Dóring
(PAN), apuntó que el espectáculo taurino ge
nera ganancias que hacen risibles las multas,
y que los empresarios pueden "evadir" la de
terminación sólo con el pago de la multa y de
cualquier forma no se evitará el maltrato, por
lo que propuso complementar con ordena
mientos que cierren brechas legales.
En su oportunidad, Jesús Sesma Suárez cele

bró la iniciativa, pues desde varias legislaciones
anteriores, dijo, se ha intentado algo similar, sin
éxito.

A una semana de que la Monumental Plaza
México viva su fiesta grande, el 12 de diciem
bre, la corrida de toros de la Guadalupana este
año podría ser la última si la iniciativa sigue
adelante.

"Dicho espectáculo está basado en la tortu
ra, el dolor y el ensañamiento con el toro, as'í
como en el desprecio hacia los derechos de los
animales", se lee en la propuesta.
"Es un parteaguas", sostiene Sesma,"implica

un cambio para la ciudad y para México ente
ro". El diputado asegura que el mayor obstácu
lo que enfrenta la iniciativa antes de conver
tirse en ley son las "presiones empresariales,
económicas y políticas" de los sectores que se
oponen a la prohibición.
Antonio, un empleado de una taquería pe

gada a la plaza afirma que la prohibición de las
corridas no amenaza su negocio
La Monumental también es utilizada para

conciertos y algunos eventos deportivos, como
el espectáculo que ofreció Roger Federer en
2019.

"Me parece lamentable que los compañeros
de Morena no nos hayan acompañado des
pués de años de lucrar con esta causa", ha
señalado la diputada AnaVillagrán, de Acción
Nacional. El partido gobernante tiene 32 de
66 curules y es el grupo parlamentario más
amplio."Cuando eran oposición apoyaban la
prohibición y ahora que son Gobierno pa
recen estar apoyando los intereses de los
empresarios", acusa Antonio Franyuti, direc
tor de la organización Animal Heroes.

"La mayoría de los ciudadanos recha
zamos las corridas de toros. Los políticos
tienen que escuchar a la ciudadanía", insiste
Franyuti.
En México este es el tercer intento de

acabar con las corridas de toros en la ca

pital. Sonora, Guerrero y Coahuila ya las
prohiben.
En redes sociales tundieron a los taurinos

Gabriel Quadri y al monero Paco Calderón.
MI OPINIÓN ES QUE SE DEBEN PRO

HIBIR LAS CORRIDAS DE TOROS Y QUE
SE DESTINEN LAS INSTALACIONES DE

LAS PLAZAS A EVENTOS CULTURALES,
EXPOSICIONES, ETC. ES MUY PROBABLE
QUE INCLUSIVE HAYA MÁS GENTE EM
PLEADA YA QUE HABRÍA VENDEDORES
DE CAMISETAS, RECUERDOS, DISCOS,
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[ ¿SERÁ? ]
Crisis y tragedia
Especialistas dicen que la ola de migrantes centroameri
canos no se detendrá mientras exista la posibilidad de que al
lograr hacer su trámite en EU, podrán permanecer un rato
enMéxico, al menos seis meses, mientras les resuelven sus
solicitudes de asilo allá, del otro lado del Río Bravo. ¿Será?

No le ven tamaño a Alito

Amuchos dentro de los partidos que conforman la alian
za "Va por México" no les hizo gracia que el dirigente
delPRI, Alejandro Moreno, se destapara como posible
abanderado rumbo a la Presidencia en 2024, durante la
asamblea nacional del partido; mucho menos después de
que en Campeche, estado gobernado por "Alito" la pasada
administración, su plataforma política quedara en el tercer
lugar de las preferencias ciudadanas. Para los priistas antes
habrían perfiles como Alejandro Murat, Enrique de la
Madrid o Alfredo del Mazo; los panistas propondrían a
Mauricio Vila o Francisco Domínguez, mientras que los
perredistas intentarían que sea un perfil emanado de la
academia quien encabece el Frente. ¿Será?

Abren diálogo en Gobernación
Tanto en el gobierno como en el PAN hay quienes ven con
escepticismo la reunión que hoy sostendrá el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López con los panistas yes
que en estos tiempos lo que ha sobresalido en la arena polí

tica es la confrontación, el diálogo de sordos y a la diatriba
y es en este contexto en que las señales que envían tanto el
gobierno como los panistas pueden atemperar los ánimos.
Hay quien asegura que México necesita de la colaboración
de todos, el pensamiento único ha demostrado su fracaso
a lo largo de la historia. Oj alá que la reunión sirva para la
construcción de puentes. ¿Será?

Ni los ve ni los oye
Yjusto en uno de los momentos más tensos del proceso
para elegir a quien será el candidato del PAN al gobierno de
AguascaJientes, el panista Antonio Martín del Campo re
unió a 2 mil personas en ese estado, en donde aseguró que
seguirá su camino en busca de ser él el abanderado, hasta
donde tope... El presidente del PAN, Marko Cortés debería
dejar atrás esa política de "ni los veo ni los oigo" y atender
ese problema que amenaza con convertirse en un verda
dero dolor de cabeza, pues dicen que otros partidos ya
empezaron a tener en el radar a Martín del Campo. ¿Será?

Verde... ¿Será?
Los dueños, perdón, los dirigentes del Partido Verde andan
muy movidos. Dicen que para las elecciones de 2022 quie
ren meter a dos candidatos, una en Quintana Roo, que por
cierto tiene una playera muy morenista, y uno en Hidalgo.
Con un poco de suerte y un cuento convincente, colocarán
sus dos corcholatas, como les llaman ahora. ¿Será?
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El PRI pasa de la tragedia de Madrazo a la farsa de Alito

JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

En 1990 había un rumor:
Roberto Madrazo podría utili

zar la XIV Asamblea Nacional para
manipular a su favor las estructuras

del PRI.
Recurrí a Luis Donaldo Colosio:
¿Usted confía en su secretario de Organi

zación?

Plenamente, Pepe.
Madrazo tiene fama de desleal al interior

del partido.
No. Él tendrá su propia Asamblea. Esta es

lamía.
Y sí.
Colosio la utilizó para fortalecerse como

líder político y, en lo institucional, crear es
tructuras territoriales y de organizaciones.
Fue el candidatoy medio profeta:
Madrazo tuvo no una, sino dos asambleas

para sí, la de noviembre de 2001 cuando for
taleció su liderazgo, y la de marzo de 2005,
cuando organizó su candidatura presidencial.
Lástima: la XVIII y la XIX no le sirvieron

para ganar el poder pero sí para dividir y de
bilitar al PRI.

Lo mandó al tercer lugar por primera vez
en la historia, hoy posición en riesgo tras mil
desaciertos, manipulaciones y arribismos.

LAS CANDIDATURAS SONMÍAS

Alejandro Moreno y sus incondicionales
recurren a esa historia.

Alito organizó su propia Asamblea, laXXIII,
para desobedecer reclamos de democratiza
ción de candidaturas de la base y descentrali
zación de decisiones.

Contra esos dictados plasmados en las con
clusiones ¿el INE de Lorenzo Córdova san
cionará por vez primera la incongruencia?,
desde ahora los miembros de ese grupo se
repartenlas candidaturas futuras.
Alito elogió a Carolina Viggiano por su

brillante presente pero le vaticinó un mejor
futuro, recurso retórico para anunciar su can
didatura a gobernadora de Hidalgo.
¿Quién es Carolina Viggiano?
La secretaria general del comité nacional y

esposa de Rubén Moreira, a su vez coordina
dor de la fracción en la Cámara de Diputados.
No quedó ahí el uso patrimonialista de la

triada Alejandro MorenoRubén Moreira
Carolina Viggiano:
El campechano anunció el sábado lo seña

lado aquí varias veces: su candidatura presi
denciai para 2024, y en su discurso pateó a
quienes Ío antecedieron en el PRI.
Él y los suyos no aprendieron de Madrazo,

del panista Ricardo Anaya ni de Karl Marx:
La historia ocurre dos veces: laprimera como

una gran tragedia y la segunda como una mi

serabk'farsa.

MARINA DEL PILAR vs. BONILLA

1. Es muy menor como política.
Pero es gobernadora y su marido, el panis

ta Carlos Torres, la ha rodeado de militantes

del PANy la ha puesto contra su antecesor Jai
me Bonilla.

Nunca había visto tanto panista en el Go
bierno de Baja California, ni con el PAN me
dijo Bonilla tras los nombramientos. Allá
ella.
Pero Marina del Pilar ha abierto frentes

por doquier y eso ha obligado la intervención
presidencial para evitar el desmoronamiento
de Morena, también partido presidencial.
Ahora viene otra operación para sentar

a Bonilla con su sucesora.

2. El panista Pedro Rodríguez ha regre
sado al poder en Atizapán de Zaragoza con
un compromiso: hacerlo el municipio más
seguro de México.
De 2012 a 2015 lo supo hacer.
Y 3. Armando Ríos Piter ha pedido, y ob

tenido, apoyo del Gobierno de MiguelBarbo
say su gabinete.
Quiere normalizar la vida académica de la

Universidad de las Américas Puebla (UDLAP)
y regresar ya a clases presenciales.
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Biden: no democracia sino control de seguridad nacional

Desde que desapareció la Unión So
viética en 1991, la estrategia de
seguridad nacional imperial de la
Casa Blanca ha estado en busca de

algún argumento para seguir manteniendo el
control, la seguridad, los recursos naturalesy el
régimen político de países subordinados al mo
delo productivo capitalista de Estados Unidos.
El presidente Biden acaba de realizar una

Cumbre Mundial por la Democracia para re
frendar su dominio sobre Occidente, justo ahora
que Rusia y China están expandiendo sus rela
ciones económicas e ideológicas sobre territo
rios pertenecientes ala órbita estadounidense.
Con sensatez y estrategia, el presidente

López Obrador no asistió a la reunión convo
cada por Biden ni permitió la presencia del
canciller Marcelo Ebrard Casaubón, dejando
la representación a nivel de embajador en
Washington. Más que un desdén, se trató de
una estrategia de seguridad nacional a partir

de los intereses mexicanos para negarse a su
bordinar a México a los intereses geopolíticos
de la Casa Blanca.

Con el apoyo del sector conservador de los
históricos miramares aquellos mexicanos
que fueron al Castillo de Miramar a ofrecerle
el imperio mexicano a Maximiliano y hoy
disfrazados de derecha sistémica demócra

tacapitalista, el Gobierno estadounidense
quiere subordinar el proyecto mexicano a la
lógica imperial de una nueva fase de guerra
fría capitalistasocialista.
Todos los gobiernos mexicanos de la época

posrevolucionariabuscaron el beneplácito de
la Casa Blanca a costa de ceder la soberanía

mexicana; en cambio, la estrategia de segu
ridad nacional civil y militar del Gobierno
lopezobradorista mantiene una autonomía
relativa basada en los intereses nacionales
mexicanos.

Además, la postura mexicana ha bloquea

do el proyecto de la Casa Blanca de apuntalar
a la oposición conservadoraliberal. Se trata,
pues, de unaestrategiamexicananacionalista
de seguridad nacional como muro al expan
sionismo de dominación estadounidense.

ZONAZERO

Quince años se cumplieron del inicio de la
guerra de Calderón contra el narcotráfico, 52
años desde la agresiva Operación Intercep
ción de Nixon, 39 años desde la incorporación
de la seguridad nacional al Plan Nacional de
desarrollo, 37 años desde el asesinato de Ma
nuel Buendía como el primer nar cocrimen de
Estado y 32 años del primer acuerdo México
EU sobre proyectos de seguridad... ylas cosas
han empeorado.

La5op1nitttseipiB^tí9S'p0rtecóbilif(ñt8l,S91
i ndepend ¡entes y no reflej an necésár i amenté

el pyritei visfadE 24 HORAS.
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La nueva 'cortina de hierro'

En las últimas semanas, los aconteci

mientos internacionales que involu
cran a las principales potencias (Es
tados Unidos, Rusia y China) han

dado mucho de que hablar. Parafraseando a
Sir Winston Churchill, ha caído una "cortina
de hierro", pero ahora separa, política e ideo
lógicamente, a Cliinay Rusia de cualquier otro
Estado democrático, especialmente de aque
llos que son aliados, o "bastiones", dirían al
gunas y algunos analistas, de Estados Unidos.
Dos hechos conviene destacar: La situación

en Ucrania y la reciente alianza ChinaRusia.
El primero hace alusión al aumento conside
rable de elementos del Ej ército ruso en la fron
tera con Ucrania, en el contexto de múltiples
declaraciones sobre una eventual invasión.

Si bien existen pocas probabilidades de que
esto ocurra, el Gobierno ucraniano, liderado
por el presidente Volodímir Zelenski, ha con
templado una serie de estrategias defensivas,
apoyado por el gobierno del presidente esta
dounidense Joe Biden. Como señala el adagio
popular, "más vale prevenir, que lamentar".
Por su parte, y en respuesta a las amenazas

de una invasión, el presidente Bidenha decla
rado, ya en reiteradas ocasiones, e incluso en
una videoconferencia con su homólogo ruso,
que, de no disminuirlas tensiones y regresar a

las tácticas diplomáticas, se impondrán fuer
tes sanciones económicas a Rusia, dejando
entrever la posibilidad de tomar represalias
de otro tipo si la situación empeora.
Vladímir Putin, para no quedarse atrás,

declaró que la escalada de tensiones se debe
a la presencia de elementos de la Organiza
ción del Tratado del Atlántico Norte (OTAN),

liderados por Estados Unidos, en ciudades
próximas a la frontera rusa.
El segundo hecho es la alianza entre Chi

na y Rusia para deslegitimar al Gobierno
estadounidense, en el marco de la primera
"Cumbre por la Democracia", encabezada
por el mismo Biden, y en la que participaron
representantes de más de cien Estados. Esta
actitud es una reacción a las declaraciones
del mandatario del Partido Demócrata so

bre la conveniencia, y necesidad, de hacerle
frente a los gobiernos autoritarios que aún se
despliegan en pleno sigloXXI, como el chino
y el ruso, precisamente. Por ello, no sería de
extrañar que en breve se pronuncien repre

sentantes de otros gobiernos autoritarios,
como el polaco y el húngaro, por mencionar
algunos ejemplos.
Esta sittiación se suma además a todos los

problemas que ponen en entredicho los es
quemas de gobernanza global, particular
mente en un escenario nada halagüeño en
el que la protagonista indiscutible ha sido la
pandemia por el Covid19. Lo único certero
es que la solución a algunos de los problemas
mundiales sólo podría gestarse si las poten
cias, en este caso las contrincantes, abando
nan sus pretensiones de iniciar una guerra,
unen esfuerzos y trabajan de manera coordi
nada. ¡Soñar no cuesta nada!

¦•'Investigador del Centro deRelaciones
Internacionales, FCPyS, de la UNAM
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Migración, bomba sin desactivar

No fue sólo el exceso de velocidad de

un trailero, fue la negligencia, la
criminaliz ación, el desdén, la falta
de oportunidades y la corr upción

los que mataron a 55 migrantes y dejaron a
105 heridos en un accidente carretero en el

estado de Chiapas.
La semana pasada este trágico y lamentable

accidente volvió a cambiar de ámbar a rojas
las luces de alerta del fenómeno migratorio
en México, un país que se ha convertido en el

patio de atrás y el muro de contención de los
migrantes que quieren llegar a Estados Unidos
en busca del sueño americano, o al menos en
busca de paz y comida.
Sin embargo, al pisarterrítorio mexicano, su

peregrinar se toma una pesadilla; los centroa
mericanos que salen de sus países sin nada más
que esperanza, deben enfrentarse a los malos
elementos de migración, a la Guardia Nacio
nal que en su afán de detener su paso los agre
de, y al crimen organiz ado que ha encontrado
en este sector vulnerable un gran negocio y
carne de cañón para sus actividades.
Resulta incongruente que el Gobierno mexi

cano presuma que ya no hay masacres, que ya
no hay violaciones a los derechos humanos y
que es un país humanista, cuando lo único que
ha generado es criminalizar a los migrantes
y en lugar de asilarlos en albergues, los tenga
hacinados en centros de detención.

El mismo Presidente que ha ofrecido asilo a
Julián Assange, acusado por Estados Unidos
de espionaje y traición por haber publicado
ilegalmente nombres de fuentes clasificadas
del Gobierno de ese país o bien, que asiló en
2019 al expresidente deBoliviaEvo Morales, a
quien incluso trasladó en un avión delaFuerza
Aérea, impide un paso seguro de miles de mi
grantes hacia EU.
Resulta criminal que en medio de un pre

sunto combate frontal a la corrupción y de una
estrategia basada en inteligencia de abrazos
y no balazos contra el crimen organizado, los
migrantes sigan siendo "levantados", abusa
dos y maltratados por redes de delincuentes,
igual o mejor or ganiz adas que las autoridades.
Mientras el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador planteó en la ONU que el fenó
meno mundial de la migración impera por la

corrupciónyporunamonstruosa desigualdad

económica y social, y pide al presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, dinero para aplicar
en Centroamérica su famoso programa Sem
brando Vida, en México cientos de migrantes
fallecen o desaparecen ante el desdén de las
autoridades.

El mandatario sabe que la migración es una
bomba apunto de estallar, per o hasta elmomen
to no ha enconüado el interruptor para apagarla.
En este espacio hacemos un reconocimiento

al Senado de la República por haber r ecibido
el Premio Nacional de Periodismo en la Cate

goría 'Plataforma Digital al 100". Felicidades.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Dice Alejandro Moreno, líder nacional delPRl,
que elnombre deLuisDonaldoColosio esreco
nocido por haberse destacado como priista y
que nadie conoce a su hijo Luis Donaldo Colo
sio Riojas. ¿Y a Alitolo conocen en todo el país?

Las 0p¡n¡aiéíé3¿f)tessglas j|fer lateo llSififiSfiSil?
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Las intenciones del ministro Zaldívar

Aun mes de que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación atrajera el
juicio de amparo que interpuso la
familia política del fiscal general de

la República, Alejandro Gertz Mañero, aún
no ha sido asignado a un ministro... para
describir lo que sucede con ese proceso, al
gunos utilizarían dirían que parece estar
congelado.
Según los propios argumentos del minis

tro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar,
el caso se atrajo porque ha crecido el interés
mediático y se ha generado ya una afecta
ción a la imagen de la fiscalía "y del fiscal
general", en su carácter institucional.
Y el argumento es válido, si se observa el

camino que toma el caso, pero si es tan im
portante, por qué a un mes de haber atraído
el juicio no hay avance. ¿Por qué ni siquiera
se ha asignado a un ponente? ¿Cuál es la
intención del ministro presidente?
El tema crece y con él las especulaciones y

acusaciones cada vez más truculentas y para
algunos hasta fantasiosas.
La familia de Alejandra Cuevas Morán,

que según ellos mismos está detenida injus
tamente, había logrado que la Juez Quinto
de Distrito de Amparo en Materia Penal en
la Ciudad de México, Patricia Marcela Diez
Cerda, a otorgar la protección de la justicia,
mediante un 'amparo de forma', por lo que
se debería reponer el proceso y se requería
solamente de una ratificación de fondo de
un tribunal colegiado para ordenar la liber
tad de Alejandra Cuevas.
Sin embargo, esa ratificación nunca se

otorgó; pues el pasado 9 de noviembre se
informó que la Suprema Corte había orde

nado la atracción, justo un día antes de que
se venciera el plazo para lograr el amparo
de fondo.

Pero, casualmente, justo un día después
de que Santiago Nieto Castillo fuera destitui
do de su cargo en la Secretaría de Hacienda,
como titular de la UIF, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación atrajo eljuicio de ampa
ro. ¿Qué tiene que ver el exfuncionario con
el caso?, solo que la familia había presen
tado una denuncia contra el fiscal ante esa
autoridad, y según versiones delinterior del
mismo Gobierno, entreNietoyelfiscalhabía
un juego de poder que en muchos casos era
evidente, aunque ellos lo negaran.
Alejandra Cuevas Morán permanece en

prisión desde octubre del año pasado, acu
sada delhomicidio doloso de Federico Gertz

Mañero, hermano del fiscal, por omisión
de auxilio, un delito que los peritos no han
podido acreditar sólidamente en los últimos
seis años, pero que tampoco los jueces han
querido desechar.
Alejandra es hija de Laura Morán Servín,

pareja sentimental de Federico Gertz du
rante 50 años y concubina por unos 40. Sin
matrimonio de por medio, Morán Servín
siempre tuvo la claridad de que no podría
nunca disfrutar de los bienes de la familia

Gertz; el fiscal fue siempre el heredero uni
versal de los bienes de Federico, según esta
ba estipulado en el testamento.
No se encuentra entonces la razón por la

que la señora de 89 años haya tenido inten
ciones de perder a su marido de 82, y mucho
menos que se haya culpado y encarcelado
por falta de cuidados a Alejandra Cuevas,
quien ni siquiera habitaba en el mismo in
mueble que la pareja octogenaria.
Y es aquí en donde aparecen las historias

truculentas que rayan en 'teorías de conspi
ración' y disputa de fortunas, reveladas en
los Paradise Papers.
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Se tambalea la consulta para revocación

El próximo miércoles concluye el pla
zo para la recolección de firmas en
apoyo a la consulta de revocación de
mandato y, por los números oficiales

registrados hasta el viernes pasado, parece
que no se cumplirá la meta.
Si ello ocurre, no habrá consulta, a menos

claro, que el fin de semana ocurra uno de esos
milagros "guadalupanos".
El INE, en su corte del 10 de diciembre pasa

do, reportó la recolección de 859,620 firmas;
es decir, apenas 31.17% de las 2 millones
758,227 firmas requeridas para convocar a
la consulta.
En esta cifra oficial, no se cuentan aún el

millón de firmas que tura asociación entregó
al INE el fin de semana porque el instituto
tiene que dar fe de su validez antes de subirla
a la contabilidad oficial.

Lo reportado sigue siendo una cifra muy
inferior a la que esperaban tener en este
momento del proceso los dirigentes de
Morena.

Hay estados que reportan apenas arriba de
1% de las firmas requeridas, como es el caso
de Colima, Sonoray Nayarit, los tres goberna
dos por morenistas.
Los que han cumplido con la cuota han sido

la Ciudad de México, que debía recolectar

227,868 firmas y, hasta el 10 de diciembre
según cifras oficiales, ha levantado 414,019
rúbricas, esto es 181.69%.
Tabasco, la entidad nativa del Presidente,

también rebasó la meta requerida de firmas
que es de 52,068 y lleva 104,499, es decir,
poco más de 200%.
Para que la colecta de las firmas sea vincu

latoria, además de representar 3% del padrón
electoral vigente, debe contener firmas de vo
tantes de porlo menos 17 entidades del país.
En eso parece que no habrá problema.
Aún con el millón de firmas que Morena

entregó el fin de semana y que no se han
subido a la contabilidad oficial, harían fal
ta unas 858,607 firmas para completar la
cifra, que deberán juntarse de hoy a pasado
mañana.

El riesgo de que la consulta para revoca
ción no se realice ya no estriba únicamente
en el recorte presupuestal que sufrió el INE,
sino en el déficit del número de firmas reque
ridas para que el instituto pueda convocar al
ejercicio "ciudadano" que tanto interesa al
Presidente.

• • • •

El nuevo PRI se parece tanto al viejo PR1 que
nadie nota la diferencia.

Con más pena que gloria transcurrió su

Asamblea Nacional, en la que participaron
puros cuates de los actuales líderes.
¿Cambió algo enlos estatutos? ¿Se condena

rá públicamente a los militantes que robaron,
defraudaron, abusaron del poder? ¿Perderán

sus derechos partidistas los exfuncionarios
acusados de todos los delitos patrimoniales?
¿No?
Pues entonces, como se decía antaño, los

supuestos cambios son para seguir igual.
Para lo que sí sirvió 1 a reunión de cuates fue

para el destape del presidente nacional del tri
color Alejandro Moreno, que está siguiendo
la misma ruta de Roberto Madrazo y que, sin
duda, tendrá el mismo fin.
Moreno había hecho un buen Gobierno en

Campeche, apoyado por el entonces presi
dente Enrique Peña.
Dejó la gubernatur a en su cuarto año para

presidir al PRI y nada le ha salido bien: per
dió su estado el gobernador suplente fue un
fracaso absoluto y su presidencia en vez de
cohesionar a los milit antes ha profundizado
las diferencias.
Ni hablar.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• AMLOoposición, ¿diálogo en serio? Hace seis meses
tocó la puerta Santiago Creel para un diálogo franco con
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo planteó
y ahora la dirigencia panista, encabezada por Marko
Cortés, va a Segob con Adán Augusto López Hernández.
Nos dicen que Jesús Zambrano, del PRD, "en principio sí.
Eso veremos primero, si de veras quieren dialogar. Ellos
desde y en el gobierno tienen la palabra". Hoy es el día.

• Alejandro Moreno se voló la barda. En la asamblea del
PRI no sólo impulsó "desneoliberalizar" al PRI, sino po
nerlo en el "centro izquierda"... pero, sobre todo, lanzarse
como posible aspirante presidencial en el 2024. Así las co
sas... y ni hablar de las ausencias notorias de gobernadores.

• CIDE arde. Ante la sordera oficial frente a los reclamos
de la comunidad estudiantil y académica, ahora crece
la marcha yvaalSenado.SielConacytyMaríaElena
ÁlvarezBuylla no ceden, el 2022 pinta candente... en todo
el sector universitario.

• Marko Cortés: "No los oigo ni los veo", así actúa el líder
blanquiazul en Aguascalientes, pues no se ha dado cuenta
de la carta para encabezar la candidatura de aquella enti
dad por el PAN que tiene Toño Martín del Campo, quien
ayer realizó un evento ante más de 2 mil personas.
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M payaso
(leí sistema
SUBEN DE TONO ATAQUES
Los medios de comunicación tradicionales

siguen perdiendo terreno en estos tiempos
donde todos aseguran tener la fórmula para
vender espacios publicitarios y convencer a
cientos de mexicanos sobre una realidad que
difiere mucho de la terrenal; sugieren notas
amarillistas llenas de falacias y confunden a
México haciéndoles creer faltándoleei respe
to al presidente obtendrán el aplauso de millo
nes de ciudadanos.

Me quedé sin palabras, nunca entendí la
razón; en shockdespués de escuchar a Víc
tor Trujillo llamaraAMLO "pinche presi
dente". Los ataques de diversos líderes de
opinión están subiendo de tono y a pesar de
que pretendan asegurar que se trata legíti
mamente de "libertad de expresión"; están
saliendo completamente de contexto.

En sexenios pasados observamos ataques
inverosímiles que caían en lo lúdico casa que
veíamos un "méme" de Enrique Peña Nieto o
los compilados de videos donde metíala pata

para catalogarlo como unu de los presidentes
más "torpes" que ha tenido nuestro país pero
¿qué pasa cuando eres un líder de opinión y
usas tu convocatoria para generar odio?

Tal es el caso de Víctor Trujillo con su
personaje Brozo, quien busca el pretex
to de traer la cara pintada con peluca ver
de para justificar ataques, malas palabras
y hoy por boy retar al presidente de la na
ción llamándolo "no eres más que un pin
che presidente".

La educación dentro del periodismo va
en decadencia, hoy no importa si tienes una
excelente investigación gracias a que lo úni
co que vende es el chisme sin fundamentos
y las tremendas suposiciones de periodistas
que abandonaron su oficio para convertirse
en "payasos del sist ema".

México no es exclusivo en los ataques de la
"oposición" sobre el mal manejo de la pande
mia, curiosamente en diversos países de La
tinoamérica y Europa se escucha el mismo
discurso con la única diferencia que en Méxi
co, la población cree en personajes que "mon
tan reportajes" o que tienen ia cara pintada
"disque" para hablar con la verdad,

G obierno Federal tarde o temprano ten
drá que reaccionar ante diversos ataques
que se están convirtiendo en el pan de to
dos los días y hoy en vea de escuchar una
crítica constructiva vemos a diversos "pe
riodistas" que lo único que buscan es des
acredita r a 1 gobierno act ual cuand o t odo s
sabemos que AMLO será pasajero y la "pen
dejez" de muchos de ellos... será eterna.
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Ncolihcralisino y
priísmo. I» mismo
MAESTRO, ALITO MORENO DIJO QUE
MÉXICO ES UN CAOS Y ESTÁ DESTROZADO.

Caos, el del PRI desde 2018 y se va a extender más
allá de 2024...

El PIU se define socialdemócrata, se desmar
ca del neoliberalismo y va por la presidencia en
2024.

Ceroy van dos socialdemocratas con el PRD. Ysa
linismo, zedillismo, peñismo y priísmo es lo mismo
que neoliberalismo.
Abogados de Juan Collado informaron que la
FGR le ofreció a su cliente el criterio de opor
tunidad.

¿Ya poco sí está dispuesto a soltar todo loque sa
be de los turbios negocios de Salinas. Peña y Romero
Deschamps?.. Sería un hitazo, o más bien unjonro
nazo político.
Todo indica que el INE frenará el proceso para
la consulta de revocación de mandato.

Que les revoquen la permanencia a Lorenzo, Ciro y
otros consejeros que anteponen sus bolsillos y cuen
tas bancarias a cumplir cabalmente con su trabajo.
El gobierno de Israel apoyará la extradición de
Zerán. Como decía Santo Tomás, "hasta no ver no
creer", pero ojalá que pronto llegue el moderno tor
turador para que pague sus fechorías y suelte todo lo
que sabe del casoAyotzinapayya se resuelva.
Diputados aprueban que en radio y TV no ten
gan que cuidar el uso correcto del lenguaje.
Por ética, que sí cuiden las fake news que sueltan
muchos desús calumniastas (digo columnistas) de
derecha, como las aves de mal agüero Dodóriga y
Lorito.

EU prohibió la entrada a Mario Marín, "por vio
lador de derechos humanos".

Lo importante es que al exgobernador exprecioso le
prohiban la salida del penal de C ancún por varias dé
cadas.
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O luición

EN MEXICO SE HA INTENSIFICADO
LA VACUNACIÓN ANTICOVID19

Un nuevo riesgo denominado Omicron
se presenta, se trata de otra cepa que se
inicia en Suda fríe a y ha causado páuico
en todo el mundo. Varios países cerra
ron nuevamente sus fronteras, particu
larmente con África, al temer que este
virus sea más contagioso y peligroso.
No se trata de una nueva epidemia, aún
es consecuencia del Covid19, pero al
ser una variante, los conocedores consi
deran que puede ser de mayores y terri
bles consecuencias.

Las autoridades sanitarias de Méxi

co han mostrado prudencia y definiti

va mente no albergan la posibilidad del
cierre de fronteras, ni cancelación de
vuelos, particularmente aquellos con
conexiones en Sudáfrica. En buena me

dida entendemos que existe un incesan
te tráfico de personas en el mundo y por
tanto un individuo que viene de Sudá
frica con Omicron, puede hacer escala
en cualquier país y después trasladarse
al nuestro, en esta dimensión, no dejar
que entre nadie será una política erró
nea, pero al final cada país es soberano
de decidir sus reglas para un tema tan
dramático.

En México se han intensificado las

vacunas y ala fecha, datos estadísticos
informan que hay 80 millones de perso
nas que cuentan con su esquema de va
cunación, sea de una o dos dosis; en el
mismo sentido se percibe que los mayo
res de 15 años cada día están accesando

más a inocularse. Se espera que el Omi
cron tenga menos efectos si la persona
que lo padece se encuentra vacunada.
Definitivamente esa debe ser la política,
intensificar la vacunación de los mexi

canos.
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Oposición en el STPRM
eiifrenlará cerrazón

A casi mes y medio de elecciones para renovar
las dirigencias de más de 25 secciones del Sindi
cato de Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana y de que se han movilizado las diferen
tes facciones opositoras al "cacique" Carlos Ro
mero Deschamps, para desterrar el "continuis
mo" del control y el terror sindical, hay indicios
de que los candidatos opositores enfrentarán la
cerrazón de la estructura en la que el sempiterno
dirigente es el poder tras el trono.

Incluso hay versiones en el medio petrolero,
de que la "sigilosa" salida de Romero, sin que
haya sido investigado de todos los actos de co
rrupción por las autoridades correspondientes,
tanto del gobierno de Enrique Peña Nieta como
del actual, emite señales de "sospechosísmo" de
un posible arreglo al más alto nivel.
Sin embargo, lo que lian estado deman

dando los candidatos visibles de la oposición
al "charrismo" que fue el legado de Romero
Deschamps, es que las autoridades laborales,
principalmente Luisa María .Alcalde, Secreta

ría del Trabajo y el Director del Centro Federal
de Conciliación, Alfredo Domínguez, garanti
cen elecciones transparentes y sin "dados car
gados", porque lo que se ha observado hasta el
momento es que todas las quejas y anomalías
en las secciones sindicales están sin respues
ta y los petroleros ya tienen muchas dudas de
que funciones la Reforma Laboral, en el gremio
para limpiarlo de toda la corrupción.

Y en otro tema del sector eléctrico, nos comen

tan fuentes de la CFE. que Víctor Fuentes, líder
por más de dos décadas del SLTERM, presume a
través de su vocera que la legitimario) i del contra
to colectivo llevó 240 días y que los gastos los hizo
el propio sindicato, lo cual no le creyeron porque
sí algo recibe ese sindicato son jugosos recursos
de la C FE y los trabajadores apuntan ".. .Y don Víc
tor, tiene para pagar esas votaciones entre los 85
mil trabaj adores y más y ya casi le llega al número
de casas que detenta su contraparte Manuel Bart
lett, pero lo que más gusto le da es que ya le dieron
su Navidad de que no lo investigarán por eso de
los manejos de las "cuotas" de los trabajadores y
los dineros públicos". Hasta la próxima
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Honrarás a tu
¡mitre
Lo recuerdo como si fuera ayer, te contaré:
habían pasado las noticias de la tarde
c Liando abruptamente la transmisión
fue interrumpida, habían disparado a un
candidato. Era la tarde del 23 de marzo

de 1994, el país se paralizo esperando
noticias, fue Liébano Sáenz el encargado
de dar oficialmente la noticia de la muerte

del candidato. La información se dio a

borbotones, varias muertes "extrañas",
un "asesino solitario", varios "dobles" del
mismo, y un crimen que hasta hoy sigue
sin aclararse. Colosiu un apellido que
dice mucho a los mexicanos pero que,
antes de su trágico desenlace, había sido
el de promotor de la campaña salmista y,
durante el mandato de Salinas obediente

funcionario. Nada había aportado antes y
durante su candidatura lo más relevante

fue el discurso del 6 de marzo, copiado del
"Yo tengo un sueño", de Martin Luther
King El supuesto tono contestatario del

mismo y su posterior magnicidio dieron
lugar a la creación de un mártir que
justificara la continuidad priista del país.
Hoy, un joven de 37 años y actual alcalde de
Monterrey, es lanzado como candidato por
el Movimiento Ciudadano a la Presidencia

en 2024 y me salta a la mente la frase;
"Honrarás a tu padre" ¿Porqué entrar
al sistema que mató a quien más quería?
El joven se asoció con Dante Delgado y
Agustín Basave llegando a facturar hasta
7,5 millones por servicios a gobiernos
priistas, esos de los que hoy se refiere
despectivamente por abusar del nombre de
su padre. Es innegable que bajo la imagen
del "mártir" pretenden cimentar la figura
de un joven sin propuestas e impulsado
por el romanticismo, el sentimentalismo
y nueve videos de YouTube titulados "El
Legado". Se usará su apelüdo aludiendo a
la tragedia familiar para posicionarlo como
ya lo hizo en Monterrey.
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Problemas

Dice un viejo refrán que
' 'Prometer no empobrece",
pero ya parece que es
una constante en algunas
alcaldías déla CDMX, que
a unos dias de finalizar el

2021 y a poco más de dos
meses de haber as umidu
la adrninis Lrac ion de sus

respectivas demarcaciones,
han comenzado a estallar

las pugnas internas.
Por un lado, en

Tlalpan los trabajadores
sindicalizados denuncian

un clima de acoso y malos
tratos por parte de la gente
de Iztapalapa y GAM que
la alcaldesa, Alfa González,
llevó para ocupar diversos
cargos de dirección o
jefaturas de unidad.

Pero eso no es todo,
en Milpa Atea, antes de
irse Octavio Rivero como

candidato de diputado
load, dejó a muchos
funcionarios leales a él

y al final, el hilo reven tó
por lo mas delgado con
la re nuncía masiva qui
nos comentaron tenía

intención de paralizar la
administración de Judith

Vanegas, lo que les falló.
Y oLra alcaldesa que

ha tenido problemas de
re nuncias y encontronazos
con los trabajadores, es ta
de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, a quien ya le gustó
estar en los reflectores

por lo entrona que es a los
pleitos, pero bueno, es de
personalidad fuerte eso
hay que reconocerlo
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Los ¿ríos que iikiIciii
ci Jorgito Romero,
pertenecen a Sun lingo Creel.
Ante el sensible fallecimiento del Charro de

Huentitán Vicente Fernández valdría la pena
reconocer que solo él, puede permitirse pasar a mejor
vida el día de mayor celebración en México, el día de la
Virgen di Guadalupe.
A manera de conmemorar al rey de las rancheras,

aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
en Gobernación se escuchará la tonada "acá entre

nos", ante la reunión que sostendrá mi paisano Adán
Augusto, con la plana mayor del PAN, comandada por
Santiago Creel.
Lo que resulta curioso de dicha reunión, serán

los siguientes 2 puntos, el primero si el "dirigente"
nacional del PAN, Markito Cortés, abordará el tema
de Ricardo Anaya y su situación jurídica, la cual está
a una cascara de banana de terminar en el reclusorio,
a manera de saldar sus culpas ante los sobornos que
recibió por la reforma energética de Peña Nieto.

Y es que, si Cortés Mendoza decide no presentar
dicho postulado, será una clara señal que ha
abandonado a su líder político.
El segundo punto, radica en la grilla interna de

dicho grupo, toda vez que, al pasar por fuera de la
Coordinación de los Diputado® del PAN, a cargo de
Jorgito Romero, no se deja de escucharla voz de
Vicente Fernández, entonando "estos celos, me hacen
daño me enloquecen".
Pues se rumora que el exnovio di Mariana Gómez

del Campo anda bastan te celoso de su correligionario
Santiago Creel. ya que fue gracias al norteño que
dicha reunión se pudo llevar acabo, situación que
pone en riesgo su liderazgo al frente de los legisladores
en San Lázaro, ya que más de un diputado panista
refiere que estarían mejor si los dirigiera ya sabes
quién (cof, col" un tal Creel Miranda).
POSTIT No habrá de olvidarse que una mañana igual
a esta a las 5:00 horas pero del 2013 (administración
de Manee ra), el metro en la CDMX, tuvo un aumento
en su tarifade3a5pesos, con el pretexto de mejorar el
servicio,
Hoy, el Senador Miguel Angel Mancera, el exjefe de

gobierno interino José Ramón Amieva, y muchos
más están a días de pagar por la corrupción en el
gobierno capitalino.
¡La justicia tarda, pero llega!
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Tiraditos
IMPAGOS EN EL SAT
•Indicios de malas .prácticas han ^
detectados, en el Servicio de Administración
Tributaria (SÁT), que lleva Raque) Buen rostro,
en específico en jíai Adm.i,nistración_de
Recursos._y SemciosA pues ^ Rachel
Aguilar se habría encargado de mantener a
ios trabajadores balo amenaza de continuar
sin cobro, pues
ha pagado a Joad Limpieza y Servicios,
contratada para tomar en sus manos el
aseo a partir de abrii, y cuyo contrato vence
este 31 de diciembre. Pero eso no es todo,
pues a jas. intimidado^ gue añadir
las intenciones por propinaries sanciones
llágales, según .detalla ía.propia compañía en
un documento enviado a Ía titular dei Area
de Quejas, Denuncias e "investigaciones, Eriks
Lissete Zavala. /.Hasta cuándo se arreglará
.eL.easo? No olvidemos ..que entre sus
consecuencias estuvo el bloqueo en el cruce
de avenida Hidalgo y Reforma, por las decenas
de inconformes, sumado a que ía semana
pasada se lanzó "la nueva convocatoria, la cual
se sospecha en ei gremio ya íleva remitente.
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FESTEJO PLASTIQUERO
Este 12 de diciembre la Asociación Nacional
de industrias del Plástico (ÁÑÍPÁC), ai frente
de Aidimir Torres Arenas, cumplió su 60
aniyersario; en los úitimos años el jaerriianéctar
en el mercadono ha sido tarea .sencilla,..
"debido a las prohibiciones y a los estragos de
la.pandemia del CovidÍ9, sin embargo, innova
ante las necesidades "del entorno. Agrupada por
productores, distribuidores de materias primas,
recicíadores y transformadores ventas
por 368 mii miiiones de pesos anuales y produce
más.de\7'millonesde; toneiadas de píá^
año cíe las cuajes el" 47% es para empaque, envase
y embalaje; asimismo, promueve "transitar a un
modelo "de Economía Circular para reducir,
reusar.recicíaryrediseñarto
plásticos. La ÁNIPÁC es ei oiganismo de mayor
representatiyídad

MILAGRO GUADALUPANO PETROLERO
 A los que ya les llegó su milagrito decembrino
son. a ios trabajadora
de trabajadores Petroleros de Ía República
Mexicana..puesde[forma..inédita podrán
más ni menos que a su secretario general Según
sus reídas tienen la puerta abierta para postular
a cualquier miembro, sin importar su jerarquía
sindical De la base trabajadora ei que más ruido
íieva es César Pecero Lozano quien ha recorrido
las 36 seccioriesapiepara presentar sus planes
de comí 'alea ^ Polverío j' n
al terrorismo..sindical..^uepor más de.30
peo i ico ent ir Ios jkí í. mler<)s?
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DIALOGO DE SORDOS
•Esta..semanaen;.el. ConjgTeso.de..
]_ i_y_ ciad clc^berá n a r nia rs e de
Picienciaj ..pues...se .antoian.muy..
Á 0_ t e tr: Á ¿Í_^_Í
presupuesto .2.020í...qu.e.j)gr..le^..i
dci^e ipioMr^^ ^l de d id embre,
A.Jtan solo¡ tres dí^
muy .probable...que..la sesión de
P_ r_(_ ?_Í?_ ¿i ^ D_ ^ 5^ _.DA_^ DS k^_. _lí?_
P^adrugadcL Y es que los trabajos
P3ra la integración del pagúete
íiscai.ayanzan"!entamentexnQ..
se vislumbra, la constmcción de
_c;Aterdí)s, \ ci exlic la f>j)í>sici/>n
solicita un mayor presupuesto
para las alcaldías y Morena insiste
que la fórmula de asignación es
í _^_d 5^ ^ _V_l_ d¿í_í !_Í > u_^ r ^ r_
fluetenemos .un.dmlpjge..de.
sordos.

RECORTE
•Una;.yerdader a cr isis se. es t a
presentando..en ..d.Cqngreso
de la Ciudad debido a que el
techo pr^ a
Secretaría de..B.nanzas capit^
establee^
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Bl4s.de 174.mdp.jpara.el órgano
í ^_S_i ^.í ¦íl t i \o. I! s l o cí e b i d f _) a c^u e, par a
2Ó2Í tuvo recursos .disponibles
por un monto..de.LZ43.miíÍpnes
697 mii "228 pesos y para 2022
se plantean únicamente 1,600
mdp, Debido a e¡\Q el Comité de
Administración que.tenía sesión.

eípresupuesto ..del..iegisiat^
canceló .su reyi.nyón para tratar
de Jieiar a...un...acuerdo sobre qué
áreas tendrán...que...aiustarse.

RECURSOS PARA CICLISTAS Y
PEATONES
•El icoordinador del JPA^ en el
Cpngreso P.CciK el (]ipiUado
Chrislian\()nR()eÍirich,
adelantó que "a "fin de {garantizar la
seguridad".eintejgjidad."
ciclistas y peatones de ia CDMX,
gestionará 800..millpnes.de
P.ara ..acciones..encaminadas
propósito. El legislador denunció
aue.de. acuerdo a las cifras del
proyectp del. Presupuesto enyiadp
a. Legislativo, a ,os coches se Íes
'd?B..tres.mü.400LMiÍÍpn.es.de.pesps

y al peatón y ciclistas únicamente
lQÉí cAiipl i (i í?.. g). . c a s o el e
Tíáhuac, donde "hay una "crisis de
nrpyilidad..tras .eLdespipme.de.ia.
Línea.Í2" y nadie:.respeta.ei.carrii
P.ar.a..cicíista.sA detalló.

CDMX SIGUE GENERANDO
EMPLEOS
•Elsecretarip.
Ciudad", José Luis Rodríguez,
dip a conocer..este fin de
.Q.y.c.Ía.capita.Ldelpaís registró 36
mil 935..nuevosLtrabajos formales
durante.ei.mes:..de noyiembre,
con Ío que ia CDMX se sitúa "por
cuarto nies. cpnseeytiyp, cp
la cntidadcon nías registros
de.cmpieps .fprmaiesjjante el
ÍM.S.S.cu.todo[..el.pa.ísi..y con una
tendencia .positiva, de. 5 meses de
rec.iiper ación económica. D^
que entre ruiio y noviembre
existeunacumulado &
?.5.nueyps ..empleos, que .coincide,
cpn ja ..entrada en operación
del ..programa^..dereactiYación
económica presenta
Gobierno de ia Ciudad.
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TEPJ y los migrantes

1 >i¡sicHi;i poliiieo electo
ral mexicano es recono

cido como de a\ati/.ada.
un sistema binario que
uliliza el escrulinio uni

n o m i n a 1 m ay o r i l a r i o
con oci d o cum o vo l o po 

pular, en el cual el elector elige una
opción y el candidato que recibe el
mayor número fie ellos gana jas eiift.
( iones, aunque no oblenga la maya
ría .absoluta o el total dé los vótoi, El
Instituto Nacional Electoral (IKM) es el
órgano responsable de orgaui/.ai esios
procesosy los participantes:, que por
alguna ra/.ón Séineonlorméii con los
resultados, tiene la opción de .recurrir
al ! i ibiinal l.lecioral del PoderJntiicíal
fie la federación (TEPJE).

Partedel trabajo del Tribunal Electo
ral oonlempla a;los mexicanos que viven
spH el extraiijero y prueba de filo, son
los mcientes acuerdos áStimidoS para
garantizar la participaron política: de
este grupo ubicado %n situación ffl? vul
nerabilidad" y a que su voz tenga eco en la
ísÉmara de Dip u lados.;

Esie lin dé semana desde la principal
p uerta fie ent rada alos íssi arlos Díiidos, a bi

í|ada en Tij liana, 2 de los juzgadores fW
TEPJE Reyes Rodríguez y \ Iónica Sol o,
hablaron ílíldí? un loro qué organiza
ron junio m el Colegio de la frontera
\oi lesobre Ip justicia elecloral para las
ararn u nielad es m igran i es.

La magístrada Soto Si refirió a los casi
10 millones de inmigrantes que radican
más allá del Rio Bravo... teste año resolvi

mos qué la vulnerabilidad que sufren co
mo grupo en situación de desventaja, esta
flireciaméiilétetóf^ónafla con la residencia
en el ext ranjero y para que la medida afir
mati\a cumpla losobjéüyoSv nés^ario,
que únicamente personas mexicanas re
fidl®|SHI1 el extranjero ft» befléfitlén. df
esta medida, por tanto, no podría ampliarse
l4¡Mli(®¡É5iti peí sanas quedémosl mi au
algún vínculoeon lacomiinidad migrante;.
Sino que debía comprobársela residencia
electiva en el extranjero".

En el pasado proceso:electoral 12,456
personas mexicanas residentes en Él
extranjero, volaron vía electrónica: por
ht—« y pMo 5,623 lo líf|terOí| «sgj mo
dalidad postal; aunado a que el 655Sf de
los votos se hicieron llegar por parte fie
los Estados Unidas fíe América y se m

p.ibíeron 1.1,886 sufragios.
Hay que trabajar en las leyes mexi

canas, compróme! fendos# Solo Erpgoso
"México es. el principal receptor de re
mesas en América Latina y el Garib©,fle
acuerdo con Banco Mundial, y étIgr
eer raspar a nivel global luego de India y
( liiua. I I grupo de eOmpat liólas consii
l uye una represenl ación inipsiiiaBtfiffB
¡r| el desarrollo delpaífs' y Itfilvaguarda
a sus den'(líos polít icoefeci orales que
debe garantizarledftiormá;expedita por
las autoridades lederale.r.

Para, laséleg^ioiifs prf^idé<t£í|ífc§| en
los 5(lciinstilados mexicanos en territo

rio ipiadounidefts#t^ podrá volar por
vía electrónica:,
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7

El TEPJF con algunas de sus
resoluciones, ha establecido
condiciones de igualdad al
acordar que dentro de los diez
primeros lugares en las listas
de representación proporcional,
puedan participar.
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El sollozar
de las mitologías

n 2021 COnmenrofamOf un doble aniversario en él mundo de
la poesía: la muerte del poeta Ramón LáSpm Velarde, acaecida,
en I í)l¡ I. r la publicación postuma de su poema "La Suave pa
tria^ obra que:: le. confirió: el privilegio de ser proclamado poe
ta nacional f prm inciaiio: dualidad flondiífS conjuga el santo
olor fie las panaderías con el desliz visual por el perímetro
de Jas m ujerafi

La poesía de López \ elarde. es un cantoa todss las mujeres; a las púdicas
señoritas quf üppi la laida hastasl hpffilo; a las flores de pecado qué traían
en vano, con sus arles, de calmar la sed y el hambre del poeta;® lasque: son
muy pobres y lo miran con ojos inusitados df Sulfato de cobre y hasta las más
recatadas, cuyas li#rmosas cabezas, los donungolj lefiben las palabras ÜL la,
misa; palabras hilvanadas en un «lo invisible que se asienia, majestuoso,
sobre los hombros dé aquellas jóxeiies mozas.

El simbolista Paul Valéry consideraba. que 'VI león está hecho de cordero
asimila fió'' y por semejanza, podemos conjeturar que la poesía de Ramón
López Velarde no tendría senlido sin la presencia fiel mujererío que desfila
por sus \ risos, como un Caudal inagotable de pr#éiMias P imágenes que, al
revelarse, siempreconcluyen en la cara fiel poeta,
Ramón l.ó|)i'/. Vsjardq, 8*, un poeta srtisiialnit'iue femenino. quizá por éso

nos extraña que la.carga histórica fie la lucha feminista se haya ensañado
fon sor Juana,sin voltear la mirada >M vate jígrspano, el gran reivindicador, o
couiiii uador, de la. proeza de los poel as proveníales. del siglo XIII, de Peí rarca
J: de Danlés y dél gran GarcilasO.
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Azorín pensaba que ríes hay vieja o nueva poesía, hay solo
poesía; y el ímpetu de sus temas y metáforas es reducido,
como la ha dicho Borges en diversos .momentos.. En este
sentido, la obra ele López Velarde es novedosa,. actual,
sensual, carral, religiosa y sacrilega, como lo fuera?:; los
poem 1. )a >, qi ti e te perdía
la cuenta de los besos que le demandaba a Lesb:a.

Pero en la forma, la poesía deLop® Velarele egdeuflora de una. época s¡
t uada entre el posmodernismo y, las vanguardias, la. euvoll ura de sus poemas
reclama algunas formas métricas déla tradición, ;psi como la rima inusitada,
los asen tos y los. giros del lenguaje en que recupera y equipara los filos del
dogma católico con ios rojos .misterios del cortejo amoroso.
ti combinación de la raí nr di J aspíril u con la raí lie dti drst»o corporal #S

propia fiel misticismo ensu dualidad divina y profana, y pareciera que López
Veláfílej un prófugo del seminario. se ¡iicliiu') siempre por la ségundá \fia.
suyo deslumbramiento y combustión le'permitió vivir y escribir siempre sobre'
#ü t.Éflfniblí>c«iíHl por laiuiujefesLa mujer es la suave palria,la palria fton
dos lienzas que acuñó Vasconcelos en los libros fie texto gratuitos.

•Director General del Colegio de Ciencias y Humanidades
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Y esto
¿para qué me sirve?

C ada lincho. SuffisO o Iruóniciio que 'oca \ i\ ir. pi ffá agrá
dable o desagradable,.puede lener alguna nulidad cu nuestra
Id i di a ción ji e r s onal.
M enfrentarnos a sil naciones no deseadas, nuestra reacción

inmediata eümúnmettlé í?S de rechazo o lolal aversión. Olía
reacción posibíesería obtener alguna ulilidaddeicualquier cosa.
Safarle provecho a la drs\i:'ina¡a. ¡Como dlf*un dicho popular;

"de lo perdido, lo que aparezca", isso significa que de l odo lo "mala" que nos
pasa. podemos sacar al menos algo "bueno".
Pero lograr eso, requiere de un elevado nivel de paciencia y. tolerancia. No

resulta narla sencillo aprender a desarrollar esa practica.
1 dejamos correr la sil nación e ¡nirnianios observarla sin j nicios. pin delé#

minarsi nos:gusta o no lo que acontece y luego observamos nuesira reacción
ante lo süÉedidóféS posible qué seamos masSbnsciifílég fie la posibilidad dé
tener control, no sobre lo que acontece en el exterior, sino de la manera en
que procedamos inlernamenie los sucesos fie' la realidad.
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El enojo, 1 a ira, el malestar frente a lo que nos desagrada,
la repuis  n o ayersión, son reacciones .aprendidas. Si_
bien en algunos casos hay un componente innato que
nos obliga a .retroceder ante el peligro, muchas de las
cosas que nos desagradan encierran liedn y atavismos
que son a prendidos de.generación n generación.

Aprender fie aquello que no nos guste, ¡de los sucesos negativos o no ¡toteados,
sería una conducía dé Ifnaii utilidad. Dejaiirollar líéiramieiitas d# atención cons
ciente y constáencia plena, nos ayudaría iíiucIid en ese objetivo. Ese también puede
coiivertifie en lili Mbilo personal que podemos heredar o trartsmilir a nuesMH
descendielilcs.

Frente a Cada ¡Ufes» de ta vida. b uenó, regular o malo (o simplemente 4üi?eso),
podemos preguntarnos ¿S esto, para qué me sirve?. ¥ si tenemosel ánimo:y la dispo
sición <Jft«erío, laéíiseiíanzá o utilidad# liaran manifiestas. No ha\ absoluíaméílte
nada que .no tenga utilidad, sin embargo, esta no siempre está, clara. Todo flepen.de
del cotile.Mo y de. las (iicunsiaiicias.
La vida no es sencilla, Podemos vivirla en calidad de \ íciimas o quejándonos;

siempre de todo, o bien, podemos aprender a rescatar lo útil fie cada gasa.
Flor de Lolo: La llamada "Ley de la no resistencia" se expresa bajo el axioma

''nada en este mundo püédf resistir a unssr absolulamenlénoresisléíite% ("El
juego {f;e tá Vida". Florfeftft#Séovil, 2010,}. Significa que si vivimos Já realidad
sin oponernos a: ella: ha que de todos modos, ocurre lo que ocurre), pódeme»
oblerter mejoré! resultados? Si lomas uná hoja & papé! con una mano y la
golpeas con la otra, no pasa nada. Si lomas la hoja de papel con una mano
en iada eflremo íy géneraf resistencia), un simple golpe en medio podría
romperla con facilidad.

•Especialista en Derecho Constitucional y derechos humanos
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Flujo migratorio

En la última mesa de ^guridad.ciu
dadana en ljsur j0ü lamaulipas.
a las auioridades municipales les
plantearon la liéiPSidild deesiaral
pendiente del flujo de migrantes,
Sémpre respélindo los derechos
humanos de los extranjeros, fue lo

quédióa conocer el aleakle dfeAlianiira,,Arinan
do Martínez Manríquez.
Bii. el marco del operativo de seguridad ¡Sa

nidad Segura, donde parlieiipaii autoridades de
los lies niveles de gobierno, el edil expresó que
como municipio están muy al pciidicnte del
pasodemigtaiilcsque provienen de la Ironiera
sur del país y qué l idien como destino llegar al
norte de Tmiaiilipas.

Indicó: que: se bajo una instrucción para que
las dependencias de seguridad local reporten
cualquier anomalía a las autoridades del ámbi
to federal, tales como la Guardia Kfaeional f el
Instit uto Racional de Miración.
"No afecta solo la Ironiera. va se está exten

diendo a todo el litado de Tamaulipas, f noso
tros Ik'iih>s indicailo a las dependencias como
Tránsito,. Pro lección Civil y Bomberos que estén
muy al pendientcÉj quecualquieranomalía qué
vean de inmedialo la comuniquen al ramo fede
ral", puntualizó.

la experiencia del accidente ocurrido hace
Unos días en la carrelera de Chapa de ( orzo en
Chiapasha dejado una experiencia cruenta para
las autoridades federales, lo cual ,ifc espera no
se repita y que deja al descubierto la operación

de grupos delict ivos que trafican m huinahos.
Lo que llama la atencion es que hasla el mo

mento el Instit uto Nacional de Migración ha
guardado silencio, ya no es nuevo, forma parte
de su política de aiiuai'ii'in.
Al respecto, el alcalde Martínez Manríquez,

iiisistió en que por parle del municipio, por don
de los migrantes suelen pasar por la carretera
TampkoMante, tienen disponibles inst alacio
ne§ del Sistema DIF para brindar atención.
HSistema DIF tiene esa parte de aterieióri

para ellos, está disponible lá&2:4 horas para ha
.cedo con equipo medico y ambulancias, aquí
#S|n hienalendidos como persoiSifquC licnen
derechos humanos y nosotros tenemos que res
pel;irse|( )s".
En el operativo de seguridad, también se dio

a. conocef í|ue hay dispositivos para atender a.
los paisanos que lleguen de los Estados I nidos
y vayan a transitar por el sur de Tama iilipas;,las
autoridades planean otorgárSO niil cubrebocas
en lo que resta del mes.

VENTANAL
La Arquidió'CéSis Primada de México aseguró
que la respuesta de la fclígi'esiaestc 11 y 12 de
diciembre "fue responsable \ ejemplar" alfestfr
jarse los 490 años de:las apariciones déla Virgen
de (iiiadalupe.

A taciés del semanario católico Etesde la Fe, la
Arquidióoesis reconoció que "lia sido difícil" los
últ irnos dos años llegar a cabo las.criebraciones
de la Moreniia del TépefSfc por las condiciones
sanitarias que impone la pandemia del Covid19.
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